
СВОБОДНАЯ
ГРУЗИЯ

w
августа 
2009 г. 

СУББОТА 
60-61 

(24106)
Цена 1 лари

" ЧЧ :;. ?жЖ :’Ж

ПЕРЕД ГОСПОДОМ ОСЕ

...Нет перед [осподом мертвых. Сло
ва христианского напоминания согре
вали душу каждого, кто утром прошед
шей субботы взял путь в Ананури, 
дабы в местной церкви Успения Пре
святой Богородицы вознести молитву 
о павших в минувших войнах.

Дорога, бежавшая в распадке высо
ких гор, наконец, увенчалась округлос
тью небольшой площади, на которой 
местные, добывая себе на жизнь, тор
говали привычными для этих мест из
делиями своего ремесла. А над голо
вами торгового люда отчетливо обо
значились зубцы церковной ограды, 
удивительным образом напомнившие 
крепостную стену. Когда впервые про
мелькнул в сознании этот образ, я еще 
не знал, что церковь и была настоящей 
крепостью, в которой наше воинство 
укрывалось от превосходящего сила
ми врага. Здесь оно залечивало раны, 
здесь готовилось к новым походам.

Рассказывая сейчас об этом, невоз
можно не вспомнить великое имя царя 
--воина Ираклия II. В этой церкви Ус

пения Пресвятой Богородицы царь 
земли грузинской возносил молитву 
царю Небесному, прося подмоги в бит
вах с врагами. Сюда же после каждой, 
более чем полусотни одержанных по
бед, возвращался он с дарами, дабы 
восславить 1оспода нашего.

Однако пора, наконец, сказать и о 
том, что имя Ираклия ll-го возникло 
сейчас отнюдь не мимолетно. Ведь 
организовала выезд в Ананури в день 
поминовения военных жертв обще
ственная организация Ираклия П-го, 
названная именем выдающегося вои
теля не только в знак признания его во
енных подвигов, а й в  благодарность 
за наведение дружественного моста с 
единоверной Россией.

Напомню, что одну из своих важней
ших целей организация видит в вос
становлении с соседней православной 
державой взаимоприемлемых, добро
соседских отношений.

Но вернемся к главному. Венком из 
молитвенных слов увековечил героев 
настоятель ананурской церкви прото

иерей Неофите, отслуживший пани
хиду по невинно убиенным в войнах 
новейшего времени. Именно так, «не
винно убиенными», просили меня по
минать погибших люди, приехавшие 
в тот день в Ананури.

Не мог не заметить, что заупокой
ная прозвучала не только по грузинам, 
а и по русским, осетинам, абхазам и 
даже единоверным сербам, павшим 
по неразумию своих властителей.

«Неверно думать, что народов на 
свете великое множество, что одни 
дружны к нам, другие нет. На самом 
деле народов всего два, а у них нет ни 
национальности, ни вероисповедания. 
Первый -  это последыши Каина, носи
тели зла и коварства. Второй-наслед
ники Авеля, заряженные на добро, бла
гие дела. Первый видать и лютует, ни
как не иссякнет. Поэтому и достойны 
нашей печали все, без деления по при
надлежностям», - просвещал меня 
священнослужитель из Абхазии, ду
ховный лидер общества Ираклия II 
Свимон Абрамишвили.

Обобщенность монашьих суждений 
для меня полна конкретных приземле
ний. Сквозь неплотную дымку минувше
го десятилетия неспешно выплывают 
лики молодых грузинских офицеров, 
коих поглотил Молох войны:
майора Шалвы Долидзе, капитанов Ге
оргия Киракозашвили, Ираклия Ку- 
лошвили, майора 1елы Чедия... А ведь 
каждого я знал лично, с иными дружил, 
с другими приятельствовал. Был не
посредственным свидетелем, как на 
многих учениях ступень за ступенью 
упорно овладевали они почетной про
фессией -  Родину защищать. И вста
ли на ее защ и ту-н е  колеблясь, не со
дрогнувшись. Но это был. увы, их пос
ледний опыт. Вот о чем думалось, о чем 
скреблось в церковной прохладе при 
неярких сполохах поминальных свеч.

- И все же, почему Ананури, что под
вигло вас, царепоклонников, ехать 
именно сюда, в горную нашу глубин
ку? -  обращаюсь к руководителю об
щества Ираклия II Арчилу Чкоидзе.

- Понимаете, здесь, вдали от город
ской суеты, человек более склонен к 
созерцательности, к глубокому разго
вору с самим собой. Только в такой 
обстановке непосредственной при
ближенности к Богу, без телекамер и 
громких речей, можно по достоинству 
оценить жертвенность грузинских 
парней во славу (оспода и отчизны 
нашей. Да и. скажу вам откровенно, 
грязноватое слово пиар тоже к нам не 
прилипнет... А посетить места, свя
занные с именем Ираклия II, для нас, 
как вы понимаете, не лишено смысла.

Ну. а мне все вспоминались услышан
ные однажды слова сановного церковнос
лужителя: «Перед 1осподом нет мертвых, 
перед [осподом все живы, особенно те, 
которые несли миру свои жизни».

Искренне верю, что это и о них, на
ших героических парнях, которых по
мянули в молитвах, и кто живыми пред
стал перед Богом.

Потому и в душе воцарился мир.

Гиви БАКРАДЗЕ

Вчера начался Успенский пост
14 августа православные отмечают «Первый ме

довый Спас» или «Спас на воде». В этот день обычно 
во всех храмах после литургии или до нее освяща
ются мёд и вода. С «Медового спаса» начинается 
Успенский пост, установленный в честь Пресвятой 
Богородицы. По строгости он приравнивается к Ве
ликому.

Пост продолжается две недели - до 28 августа, 
праздника Успения Пресвятой Богородицы, поэто
му и называется Успенским. Он так же строг, как и 
Великий. Рыба разрешена только в праздник Пре
ображения Господня, 19 августа, а растительное 
масло можно добавлять в пищу только в субботу и 
воскресенье. Основу постного стола составляют ово
щи.

Успенский пост установлен для аскетической под
готовки верующих к великим праздникам Преобра
жения (осподня (19 августа) и Успения Божией Ма
тери (28 августа). Святой Симеон Солунский писал, 
что «пост в августе учрежден в честь Богоматери, 
которая постилась, молясь о нас, когда намерева
лась перейти от здешней жизни к будущей».

В этом году период поста на один день длиннее, 
чем обычно, так как окончание постного времени 
(праздник Успения Богородицы) приходится на 
пятницу, из-за чего этот день будет также рыбным, 
а разговение будет перенесено на следующий 
день.

В этот же день, 14 августа, празднуется и Проис
хождение (изнесение) Честных Древ Животворяще
го Креста 1осподня.

История появления этого праздника относится к 
IX веку. С XII-XIII веков он утвердился во всех право
славных Церквях.

Совершая празднество в честь креста (осподня. 
Святая Церковь возносит свои усердные молитвы к 
Самому Господу о том, чтобы Он силою Креста Сво
его и нас ограждал от всех врагов видимых и неви
димых на всех путях нашей жизни.

С того времени, как Сын Божий освятил Крест 
Своими страданиями, в нем стала проявляться нео
быкновенная чудодейственная сила. В этот празд
ник в храмах полагается вынос Креста и поклонение 
ему.



ЗОИЛ КОНФЛИКТА

Грузия вчера отметила 
трагическую дату

Вчера [рузия отметила трагическую 
дату -  17-ю годовщину со дня начала кон
фликта в Абхазии. В Тбилиси, на площа
ди (ероев, состоялась церемония возло
жения венков у Мемориала павших в 
борьбе за территориальную целостность 
[рузии.

Война продлилась 13 месяцев и 13 
дней, и ее следствием стали сотни тысяч 
беженцев, десятки тысяч погибших, Тби
лиси потерял контроль над территорией
Абхазии.

Во время вооруженного противосто
яния с грузинской стороны погибли око

ло 15 тысяч человек, более 250 тысяч че
ловек стали беженцами.

Почтить память погибших в абхазской 
войне пришли на площадь Героев пред
седатель Верховного совета Абхазии (йя 
Гвазава, представители правительства, 
неправительственных организаций и 
Союза ветеранов.

Настоятель Кашуетской церкви отец 
Константин отслужил по погибшим па
нихиду.

Память павших почтил также вице
спикер Паата Давитая, который возложил 
венок к мемориалу.
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Тбилиси надеется
на ввод международной миссии

Временная комиссия парламента [ру
зии по восстановлению территориаль
ной целостности выражает надежду, что 
мировое сообщество добьется размеще
ния международной миссии в зонах кон
фликта и задействования механизмов, 
необходимых для возвращения бежен
цев и вынужденно перемещенных лиц в 
места проживания. Об этом говорится в 
заявлении комиссии, распространенном 
в пятницу.

Комиссия расценивает как «целенап
равленный провокационный шаг» посе
щение премьер-министром РФ Влади
миром Путиным Сухуми в годовщину 
з&ключения соглашения о прекращении 
огня, отмечая, что поездка состоялась «с 
нарушением государственной границы».

«Визит» премьер-министра Российс
кой Федерации в оккупированную Абха
зию еще раз демонстрирует, что Россия 
упрямо продолжает полностью игнори
ровать всеми признанные принципы и 
нормы международного права, между
народные обязательства... Такими дей
ствиями Россия еще раз явно демонст
рирует, что не собиралась и не собира
ется выполнять обязательства, взятые 
соглашением от 12 августа 2008 года" - 
говорится в заявлении.

Комиссия считает, что визит российс
кого премьера в Сухуми стал «очеред
ным вражеским жестом в отношении [ру
зии, вызванным неприкрытым раздраже
нием российского руководства из-за про
ведения [рузией независимой государ
ственной политики и поддержкой Запа
да этой политики».

«Комиссия считает, что для сохране
ния мира, существующего на данный мо
мент в зонах конфликта и избежания уг
розы новой военной агрессии со сторо
ны Российской Федерации, жизненно 
необходима еще большая активизация

международного сообщества», - сказано 
в документе.

«Комиссия надеется, что международ
ное содружество ужесточит контроль за 
выполнением шестипунктового согла
шения, достигнутого между Российской 
Федерацией и Грузией 12 августа 2008 
года при посредничестве Евросоюза, 
особенно - за выводом российских воо
руженных сил со всей территории [рузии, 
в том числе из Абхазии и бывшего Юго- 
Осетинского автономного округа», - ска
зано в заявлении.

Комиссия призывает Совет безопас
ности ООН, исходя из новых реалий, дать 
всеобъемлющую объективную оценку 
действиям Российской Федерации как 
стороне, участвующей в конфликте, что 
даст ей возможность использовать по 
сей день незадействованный третий 
пункт 27 статьи Устава ООН, согласно ко
торому, «решение Совета безопасности 
по всем другим вопросам считается при
нятым, когда за них поданы голоса 9 чле
нов совета, включая совпадающие голо
са всех постоянных членов совета, при
чем сторона, участвующая в споре, дол
жна воздержаться от голосования при 
принятии решения на основании главы 4 
и пункта 3 статьи 52».

«Комиссия надеется, что ООН, ОБСЕ, 
Евросоюз и другие международные орга
низации с целью обеспечения стабиль
ности и безопасности в зонах конфлик
та, в рамках уже принятых документов, 
осуществят действенные меры для про
ведения международного мониторинга, 
создания нового миротворческого фор
мата и интернационального миротвор
ческого контингента и вынудят Российс
кую Федерацию выполнить обязатель
ства, взятые шестипунктовым соглаше
нием от 12 августа 2008 года», - сказано в 
документе.

Генсек СЕ обеспокоен 
ситуацией в Абхазии

Генеральный секретарь Совета Ев
ропы (СЕ) Терри Дэвис осуждает про
изошедшие в Сухуми за последнее 
время взрывы. Об этом говорится в 
официальном заявлении [енсека, раз
мещенном в пятницу на официальном 
сайте СЕ.

По информации грузинских и рос
сийских СМИ, 12 августа, во время 
визита премьер-министра РФ Влади
мира Путина в Абхазию, в Сухуми 
произошел взрыв вблизи одного из 
ресторанов, где находились члены 
российской делегации и журналисты.
В этом случае никто не пострадал.
Второй взрыв произошел в Гагра. где 
взрывное устройство было замаскиро
вано в мусорном ящике. В результате 
взрыва погибли двое местных жите
лей, семеро ранены.

"Неделю назад многие международ
ные организации выразили обеспоко
енность тем, что риторика политиков 
в Грузии и России может привести к 
возобновлению насилия в годовщину 
войны между этими странами. И я по

чувствовал облегчение оттого, что го
довщина прошла без повышения на
пряженности, которого мы опасаемся. 
Однако нам все же приходится высту
пать с осуждением произошедший 
взрывов" - заявил генеральный сек
ретарь.

Он призывает все страны Кавказа 
воздержаться от подобных действий.

"Настало время для всех стран Юж
ного Кавказа признать, что терроризм 
является преступлением и абсолютно 
недопустим в сегодняшней Европе", - 
отметил Терри Дэвис.

Обращение с Ингурского 
моста к абхазскому народу

Глава правительства Абхазской ав
тономной республики в изгнании Геор
гий Барамия обратился вчера с Ингур
ского моста к абхазскому народу, при
звав его к консолидации и двусторон
нему диалогу.

«Дорогие соотечественники, призы
ваю вас к непосредственному двусто
роннему диалогу. Мы не должны раз
рушать объединяющие мосты наших 
народов», - заявил Барамия.

«Сегодня как никогда нам нужна кон
солидация, совместные усилия, нуж
ны мужество и мудрость для выявле
ния приемлемых и неприемлемых 
факторов. Давайте восстановим поте
рянное доверие. Мы обязаны преодо
леть боль и обиды, забыть несогласие, 
ненависть, протянуть друг другу руки 
согласия по восстановлению взаимо
понимания, для мира и примирения»,
- отметил он.

Обращение Барамия транслирова
лось в прямом эфире всех ведущих 
грузинских телекомпаний.

Барамия в своем выступлении на
помнил, что на протяжении веков гру
зин и абхазов объединяли общая зем
ля, безоблачное небо, идентичные 
традиции и обряды, смешанные се
мьи. Но вот уже 17 лет как родственни
ков, друзей, одноклассников, соседей 
разлучила огнем и мечом третья сила.

«На протяжении веков наши наро
ды никогда не стояли по разные сторо-

С п у с тя ча с
Гудаутский абхаз попросил гражданства Грузии

Житель абхазского города (удаута Тамаз Лакербая вчера, спустя примерно час 
после обращения [йи Барамия, попросил предоставить ему грузинское граждан
ство, сообщил действующий в Тбилиси Медиа-центр Абхазии.

«В знак протеста я перешел через Ингурский мост, встретился с [йей Барамия 
и попросил гражданства [рузии», - заявил Лакербая, утверждающий, что права 
абхазского населения на территории республики ущемляются российской сторо
ной.

«В Абхазии сейчас очень сложная ситуация. Работы практически нет, к этому 
добавляется и присутствие российских оккупантов на нашей земле. Я хочу, чтобы 
абхазы и грузины, как прежде, жили вместе, как братья», - заявил Тамаз Лакербая.

Председатель правительства Абхазии пообещал ему, что у него в [рузии про
блем не будет. При этом он выразил удовлетворение тем, что абхазы начали пере
ходить на территорию, контролируемую [рузией, и готовы восстановить добрые 
отношения с грузинами.

ны баррикад, не воевали друг с дру
гом, несмотря на то, что на общем ис
торическом пути были и несправедли
вости, и обиды, но разум и доброта 
прежде всегда побеждали зависть и 
недоверие», - сказал Барамия в своем 
обращении.

Он также напомнил, что непосред
ственно в составе [рузии абхазский на
род сохранил собственное лицо, авто
номию, культуру, язык и национальную 
самобытность.

«Сегодня же встает вопрос, что ожи
дает абхазский народ в составе Рос
сийской Федерации. Ясно, что главной 
целью руководства России является 
захват уникальных природных богатств 
Абхазии, а не забота об абхазском 
народе. В начале 90-х годов в большой 
политической игре против [рузии был 
разыгран абхазский план. Сегодня 
Россия сделала Абхазию объектом 
международной торговли», - подчерк
нул Барамия, добавив, что в настоя
щее время вопрос стоит остро - быть 
иль не быть абхазскому народу, как 
спастись ему и встать твердо на сво
ей исконной земле, [рузины и абхазы 
только совместными усилиями могут 
сохранить друг друга. Настало время 
абхазскому народу, который прежде не 
раз проявлял мудрость в тяжелые дни 
истории при решении своей судьбы, 
задуматься о своем будущем.
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ВИДЕОМОСТ

«8 августа 2008 года никоща 
не должно повториться»

Такова была тема видеомоста, со
стоявшегося в Тбилисском междуна
родном пресс-центре РИА-Новости. В 
нем приняли участие: в Москве -  ге
неральный директор Института иссле
дований конфликтных ситуаций Тенгиз 
Бегишвили; заместитель председате
ля московской осетинской общины 
Умар Шавлохов; президент Академии 
геополитических проблем Леонид Ива
шов; президент Всероссийской феде
рации футбола, заслуженный мастер 
спорта СССР, бронзовый призер чем
пионата мира Анзор Кавазашвили; 
первый вице-президент Центра моде
лирования стратегического развития 
Григорий Трофимчук, в Тбилиси -  один 
из лидеров Лейбористской партии Гру- 
зии доктор наук Нестан Киртадзе; 
один из лидеров Объединенной оппо
зиции, бывший госминистр Грузии, 
кинорежиссер Гога Хаиндрава.

Т Бегишвили назвал случившееся 
год назад «трагедией всех народов». 
«Нужно наметить пути выхода из этой 
архисложной ситуации. Я за то, чтобы 
территориальная целостность Грузии 
была восстановлена. Ну, как без этого 
можно говорить сегодня о том, что Гру
зия как государство состоялась? Рос
сия всегда была гарантом стабильно

сти на Кавказе, и она не допустит, что
бы здесь был и дислоцированы войска 
НАТО. Народная дипломатия, оппози
ционные партии должны сыграть свою 
роль в организации проведения дос
рочных президентских и парламентс
ких выборов. Если бы 7 ноября 2008 
года к власти пришли другие люди, 8 
августа не имело бы места».

Для Нестан Киртадзе случившееся 
8 августа-национальная катастрофа. 
Она рассказала о том, что композитор 
Гйя Канчели посвятил дирижеру Вале
рию Гергиеву свое новое сочинение. 
Оно называется «Уарзон» (или «War 
zone»): по-осетински это означает "лю
бовь" по-английски-"военная зона"...

«Я родился в Грузии, окончил в Тби
лиси университет, пропагандировал 
грузинскую культуру, грузинскую ли
тературу XV III-X IX  веков. Это великая 
культура, внесшая вклад в мировую 
сокровищницу. У каждого осетина в 
Грузии живут родственники, и авгус
товская катастрофа стала действи
тельно трагедией для наших народов, 
- сказал Умар Шавлохов. -  Августовс
кий кошмар-результат предательства 
руководства Грузии по отношению к 
собственному народу в угоду тем, кто 
больше платит. Грузинский народдо-

стоин мудрого президента, с которым 
можно было бы вести переговоры. 
СМИ в Грузии дезинформируют насе
ление, прежде всего, молодое, зомби
руют его. Причина та же -  правящая 
верхушка этой страны».

«Отношения между грузинами и 
осетинами всегда были теплыми, 
близкими, - включился в диалог ГХа- 
индрава. -  Тема, которую мы сегодня 
обсуждаем, не так проста. Грузино
осетинский конфликт не касается 
только этих двух народов. Конечно, 
политика грузинского руководства 
дала повод к развязыванию войны. И 
Саакашвили понесет за это ответ
ственность. Но это не давало России 
права бомбить Грузию, грабить и ма
родерствовать. Так что это российс
ко-грузинский конфликт. Россия вся
чески старается расчленить Грузию, 
лишить ее права свободного выбора, 
превратить в подвластную себе тер
риторию». И далее: «Грузия, раздира
емая противоречиями, не должна 
быть интересна России. Россия -  га
рант стабильности на Кавказе? Что- 
то не видно этой стабильности. Посто
янное противопоставление себя все
му миру не принесет России добра. 
Надо просто понять, что и маленький 
народ имеет право выбора, что нас 
сломать нельзя!»

По словам ГХаиндрава, опасность, 
связанная с перспективой вступления 
Грузии в НАТО, преувеличена.

Л. Ивашов не согласился с точкой 
зрения ГХаиндрава, видящего имен
но в российской политике причину не
стабильности на Кавказе. «Россия де
лала все для урегулирования межна
циональных конфликтов, искренне 
стремилась примирить стороны. Но, 
конечно, никто не собирался препод
нести Абхазию и Южную Осетию Гру
зии «на блюдечке». Дело в том, что в 
странах бывшего С ССР проиграли 
национальные элиты, но победили 
псевдоэлиты, попавшие под влияние 
внешних сил. Сегодня антинациональ
ные элиты победили почти во всех 
странах постсоветского пространства. 
Россия и Грузия в настоящее время не 
имеют дипломатических отношений -  
впрочем, все равно ни о чем в нынеш
ней ситуации договориться невозмож

но. Но утешает одно: Саакашвили при
ходят и уходят, а народы остаются. 
Необходимы отношения национальных 
элит. Отмечу, что в российском обще
стве не возникло антигрузинского син
дрома. А это значит, что есть надежда 
сохранить добрые отношения».

Анзор Кавазашвили посетовал по 
поводу того, что молодое поколение в 
Грузии воспитывается в духе неприяз
ни к России, русским, что создается 
образ врага. «Хотя империя зла -  
США, а не Россия». - считает он.

По словам Н. Киртадзе. в Грузии не 
было и не будет межнациональных 
конфликтов, все существующие кон
фликты-политические. Конфликтна 
Кавказе показывает, что Грузия стала 
разменной монетой в финансовых ин
тересах сверхдержав. Признание не
зависимости Косова было ошибкой. 
Нужно отозвать признание независи
мости как Косова, так и Абхазии и 
Осетии. Иначе сработает закон буме
ранга. Дипломатия может сыграть ог
ромную роль. Грузия имеет старей
шую государственность. В наших ин
тересах-единая, целостная, сильная 
Россия, как и в интересах России -  
единая, целостная и сильная Грузия. 
И тогда мы сможем говорить о вос
становлении двусторонних отноше
ний.

ГТрофимчук, кстати, недавно по
бывавший в Грузии, остроумно отме
тил, что дата 8.8.8 (8 августа 2008 
года) действительно больше никогда 
не повторится. «Будут иные даты, ког
да могут снова промелькнуть искры, 
и мы должны это предотвратить. Сно
ва имели место предпосылки прово- 

•кации на границе. Все происходило 
как год н азад - новые подходы к ста
рым проблемам не генерируются. 
Истинные виновники трагедии не на
казаны. Мое мнение: нам помогут 
новые неправительственные органи
зации, необходима ротация кадрод. 
Если нагнетать ненависть, ничего 
хорошего из этого не получится. В 
чем выгоды российско-грузинской 
дружбы? Именно на этот вопрос дол
жна ответить молодежь двух стран».

Инна БЕЗИРГАНОВА 
Ф ото Мурада АЛАШ ВИЛ И

Грузию завоевать невозможно
Война между Россией и Грузией на

чалась не восьмого августа 2008 года, 
война началась после распада Совет
ского Союза -  в 92-93 годах. К сожале
нию, тогда это называли конфликтом 
между Грузией и Абхазией, то есть 
никто не хотел называть вещи своими 
именами.

На «5 канале» был показан сюжет о 
господине Кокойты, де-факто прези
денте Южной Осетии. Наконец-то он 
озвучил реальные планы, так называ
емой, независимой Осетии. Конечная 
цель-присоединение грузинских тер
риторий к РФ, что вызовет нехорошую 
цепную реакцию не только в этом ре
гионе, но и по всему миру.

Я бы тогда хотел послушать, что бу
дут говорить российские власти рес
публикам, которые входят в состав РФ 
Думаю, они в один прекрасный день, а 
это самодостаточные народы, скажут, 
что хотят быть независимыми.

На протяжении года практически 
ничего не сделано. Не только не выпол

нены пункты соглашения, которое под
писали Саркози и Медведев. Более 
того, на протяжении года на террито
рии Грузии: Южной Осетии, Абхазии, 
на территории Ахалгори, которая ни
когда не была конфликтной террито
рией, строятся новые военные базы 
РФ Восстанавливается база в Гудау- 
тах, строится военно-морская база в 
Очамчире, а также в Цхинвале и Знау- 
ре.

Это при том, что весь цивилизован
ный мир признает территориальную 
целостность Грузии, куда входят и Аб
хазия, и Южная Осетия.

Категорически не соглашаюсь с 
мнением, что эти территории утраче- 
ны!

Ни в Абхазии, ни в Южной Осетии 
их руководители не выражают общего 
мнения осетин, только части, потому 
что большая часть населения давно 
уже уехала из этих территорий. Напом
ню, что на территории Абхазии во вре
мена Советского Союза проживало

полмиллиона населения. Сегодня 350 
тысяч из них изгнаны из собственных 
домов.

Тогда кто принимает решения при
соединиться к другому государству? Те, 
кому раздали паспорта Российской 
Федерации?!

Несмотря на то, что в прошлом году 
была война между Россией и Грузией, 
вы не увидите ненависти к россиянам. 
Я вам гарантирую. Несмотря на то, что 
20% территории Грузии оккупирова
но. вы не увидите, что грузинское те

левидение сеет ненависть по отноше
нию к русским.

А что делается в России? Социологи
ческие опросы показывают, что враг 
номер один для России -это  Грузия. Они 
называют нас мусульманской страной.

Россия никогда не могла силой за
воевать Грузию. И Россия никогда не 
сможет силой завоевать Грузию. Она 
может нанести ракетный удар по ре
зиденции президента Саакашвили, 
может стереть с лица земли Грузию, 
но завоевать Грузию -  невозможно.

Сегодня грузинский народ продол
жает борьбу. Это борьба не Саакаш
вили, не отдельных политиков, а цело
го народа.

Любой сельский житель Грузии, ко
торый никогда не был в Брюсселе, ска
жет вам, что нам нужно быть в НАТО, 
чтобы раз и навсегда зацементиро
вать свою безопасность.

Григол КАТАМ АД ЗЕ  
Посол Грузии в Украине



НА НЕДЕЛЕ

В Польше объявили 
голодовку грузинские беженцы

В лагере для беженцев в городе 
Бяла-Подляска 20 граждан (рузии объя
вили голодовку, сообщает радиостан
ция «Радио Люблин».

По информации пограничной служ
бы Польши, голодающие требуют полу
чения официального статуса беженцев, 
чтобы избежать депортации. Участни
ки акции забаррикадировались на тер
ритории лагеря и начали голодовку.

Причиной протеста, по заявлени
ям самих граждан (рузии, является 
плохое отношение к ним со сторо
ны польских пограничников. Погра
ничники считаю т, что беженцы, 
объявив голодовку, хотят ускорить 
п р о ц есс  р а ссм о тр е н и я  их дел 
польскими властям и и получить 
как можно скорее статус беженцев 
в Польше.

Голодающие были задержаны 
за нарушение визового режима

Министерство иностранных дел (ру
зии прокомментировало появившую
ся информацию о том, что 20 граж
дан этой страны забаррикадирова
лись в лагере для беженцев в городе 
Бяла-Подляска в Польше и объявили 
голодовку.

Как заявил на состоявшемся вчера 
брифинге глава Консульского департа
мента Паата Каландадзе, находящиеся 
в лагере для беженцев 20 граждан (ру
зии начали акцию. Каландадзе разъяс
няет, что голодовка официально не 
объявлена, и они отказываются только от 
предоставленной администрацией лаге
ря еды, передает «Интерпрессньюс».

При этом, по информации главы 
департамента, все двадцать граждан 
были задержаны на польской границе 
за нарушение визового режима. Пос

ле этого они написали заявления с тре
бованием предоставления официаль
ного статуса беженца.

Заявления рассмотрит суд Польши, 
однако Каландадзе исключает предо
ставления им требуемого статуса, так 
как ни один из них не является бежен
цем из (]Ьузии по какому-либо призна
ку. Кроме того, суд уже рассмотрел 
дела шести лиц из указанных двадца
ти и объявил их подлежащими депор
тации.

По его словам, сотрудники посоль
ства Грузии в Варшаве участвуют в 
процессе урегулирования ситуации.

Как отметил Каландадзе, поданным 
правительства Польши за последние 
три месяца факты нелегального про
никновения в их страну граждан Грузии 
участились.

Члены грузинских землячеств будут 
иметь документальную связь с родиной

Члены зарубежных землячеств будут иметь документ, удостоверяющий их 
связь с Грузией. Над этим вопросом работает парламентский комитет по свя
зям с соотечественниками.

Как заявил журналистам председатель комитета Нугзар Циклаури, законо
дательные предложения по этому поводу уже существуют.

Разработка подобного документа, по его словам. - требование землячеств
«Члены землячеств хотят иметь документ, удостоверяющий их связь с ро

диной», - сказал Циклаури, отметив, что это не будет означать автоматичес
кую раздачу грузинских паспортов проживающим за рубежом соотечествен
никам, сообщает Грузия Online.

Лейбористы довольны 
постановлением НЭК

Лейбористская партия довольна по
становлением Национальной энергоре
гулирующей комиссии (НЭК), которым 
утверждены правила подачи и потреб
ления природного газа. Об этом на вче
рашнем брифинге заявил один из ли
деров партии Паата Джибладзе.

«Многомесячная борьба Лейборис
тской партии принесла результаты - На
циональная энергорегулирующая ко
миссия приняла решение, которым га
зораспределительные компании ста
вить и менять газовые счетчики будут 
на собственные средства», - заявил он.

По словам Джибладзе, данное ре
шение войдет в силу с 1 сентября 2009 
года.

До этого представитель лейборис
тов призывает население набраться 
сил и не позволять «КазТрансГазу» и 
другим компаниям отключать газ.

По его заявлению, по постановле
нию НЭК, газораспределительные 
компании после первого сентября бу
дут обязаны приобретать, устанавли
вать и ремонтировать счетчики на 
собственные средства.

Джибладзе также выразил протест 
в связи с установленным размером 
штрафа за нарушение правил эксп
луатации газа, который начинается с 
600 лари. По его мнению, штрафы 
должны начисляться с учетом сезо
на.

"Дни Германии 
на Южном Кавказе-2009"

В рамках этого мероприятия вчера 
в Батуми открылись выставки «Памят
ники мирового наследства ЮНЕСКО» и 
«(ёрмания - туристическая страна», ко
торые будут функционировать по 30 
августа.

Как сообщили Новости-Грузия в По
сольстве (ёрмании в (рузии, указанные 
мероприятия проходят при организаци
онном участии Тбилисского института 
Гёте и Посольства (ёрмании в (рузии.

Выставки пройдут в музее искусства 
Аджарии.

На экспозиции «Памятники мирово
го наследия ЮНЕСКО» представлено 32 
плаката с изображением культурных 
памятников (ёрмании, которым ЮНЕС
КО присвоило статус «памятников ми
рового наследия».

Экспозиция «(ёрмания - туристичес
кая страна» рассказывает о достопри
мечательностях этой страны.

После завершения выставок в Бату
ми аналогичные экспозиции будут про
ведены в других городах Западной 1ру- 
зии, в частности, в Зугдиди и Кутаиси.

В Аджарии построят Hyatt
Новый гостиничный комплекс Hyatt планируется возвести на территории 

бывшего стадиона в Батуми. Отель станет вторым объектом под управлением 
международной группы в этом регионе (рузии.

Глава правительства Аджарии Леван Варшаломидзе посетил строительство 
гостиницы всемирно известного бренда на побережье автономной республи
ки. Первой гостиницей такого уровня был отель Sheraton.

«Примечательно, что нашим регионом заинтересовались владельцы та
ких известных гостиничных сетей. Они вкладывают свои инвестиции, в ре
гионе все больше развивается инфраструктура, что, в свою очередь, со
здает новые рабочие места», - заявил Варшаломидзе. Строительство новой 
гостиницы началось 8 мая и завершится в марте будущего года,

памяти
Во время российско-грузинского 

военного конфликта в августе 2008 
года в Цхинвальском регионе погиб
ли и два тбилисских журналиста -  
Григол Чихладзе и Александр Клим- 
чук. В ходе конфликта было ранено 
11 журналистов, в том числе предста
вители Грузии, Турции и России... 
Журналист, какую бы страну и сто
рону он ни представлял, должен стать 
лицом неприкосновенным, ведь он 
призван донести до людей правду. 
Мы предварительно сообщили пред
ставителям Посольства Голландии, 
что по грузинской традиции годовщи
на кончины человека отмечается осо
бенно и при этом зажигают церков
ные свечи.

Аналогичные акции, по нашему при
зыву, прошли и в других регионах стра
ны. И это должно стать традицией со
лидарности! Представителям посоль
ства было предложено позаботиться 
о проведении международного конкур
са на создание мемориала памяти Ста
на Сториманса в тбилисском парке «9 
апреля»...

Эта инициатива приобретает осо
бое значение, так как исходит от руко
водителя общества «9 апреля», а сама 
дата является для народа (рузии свя
щенной.

Мурад АЛАШ ВИЛИ 
Фото автора

12 августа - в годовщину гибели гол
ландского журналиста Стана Стори
манса во время бомбардировки рос
сийской авиацией города (ори -  в Тби
лиси, у здания Посольства Королев
ства Нидерланды, собралась группа 
грузинских журналистов и других лю
дей доброй воли, чтобы минутой мол
чания почтить память погибшего при 
исполнении служебных обязанностей 
коллеги.

К акции памяти, участники которой 
держали в руках зажженные свечи, 
присоединился исполняющий обязан
ности Посла Королевства Нидерланды, 
советник, заместитель руководителя 
миссии господин Хейно ван Хаувелин- 
ген, который тепло приветствовал и по-

чтобы это стало известно широкой об
щественности в Голландии.

Перед представителями грузинских 
и зарубежных СМИ выступил и прези-

лега Йерун Аккермане отделался лег 
кими ранениями и рассказал, что ря 
дом погибли несколько мирных жите 
лей.

дент Союза журналистов Грузии «Схи- 
ви» и Союза доброй воли «Солидар
ность» Тамаз Бибилури

- Недопустимо и печально, когда 
гибнет журналист, телеоператор, при
званный донести правду о происходя
щих собы тиях до широкой общ е
ственности, - заявил он. - Стан Стори- 
манс погиб 12 августа 2008 года во 
время бомбардировки Гори. Его кол-

благодарил за такое внима
ние и солидарность к погиб
шему коллеге.

Господин Хейно ван Хауве- 
линген сообщил, что он пере
даст слова соболезнования и 
солидарности грузинских 
журналистов и других людей 
доброй воли в МИД Королев
ства Нидерланды для того.
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П У Т Ь  М И К Е Л Е
Дорогие читатели! Вы, конечно, по

мните фильм Брайана Де Пальма,по ро
ману Эдвина Торреса «Путь Карлито»: 
главный герой - мафиози Карлито Бри- 
ганте, которого играет Аль Пачино, вы
ходит из тюрьмы с твердым намерени
ем «завязать» и начать честную жизнь. Но 
собственное криминальное прошлое 
постоянно напоминает о себе и поэтому 
он снова возвращается к криминальной 
профессии. Карлито прекрасно осозна
ет последствия своих действий и рад 
бы остановиться, «выйти из игры», но 
... не может!

А ещё хочу напомнить вам недавно 
столь популярный, телеклип «оппозици
онного» телеканала «МАЭСТРО», где пре
зидента Грузии Михаила Саакашвили на 
итальянский лад называют «Микеле» и 
на разных языках призывают уйти в от
ставку...

Однако разговор сейчас не о грузин
ской «оппозиции», которую Ленин, будь 
он >fHB, обязательно назвал бы полити
ческой проституткой, а, как вы уже, на
верно, догадались, о Микеле -  то бишь, 
о Михаиле Саакашвили, который «окре
стил» оппозиционеров «парчаками», то 
есть (в переводе с тбилисского городс
кого сленга) -  фраерами [неприятными, 
глупыми людьми, ноторые ведут себя 
неподобающим образом - викословарь).

Кстати, политической проституткой 
Ленин называл интеллигенцию, что 
вполне справедливо и сегодня: интел
лигенция, её «элитная» и «обласканная» 
часть, в большинстве своём - лжива, про
дажна, эгоистична, амбициозна и вечно 
«суёт свой нос» не в свои дела (причём, 
не только у нас)!

Нынешний президент Грузии дей
ствительно является главным героем 
моих публикаций последних шести лет. 
«Если вы не поняли человека - вы не 
имеете права осуждать его, а если по
няли - то, вполне возможно, не пожела
ете этого делать»- сказал как-то Честер
тон. Давайте вместе попытаемся по
нять Михаила Саакашвили и, в назида
ние его преемнику, а наипаче -  народу 
Грузии, ответить на вопрос: БЫЛ ЛИ 
ПУТЬ МИКЕЛЕ «ДОРОГОЙ, ЧТО ВЕДЁТ 
К ХРАМУ»?

Путь Микеле, перед которым путь 
Карлито -  колыбельная для грудного ре
бёнка, начался задолго до 2003 года - до 
прихода «розовореволюционных» влас
тей. Дело в том, что наши новые друзья -  
американцы, их грамотно работающие 
спецслужбы (к которым как к професси
оналам своего дела и патриотам США 
претензий нет!) после ими же развален
ного СССР начали примеряться к тому, 
что «плохо лежит». А «плохо» (то есть -  
бесхозно!) тогда «лежали» почти все по
стсоветские страны, в том числе -  гео
политически привлекательная Грузия... 
Игра того стоила - виртуальный проект 
«Свободная Грузия» был одобрен в Ва
шингтоне и доллары потекли рекой:

- начали, не особенно стесняясь, по- 
литэлиту подкупать и обучать в лагерях 
«ОТПОРА», «Институте Свободы»;

-«средний слой» населения к хоро
шей жизни приучать, финансируя через 
всевозможные Сорос - фонды госаппа
рат и дармовые проекты новоиспечён
ных в неимоверном количестве т.н. не
правительственных организаций (NJO);

-язык русский из Грузии вытеснять, 
постепенно заменяя его английским, для 
него реформировали систему образова
ния, прибрали к рукам СМИ и перенасы
тили медиа - рынок своими изданиями и 
телепроектами, посредством которых 
традиции вековые, религия православ
ная, менталитет национальный, грузин
ский, подменялись глобалистскими 
«ценностями», по которым «не за пад
ло», когда мужчина мужчине - не друг, 
товарищ и брат, а подруга, любовница и 
жена...

А работающий в тесном контакте с 
1осдепом США и Фондом Сороса Меж
дународный Республиканский Институт 
Liu А, через который в годы холодной вой
ны производилось финансирование мно
гочисленных государственных переворо
тов в Латинской Америке (председателем 
совета директоров которого является се
натор США от штата Аризона «грузин» 
Джон Маккейн!) открыл в Грузии свой 
филиал с целью оказать последней по- 

ощь «в строительстве демократии»...

«Большому северному соседу» тог
да было не до нас - Россия сама стояла 
переддилеммой «БЫТЬ, ИЛИ НЕ БЫТЬ»,
перед которой её, как и [рузию, постави
ли и «подставили», как я их скопом назы
ваю, «ДЕТИ ПОЛИТБЮРО», или «ЭЛИТА»:

- перевёртыши от интеллигенции 
(«политические проститутки» по В.И. 
Ленину-см. выше);

- оборотни от политики («дерьмок- 
ратический» политистеблишмент, про
давшийся иностранным спецслужбам);

- недалёкие, подчас - до неадекват
ности, правители, взращённые дегради
ровавшей командно-административной 
системой, живущие по принципу: день 
прошёл -  и слава Богу!

- коррумпированная бюрократия - на 
всех уровнях.

Поэтому, когда появился «красивый, 
высокий Махарашвили», извините, Саа
кашвили - с этакой, революционно -ро
мантической харизмой, с юношеским 
максимализмом и «ударно-комсомольс
ким» задором, решительно настроенный 
на реформы, его поначалу везде вос
приняли АРХИ-ПОЛОЖИТЕЛЬНО: в Мос
кве и Тбилиси, в Сухуми и Цхинвали, ну 
и, понятное дело, в Вашингтоне.

Да, «старт» был многообещающим -  
после т.н. «Революции роз» (рузия слов
но воспряла ото сна:

- начались институциональные ре
формы;

- победили коррупцию, ликвидиро
вав множество бюрократических звень
ев -домоуправления, паспортные столы 
и разные конторы, вместо которых созда
ли гражданский реестр, работающий по 
принципу «одного окна»;

- заставили не один год разворовы
вающих госбюджет госчиновников и 
скрывающихся от налогообложения биз
несменов вернуть наворованное;

- покончили с ворами «в законе», 
организованной преступностью, угона
ми автомобилей, массовыми кражами 
мобильных телефонов;

- ликвидировали ГАИ, ППС и другие 
«силовые» подразделения, создав осна
щённую по мировым стандартам пат
рульную службу;

- реформировали вооруженные 
силы;

- увеличили пенсии, выдача которых 
за весь путь Микеле (с конца 2003-го и по 
сей день) ни разу не запоздала;

- внедрили систему единого нацио
нального экзамена для приёма в вузы;

- наладили городские службы и ком
мунальное хозяйство, начали строить 
дороги, ремонтировать дома;

-упорядочили систему торговли;
- навели порядок на таможне;
- самое главное -  Миша «смыл в уни

таз» (по его собственному выражению в 
адрес «красной» интеллигенции) «ДЕТЕЙ 
ПОЛИТБЮРО» - этаких вампиров, много 
лет сосущих кровь у грузинского наро
да и передающих должности с приви
легиями по наследству!

Но потом «пошли провалы, начались 
облавы»: очевидно, «вампиры» в про
цессе борьбы «укусили» Микеле, - он 
«заразился» и, уподобившись им, начал 
править похлеще «ДЕТЕЙ ПОЛИТБЮ
РО», авторитарнее своих предшествен
ников...

Не буду говорить о многочисленных 
ошибках ВНУТРИ ГОСУДАРСТВА (о них 
и без меня сказано немало!), подчеркну 
лишь, что БЛИЖАЙШИЕ СОРАТНИКИ -  
премьер Жвания, олигарх Патаркациш- 
вили, генпрокурор-министр ВД -  ми
нистр обороны О^уашвили, министр 
иностранных дел оурабишвили, пред
седатель парламента Бурджанадзе, 
премьер Ногаидели и многие другие, 
чуть пониже рангом (министры, губер
наторы, парламентарии, дипломаты, 
видные однопартийцы, бизнесмены и 
медийные магнаты) один за другим, ухо
дили от Саакашвили - В ТЮРЬМУ, В ОП
ПОЗИЦИЮ, или того хуже -  НА ТОТ 
СВЕТ... АГЛАВНОЕ-ОН НАЧАЛ ТЕРЯТЬ 
СВОЙ ЭЛЕКТОРАТ -  НАРОД ГРУЗИИ 
РАЗДЕЛИЛСЯ НА «МИШИСТОВ» И «АН- 
ТИМИШИСТОВ»!

«Беды и разделения народа всегда 
проистекают от лозунгов, ноторые при
зывают нас к счастливой жизни. Не кро
вью ли умылся наш на рол когда в с траш- 
ные годы революции соблазнился эти
ми лозунгами и поверил, что можно по

строить счастливую, процветающую, 
мирную жизнь без Бога и без любви? 
Миллионы людей погибли, а эта мечта 
не была осуществлена. Ей не дано было 
осуществиться, потому что в основе это
го политического мечтания были злоба, 
про тивоборс тв о, с тремление до с тичь 
своих целей, одурачивая людей призы
вами к счастью» - как тут не привести 
слова из проповеди Патриарха Московс
кого и всея Руси Кирилла в Киевско - 
Печерской лавре 29 июля сего года?!

Так что же стало причиной этих оши
бок? «Головокружение от успехов», или 
амбиции, которые оказались больше, 
чем разум?! «Вы обязаны уважать свое
го президента, будь он даже Мики Мау
сом!» - почему вице-президент США 
Джо Байден, на встрече с грузинской 
оппозицией (во время недавнего визита 
в Тбилиси) выразился так некорректно, 
сравнив президента [рузии с всемирно 
известным героем мультфильмов Дис
нея? Неужели он не смог подыскать дру
гого - более подобающего случаю - сино
нима?

Но гораздо страшнее -  ошибки во 
ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКЕ, в  результате ко
торых Грузия потеряла 20 % территории 
и 2/3 береговой линии, сотнями -  убитых 
и раненных, сотнями тысяч - беженцев и 
эмигрантов, рассорилась с братскими 
народами -  абхазским, осетинским, рус
ским... С РОССИЕЙ, ГДЕ СЕГОДНЯ ЖИ
ВЁТ ПОЧТИ СТОЛЬКО ЖЕ ГРУЗИН, ЧТО 
И В ГРУЗИИ -  КТО НИБУДЬ О НИХ ПО
ДУМАЛ?!

Однако свои действия Микеле 
ОШИБКАМИ НЕ СЧИТАЕТ -  он и сейчас 
искренне уверен, что идёт ПРАВИЛЬНЫМ 
ПУТЁМ: что Грузии скоро быть в НАТО и 
Евросоюзе, что грузины -  европейцы, 
причём -  первые (?!), что «Запад нам по
может», что Вашингтон Тбилиси ближе, 
чем Москва, что США -  равноправный 
стратегический партнёр [рузии!

Так ли это? Судите сами:
1. «Отношения НАГО-Россия вновь 

улучшаются... Я  всегда говорил, что 
НАТО не может без России и Россия не 
может без НАТО»- заявил в начале июля 
уходящий генсек НАТО Яап де Хооп 
Схеффер.

2. Новый генсек НАТО Андерс Фог 
Расмуссен в своём первом заявлении от 
3 августа с.г поставил развитие отноше
ний с Россией на второе место после 
главной задачи -  войны в Афганистане. 
Он также подчеркнул, что его послание 
российскому народу абсолютно ясно: 
«Мы должны сотрудничать на основе 
наших общих интересов».

А разве исход войны в Афганистане 
не зависит от России, которая, кроме 
воздушно-транспортного коридора для 
4.500 самолётов ВВС США в год, контро
лирует там практически всю логистику и 
службы тыла с сентября прошлого года, 
откуда северные племена, Кандагар, 
Пяндж и прочие провинции севернее 
Кабула, населённые таджиками, узбека
ми и пуштунами, обеспечиваются по «пол
ной программе» (вооружением, боепри
пасами, провиантом, горючим, данными 
спутниковой разведки)?! А ЭТО ЗНАЧИТ, 
ЧТО НЕ ТОЛЬКО ВТОРАЯ, НО И ПЕРВАЯ 
ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА НАТО (см. выше) ЗА
ВИСИТ ОТ ОТНОШЕНИЙ С РОССИЕЙ!

3. «В администрации Барака Обамы 
обдумывают возможность присоедине
ния России к НАТО» - сказал 27 июля с.г 
помощник госсекретаря США Филип Гор
дон. Он подчеркнул, что если Россия «бу
дет соответствовать критериям, сможет 
внести вклад в общую безопасность, а в 
альянсе по этому поводу будет консен
сус».

4. В начале августа состоялся теле
фонный разговор президента РФ Мед
ведева с президентом США Обамой, во 
время которого они обменялись мнени
ями об уроках грузинского кризиса го
дичной давности. Ранее глава Российс
кого государства направил Президенту 
США поздравительное послание, в кото
ром, в частности, говорится: «С тепло
той вспоминаю наши беседы в ходе тво
его визита в Россию 6-7 июля текущего 
года. Твой настрой на откровенный диа
лог, нацеленность на конкретные резуль
таты, готовность принимать принципи
альные решения сыграли важную роль в 
том, что нам удалось действительно ус
пешно провести наш первый полнофор-

ма тный саммит».
(Нетрудно догадаться, о чём говори

ли президенты двух сверхдержав, кото
рые друг с другом - на «ТЫ» и что означа
ют слова «уроки грузинского кризиса»: 
очевидно, что Медведев и Обама были 
единодушны во мнении о причинах воз
никновения и виновниках ГРУЗИНСКО
ГО КРИЗИСА в августе прошлого года и 
о недопущении-пресечении подобного 
«безобразия» в будущем.)

5. «Соединенные Штаты не собира
ются предоставлять или продавать [ру
зии оружие или принимать участие в 
наблюдательной миссии Евросоюза... 
Соединенные Штаты отказались отве
тить на запрос Саакашвили» - объявила 
29 июля с.г. на слушаниях подкомитета 
Конгресса США по международным от
ношениям в Европе Селеста Уолландер
- заместитель помощника министра обо
роны по России, Украине и Евразии. А 
член комитета, конгрессмен-демократ 
Уильям Делахант, добавил: «Я очень 
обеспокоен тем, что нас используют и я 
выступаю в непримиримой оппозиции 
продаже оружия в [рузию. Если мы со
бираемся перезагружать эти отношения 
с Россией, зачем подливать масла в и без 
того неустойчивую ситуацию?!»

ТАК НЕУЖЕЛИ ТО, ЧТО ПОНЯЛИ 
МЫ -  ПРОСТЫЕ ГРАЖДАНЕ ГРУЗИИ, НЕ 
ПОНИМАЕТ ЕЁ ПРЕЗИДЕНТ?! А может, 
Микеле, так же, как и Карлито, прекрас
но осознает последствия своих дей
ствий и рад бы остановиться, «выйти из 
игры», но ... не может?! Может, его пока 
не отпускают заокеанские «друзья», или 
вынуждает продолжать игру ближай
шее, связанное с ним какими-то тайны
ми обязательствами, окружение? Так же, 
как Карлито подталкивал на преступный 
путь его давний друг -  юрист Дэйв Кляй- 
нфельд?!

Не знаю... Знаю только, что у нашего 
Микеле сейчас два пути:

ПЕРВЫЙ -  продолжать ориентиро
ваться по компасу, где вместо одной 
стрелки -  целых две. КРЕСТ-HA КРЕСТ 
(эмблема НАТО), а это означает-оконча
тельно поставить КРЕСТ на территори
альной целостности, дальнейшую десу
веренизацию Грузии как субъекта меж
дународного права, несостоявшееся го
сударство («failed state») и распад её на 
отдельные анклавы. Тогда путь Микеле 
(Mikele Way) закончится так же, как путь 
Карлито... w

ВТОРОЙ - безотлагательно думать о 
НОВОМ РЕИНТЕГРАЦИОННОМ ПРОЕК
ТЕ ВЗАИМОТНОШЕНИЙ С РОССИЙС
КОЙ ФЕДЕРАЦИЕЙ^ УЧЁТОМ СУЩЕ
СТВУЮЩИХ РЕАЛИЙ, о котором столько 
раз говорил доктор политических наук, 
профессор Александр Чачия - ведь До
говор с Россией сблизит нас с абхазами 
и осетинами, уже подписавшими подоб
ные документы, сделает реальным наше 
дальнейшее проживание в рамках еди
ного государства.

Для этого президент Саакашвили 
должен срочно пригласить во власть - на 
самые ключевые посты в правительстве
- уважаемых в России и Грузии людей, 
обладающих необходимым потенциа
лом, способными наладить российско- 
грузинские государственные отношения 
и плавно перевести внешнеполитичес
кий курс страны на стратегическое парт
нёрство с Россией. ЛИШЬ ТАКИМ ОБРА
ЗОМ МЫ СМОЖЕМ ОСТАНОВИТЬ ПРО
ЦЕСС ДАЛЬНЕЙШЕГО РАСПАДА ГРУЗИИ, 
а президент Саакашвили -  без эксцессов 
передать власть преемнику!

Тогда путь Микеле, в лучших тради
циях американских кинофильмов и ме
лодрам, закончится «хэппи-эндом» -  то 
есть, счастливым концом.

Арно ХИДИРБЕГИШВИЛИ



взгляд со страны

Через год после войны в Грузии 
положение беженцев остается тяжелым

Журналистка The Washington Post Сара 
Маркус отправилась в Церовани - круп
нейшее из 36 поселений грузинских бе
женцев, покинувших свои села на терри
тории Южной Осетии после конфликта 
2008 года. В прошлом году Тбилиси уда
лось, в частности, благодаря международ
ной гуманитарной помощи, до наступле
ния зимних холодов обеспечить почти 30 
тысяч человек жильем. Впрочем, теперь, 
год спустя, отчетливо обнажились и ми
нусы: городки развернуты вдали от круп
ных городов, а значит, и от рабочих мест, 
пособий в размере 16 долларов в месяц 
явно недостаточно, к тому же с перебоя
ми работают водопровод и канализация.

В минувшие выходные Грузия отмети
ла церемониями и речами годовщину 
войны, однако вынужденные переселен
цы по-прежнему едва выживают, пишет 
Маркус: они безуспешно ищут работу, 
собираются в ожидании гуманитарной 
помощи и вспоминают о жизни до этого 
конфликта. Многие занимались фермер
ством в Южной Осетии и Ахалгори (Ле- 
нингори), а сейчас еле сводят концы с 
концами. Автор поясняет, что ранее кон
тролировавшийся Грузией район Ахалго
ри после войны был занят российскими

войсками. В ответ на протесты Москва 
указала на то, что признание независи
мости Южной Осетии отменило условия 
перемирия: Цхинвали считает Ленинго- 
ри частью своей территории, поэтому 
Россия может там размещать войска.

Жизнь в Церовани, продолжает Мар
кус, в сравнении с другими поселками 
для беженцев не такая уж тяжелая - в 
домах не сыро, есть водопровод и кана
лизация. К примеру, в соседнем поселе
нии Шавшеби местная жительница жа
луется: "У нас нет денег Вода в кранах 
слишком грязная для питья, поэтому 
мужчинам приходится доставлять чистую 
воду из соседней деревни".

Официальный Цхинвали дал понять, 
что уехавшим грузинам будут не рады в 
Южной Осетии. Тем не менее, замечает 
издание, порядка 6800 беженцев из райо
на Ахалгори (Ленингори) получили разре
шение вернуться в свои дома, впрочем, 
большинство из них слишком напугано, 
чтобы ехать туда на длительный срок.

В субботу, выступая перед российс
кими войсками в соседнем регионе, пре
зидент Дмитрий Медведев отметил, что 
Москва никогда не отменит свое реше
ние о признании независимости Южной

Осетии и Абхазии. Тем временем за пос
леднюю неделю Тбилиси и Цхинвали об
менялись обвинениями в огнестрельных

и минометных обстрелах через границу. 
По словам некоторых беженцев, этот 
конфликт превратился в замкнутый круг

■ ни

"Перезагрузка" отношений США и России 
не произойдет за счет Грузии
Каи СМИ арабсних стран освещают события в Грузни? Что они передали о визите Байдена и о годовщине войны с Россией?

Как известно, в последнее время 
Грузия оказалась в центре внимания 
всего мирового сообщества. Миро
вые СМИ уделили огромное внима
ние происходящим в нашей малень
кой страны событиям, в частности, 
визиту вице-президента США Джозе
ф а Байдена и тому, как в Грузии от
метили годовщину агрессии России 
против Грузии. От освещения этих со
бытий не остались в стороне пресса 
и те л е ви д е н и е  а р аб ски х стр ан . 
Масс-медиа многих арабских стран 
внимательно следила за ходом визи
та вице-президента СШ А в Тбилиси. 
Интерес арабского сообщества к Гру
зии обусловлен геостратегическим 
положением нашей страны.

После обретения независимости 
у нас установились дипотношения с 
арабскими государствами, которые 
в последние годы получили вид тес
ного и широкого сотрудничества. 
Учитывая огромный ф инансовы й, 
экономический и энергетический 
потенциал арабских государств, та
ких как Египет, Кувейт, Саудовская 
Аравия, ОАЭ, Иордания и другие, 
отношения с ними для Грузии явля
ются важным аспектом в процессе 
привлечения инвестиций и заинте
ресованности крупнейших в мире 
арабских компаний в освоении рын
ков Грузии. Поэтому для нас имеет 
важное значение, как освещ аю т 
наши события эти страны, являющи
еся также важными финансовыми, 
экономическими и политическими 
партнерами для СШ А и Европы.

Арабская пресса пестрит громки
ми заголовками о важности значе
ния визита Джо Байдена в Грузию и 
об особо теплых отношениях США и 
Грузии. Особенно большое внимание 
визиту высокого американского гос
тя уделила знаменитая катарская те
лекомпания "Аль-Джазира" которую 
называют "Арабской CNN". Коррес
понденты этого арабского телекана
ла в последнее время регулярно ос
вещают события в Тбилиси. Как от
мечает катарский телеканал, вице- 
президент СШ А обещал полную под
держку Грузии, т.к. Россия предупре
дила, что не допустит "перевооруже
ния" бывшей советской республики. 
"Мы, США, стоим вместе с вами, на 
вашем пути к безопасной, свободной, 
демократической и единой Грузии" - 
это слова Байдена, произнесенные в 
Тбилиси, подчеркивает телеканал. 
Как отмечается в статье интернет- 
издания этого арабского телеканала, 
"перезагрузка" отношений СШ А и 
России не произойдет за счет Гру
зии, и Америка никогда не признает 
независим ости Абхазии и Южной 
Осетии.

В статье также говорится о рос
сийской пропаганде -  стремлении 
РФ показать Грузию как "более ми
литаризированную страну" Отмеча
ется также, что, по мнению грузинс
ких официальных лиц, эти утверж
дения являются "безосновательны
ми».

В другом материале "Аль-Джази- 
ра" дает интервью замминистра ино
странных дел России Григория Кара- 
сина, которое он дал СМИ РФ, и при
водит его высказывания.

Влиятельное интернет-издание 
журнала "Khaleej Times" Объединён
ных Арабских Эмиратов опубликова
ло статью под заголовком «Байден 
приносит большую любовь в Гру
зию», ссылаясь на Associated Press. 
Спустя год после войны с Россией 
Джо Байден заверил Грузию в том, 
что СШ А поддерживают территори
альную целостность Грузии. Журнал 
приводит слова Байдена о том, что 
Россия должна вывести свои войска 
из двух сепаратистских грузинских

регионов. Кроме того, он заверил, 
что США поддерживают суверенитет 
Грузии...

Немного стран в мире являются 
более проамерикански настроенны
ми, чем Грузия, отмечает арабский 
журнал и сообщает, что "Байден так
же встретился с лидерами оппозиции, 
которые приветствовали послание 
вице-президента США о поддержке 
территориальной целостности Гру
зии".

Египетско-американский аналити
ческий журнал Alzoa" 23 июля с.г. 
также публикует статью «Россия пре
дупреждает Грузию», ссы лаясь на 
"Аль-Джазиру. Как отмечает солид
ный арабский аналитический жур
нал "Аш-Шарк Аль Авсат" централь
ный оФис которого находится в Лон
доне, Москва выражает протест по 
поводу присутствия американских 
военных кораблей у границ ее побе
режья и говорит об эскалации напря
женности в отношениях между Тби
лиси и М осквой накануне визита 
вице-президента США в Грузию.

Популярное ближневосточное ра
дио "Sawa" вещающее в Дубае и Ва
шингтоне, отмечает, ссылаясь на 
Франс-Пресс, информирует о том, 
что переговоры Байдена с президен
том Грузии подтверждают усилия и 
желание Вашингтона продолжить 
поддержку Грузии. Кувейтская "Аль- 
Джарида" ссы лаясь на "Ройтер" и 
АФП, указывает на поддержку Баиде- 
ном стремления Грузии войти в со
став НАТО. Издание пишет, что Бай
ден в Парламенте Грузии заявил, что 
"США в полной форм е поддержива
ют стремление Грузии вступить в со
став Северо-Атлантического Альянса" 
чему противится Россия. Как отметил 
президент Михаил Саакашвили, Гру
зия находится под угрозой РФ, и тес
ное сотрудничество с Америкой явля
ется гарантией безопасности Грузии.

Интержет-и здание "Alraynews" с 
ссылкой на "Ройтер" пишет о перегово
рах президента Грузии с вице-прези
дентом США. в ходе которого Саакаш
вили выразил благодарность президен
ту США Бараку Обаме за поддержку 
Грузии..

"Аль-Джазира" наряду с мировыми 
средствами массовой информации 
уделила большое внимание также ос
вещению годовщины грузино - рос
сийской войны. Как сообщает коррес
пондент "Аль-Джазиры" Мэтью Кол
лин, " шрамы конфликта все еще ясно 
видимы в стране" Он провел беседу с 
беженцами из оккупированных тер
риторий. Ссылаясь на АФП, он при
водит данные, свидетельствующие о 
том, что в результате августовской 
воны было убито, по крайней мере, 
390 гражданских лиц, и 190 тысяч 
граждан вынуждены были покинуть 
свои дома. Он сообщает, что по всей 
Грузии в полночь на пятницу по мест
ному времени были зажжены костры, 
чтобы отметить первую годовщину 
войны, День памяти и надежды.

"Аль-Джазира " передает интер
вью президента Грузии. Саакашвили 
отверг обвинения РФ о том, что Гру
зия якобы "настойчиво перевоору
жается". В своем интервью "Аль-Джа- 
зире" он отметил: "У нас есть армия 
численностью 12 000 человек, у рус
ских больше 120 тысяч солдат нахо
дятся в регионе, и у них двести само
летов, готовых бомбить нас... Мы не 
хотим входить в конфликт с этим 
монстром - Россией".

Сергей Сгрокан, комментатор рос
сийской ежедневной газеты Ком- 
мерсант-Ъ" сказал катарскому кана
лу: "Спустя год после августовской 
войны в Грузии, не слышно звона ору
жия, но идет растущая война слов, 
как в России, так и в Грузии".

В арабских странах признают и 
уважают территориальную целост
ность Грузии и с вниманием следят 
за политическими процессами в на
шей стране. Грузия, находящаяся на 
важной геополитической отметке 
между Европой и Азией, вызывает 
интерес со стороны не только арабс
ких стран, но и всего ближневосточ
ного региона в целом.

Звиад Т К А Б Л А Д З Е  
Доктор исторических наук, 

политолог, специалист по стр а
нам Ближнего Востока и Цент

ральной Азии
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Анзор Кавазашвили: «Пора кончать 
с войной, ссорами и противостоянием»

ружена маленькая грузинская армия, 
русские солдаты, стреляя из одних 
только автоматов, от нее ничего не 
оставят.

Но не это главная беда (рузии. Если 
бы к власти пришел мудрый руково
дитель, который не конфликтовал бы 
с ближайшим соседом, а нашел бы 
пути урегулирования отношений, мно
гих бед могло и не случиться. Любые 
споры можно решить дипломатичес
ким путем. Война - это всегда ошибка, 
а идти войной на Россию - глупость, 
граничащая с преступлением.

Умный руководитель государства 
должен оглянуться и понять, кто у него 
ближайший сосед. А самый добрый, 
самый отзывчивый сосед для (рузии - 
это Россия.

Я - грузин, родился и вырос в (ру
зии, и мне очень больно, когда сегод
ня вижу такую конфронтацию между 
нашими странами. Я не хочу сказать, 
что народ грузинский в целом ненави
дит Россию. Нет, это неправда. Я бо
юсь другого - сегодня средства мас
совой информации Грузии, телевиде
ние своими выступлениями рисуют 
образ агрессора, настраивают моло
дежь на враждебное отношение к Рос
сии.

Между тем, российское правитель
ство постоянно шло на уступки, к при
меру, досрочно вывело войска из Гру
зии. Я лично был свидетелем того, как 
господин Путин дал команду министру 
иностранных дел России Игорю Ива
нову полететь в Батуми, когда Аслан 
Абашидзе перекрыл все перевалы и 
мосты Аджарии, не пуская ни одного 
человека от господина Саакашвили. 
Иванов посадил в самолет Аслана Аба
шидзе с сыном и увез, освободив тем 
самым триумфальную и бескровную 
победу господину Саакашвили. Так по
чему Саакашвили и приближенные к 
нему люди видят только негатив в от
ношениях с Россией? Нынешняя гео
политическая обстановка вынуждает 
нас отказаться от нахождения НАТО на 
наших границах. Почему американцы 
должны защищать свои интересы за 
много тысяч километров от своей стра
ны? Империя зла - это они, а не Рос
сия. Поэтому Грузии надо не отдалять
ся от России, а укреплять как эконо
мические, так и политические связи. 
Надо снова сесть за стол переговоров 
и найти, наконец, общий язын. До ка
ких пор мы будем вынуждены летать в 
Россию через Стамбул, Киев или Ере
ван, получать визы через Швейцарс
кое консульство и не иметь возможно
сти работать в соседней стране? Пора 
кончать с этим.

Я далек от политики и не собираюсь 
критиковать ни грузинское правитель
ство, ни оппозицию. Но меня, как и 
каждого грузина, волнует судьба Роди
ны. Мне было больно видеть и слы
шать, как шла война. Пусть кратков
ременная, но она унесла десятки жиз
ней ни в чем не повинных людей.

Я не состою ни в какой партии, со
юзе, ассамблее, но готов вступить в 
любую, где будут радеть за дружбу 
между нашими странами. Я готов сде
лать все от меня зависящее, чтобы 
воцарился, наконец, мир между наро
дами России и Грузии. Я надеюсь, что 
когда в республике наступит благо
денствие, отколовшиеся автономии 
сами попросятся назад в Грузию. И 
Россия не будет им в этом препятство
вать.

Светлана ИСАШ ВИЛИ 
Собкор «СП» 

Москва

жениях. В результате, политические и 
экономические связи на высшем уров
не, которые существовали на протяже
нии веков, утрачены.

Руководство России вначале запре
тило вина, воды и сельхозпродукты, 
потом выслало всех нелегальных гру
зин.

Сегодня грузинское руководство 
дружит с Америкой и рассчитывает на 
то, что американцы сделают больше, 
чем в свое время Советский Союз. Ил
люзорные надежды. Американцы ни
когда ничего не делают задарма. На 
каждый вложенный доллар они при
выкли получать солидные проценты. 
Они дают кредиты, которые придется 
выплачивать нашим детям и внукам. 
Они тратятся для того, чтобы дестаби
лизировать обстановку в регионе. Они 
используют Грузию, как разменную 
монету. А грузинское руководство за
ворожено повторяет: нам поможет 
НАТО. Ему вторит оппозиция, некото
рые лидеры которой время от време
ни летают в США за очередной порци
ей советов и долларов.

******

Досье «СБ>: Известный грузинский 
футболист А нзор Навазашвили ро
дился в  Батуми. 17-летним юношей 
был зачислен вратарем в команду 
Тбилисского "Динамо" Окончил эко
номический факультет Тбилисского 
государственного университета. Иг
рал в  ленинградском "Зени те" затем 
- в м осковских ком андах 'Торпедо" 
"Спартак" С 1964 - член сборной Со
ветского Союза, бронзовый призер  
чемпионата мира, удостоенный этой 
награды в Великобритании. С  1973 
года - на тренерской работе. Готовил 
ком анды  кут аисского "Торпедо" 
ряда А ф риканских стран, далее - 
старший тренер сборной Р С Ф С Р  
После развала СССР-президент  Все
российской  ассоциации футбола, 
первы й заместитель министра по 
ф изической культуре, спорту и ту
ризм у РФ. Ныне - президент Всерос
сийской федерации футбола, заслу
женный мастер спорта С С С Р  Женат, 
имеет сына, дочь и д в у х  внучек.

- Когда девятнадцатилетним юно
шей я был приглашен вратарем в ле
нинградский "Зенит" - рассказывает 
Анзор Кавазашвили, - мог ли я поду
мать, что десятилетия спустя, чтобы 
приехать в Грузию, мне придется в 
Швейцарском консульстве покупать 
визу, лететь через Турцию и проходить 
таможенные досмотры в трех странах. 
Такое не могло присниться даже в кош
марном сне. Реальность оказалась 
страшнее: война между (рузией и Рос
сией, годовщину которой шумно отме
чали в обеих странах.

Что привело к таким катастрофи
ческим последствиям наши народы- 
братья, единоверцев, в дружбе и со
гласии проживших вместе 200 лет?

Давайте обратимся к истории. 
Почему Грузия присоединилась к Рос
сии? Да потому, что бесконечные вой
ны, нашествия турок и персов вели к 
уничтожению грузинского народа. 
Единственный путь спасения был в 
православной России. Какие были 
процессы в дальнейшем, это уже дру
гой вопрос. Главное, мы, грузины со
хранились на этой земле. И не только. 
Мы стали полновластными граждана
ми могучей державы. В годы советс
кой власти наша культура обрела ми
ровую известность. Ученые, писатели,

композиторы, режиссеры, 
спортсмены - их имена зна
ют сегодня повсюду. Доста
точно вспомнить Мусхе- 
лишвили и Мамардашви- 
ли, (амсахурдиа и братьев 
Чиладзе, Баланчивадзе и 
Канчели, Резо Чхеидзе и 
Отара Иоселиани, Кипиани 
и Месхи. И это отнюдь не 
полный перечень всемирно 
известных имен. А если 
вспомнить, как жил грузин
ский крестьянин в советс
кое время, какие строил 
для себя дома в деревнях, 
то и вовсе не повернется 
язык говорить о какой-то ок
купации.

Грузия всегда была при
вилегированной республи
кой. Грузины запросто ездили в Рос
сию, в Москву, в Ленинград. Россияне 
с удовольствием гостили в Грузии. 
Благо, тогда авиа- и железнодорожные 
билеты стоили гроши, не то, что сей
час. Мы дружили, мы роднились, мы 
были связаны кровными узами. Наши 
народы всегда любили друг друга.

А сейчас в (рузии называют Совет
ский Союз империей зла. Империя 
была, но не зла, а скорее добра, для 
Грузии, во всяком случае. Все импе
рии разваливаются - Римская, Осман
ская, Персидская, империя Чингисха
на. Пришел конец и Советской, (рузия 
первая вышла из ее состава. Избрали 
президентом (амсахурдиа, который 
тут же объявил: (рузия для грузин. Чем 
это закончилось, мы все отлично по
мним: война в Абхазии, в Южной Осе
тии, война в Тбилиси.

Следом пришел к власти господин 
Шеварднадзе. Он продолжил войну в 
Абхазии, в результате - 250 тысяч бе
женцев.

Саакашвили окончательно потерял 
и Абхазию, и Южную Осетию.

Привыкнув быть дотационной рес
публикой, Грузия, обретя независи
мость, стала катастрофически бед
неть. Тысячи безработных, нищенские 
пенсии. Но у власть имущих - беско
нечные претензии к России, более 
того, с энтузиазмом, достойном луч
шего применения, они поносят своего 
могучего соседа, не стесняясь в выра-
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Несколько дней назад в РИА Ново
сти мне довелось принять участие в 
видеомосте Москва-Тбилиси, где гос
подин Хаиндоава, к сожалению, занял 
позицию, противоположную той, кото
рой придерживаюсь я. Оченьхотелбы 
оказаться с ним по одну сторону бар
рикад, сидеть за одним столом и что
бы наше мнение полностью совпада
ло по национальным, и политическим 
вопросам. Я давно знаю господина 
Хаиндрава, много лет слежу за его де
ятельностью, и всегда восхищался его 
ясным и тонким умом. И таких людей 
в (рузии много.

Но вот парадокс, с тех пор, как рес
публика обрела независимость, ее 
положение - и политическое, и эконо
мическое - становится все более тя
желым. Почему наш талантливый на
род, давший миру столько великих 
людей, так и не справился со свобо
дой и демократией? Последние не
сколько месяцев оппозиция будора
жит все население Грузии. Бесконеч
ные митинги, акции протеста, шоу с 
клетками. За что идет борьба? Я так и 
не услышал от оппозиционных партий 
ни политических составляющих, ни 
экономической программы, ни стрем
ления наладить диалог с ближайшими 
соседями. Идет борьба за власть, за 
те транши, которые приходят сегодня 
в Грузию, в основном, на вооружение. 
Но война с Россией для Грузии - само
убийство. Как бы ни была хорошо воо-
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«ПроКредитбанк» 
расширяет 
сеть филиалов

фузинский «ПроКредитбанк» про
должает расширять сеть своих фили
алов как в Тбилиси, так и в регионах. В 
августе новый филиал открылся в эко
номически активной зоне Тбилиси -  
на Вокзальной площади. Это позволит 
населению, а также юридическим ли
цам данного региона пользоваться 
полным спектром услуг «ПроКредит- 
банка». Новый филиал,в котором со
здана привлекательная среда, осна
щен в соответствии с высокими евро
пейскими стандартами, он обслужи
вает клиентов в течение шести дней в 
неделю.

«ПроКредитбанк» в настоящее вре
мя располагает в масштабах фузии 
сетью, насчитывающей 59 филиалов. 
К концу 2009 года их число возрастет 
также и за счет выхода в новые для 
банка регионы страны. «ПроКредит
банк» также намерен расширить сеть 
своих банкоматов, которыми оснаще
ны все его филиалы. Кроме того, есть 
отдельно установленные банкоматы -  
их 46. В целом же в масштабах страны 
функционирует 101 банкомат «Про- 
Кредитбанка».

Из садов Качрети
В Качрети открылось производство 

по переработке фруктов и овощей. 
Оно будет занято переработкой, рас
фасовкой, а также реализацией про
дукции фермеров Кахети.

Новое предприятие, которое обо
шлось приблизительно в 130 тысяч 
долларов, было создано при поддерж
ке Программы развития ООН (UNDP) 
и правительства Румынии. Оно осна
щено современными технологически
ми линиями. При полной загрузке 
предприятие сможет ежесуточно пере- 
рабатывать до 250 киллограммов 
фруктов и овощей. Установки по мой
ке сырья, вакуумные и укупорочные 
аппараты, автоклав для стерилиза
ции, дозатор обеспечат максималь
ную автоматизацию производствен
ных процессов и изготовление конеч
ной продукции с соблюдением норм 
продовольственной безопасности.

Следуя правилам современного мар
кетинга, продукция предприятия-дже
мы, варенье, маринады и консервы из 
овощей будут реализовываться под еди
ным брендом «Из садов Качрети». Для 
фермеров при предприятии будет ра
ботать консультационная служба.

Как заявил заместитель губернато
ра Кахети (йорги Сибашвили, новое 
предприятие позволит местным ф ер
мерам без потерь реализовать свой 
урожай персиков, косточковых и ово
щей.

Г р и п п  г р а н и ц , н е  з н а е т
Старая истина о необходимости ча

сто мыть руки исключительно актуаль
на и сегодня, когда вирус A/H1N1, т.н. 
свиного гриппа, привел к вспышке это
го опасного заболевания во многих 
странах мира.

Профессор Тенгиз Церцвадзе, ди
ректор Центра инфекционных забо
леваний, СПИДа и клинической имму
нологии , напоминает, что этот вирус 
содержит генетический материал раз
личных версий гриппа. Он распрост
раняется воздушно-капельным путем, 
через прямой и опосредованный кон
такт между людьми. Чтобы снизить 
риск заболевания, следует избегать 
людных мест и соблюдать личную ги
гиену.

Так Всемирная организация здра
воохранения рекомендует избегать 
близкого контакта с людьми, которые 
выглядят нездоровыми, обнаружива
ют проявления жара (температуры) и 
кашляют; тщательно часто мыть руки 
водойсмылом;придерживаться здо
рового образа жизни, включая полно
ценный сон, употребление здоровой 
пищи, физическую активность..

Одновременно следует напомнить 
о точке зрения Всемирной организа
ции здравоохранения, подчеркнув
шей, что эксперты не рекомендуют 
закрывать границы или ограничивать 
передвижения людей.

Профессор провел семинар для 
представителей грузинской медиа, 
которая, по его словам, может сыграть 
значительную роль в процессе адек
ватного информирования населения 
об этом , -насторожившем сегодня 
весь мир заболевании, методах его 
превенции и лечения.

Наши сотрудники , сказал Тенгиз 
Церцвадзе, уже провели тренинги на 
эту тему в масштабах всей (рузии для 
более чем шести тысяч врачей и мед
персонала, встречались с различны
ми молодежными объединениями. 
Проведенная работа позволяет быть 
готовыми к возможному расширению 
географии и масштабов свиного грип
па A/H1N1.

Очередную вспышку этого инфек
ционного заболевания эксперты ожи
дают в осенне-зимний период, сказал 
профессор.

В то же время, известно, что все 13 
заболевших свиным гриппом граждан 
(рузии уже выздоровели, а новых слу
чаев вируса A/H1N1 в стране не выяв
лено.

По данным Министерства труда, 
здравоохранения и социальной защи
ты (рузии, среди них 11 «завезенных» 
и только два случая заражения внут
ри страны. Все пациенты болели лег
кой формой гриппа и проходили курс 
лечения в домашних условиях под кон
тролем врачей.

Семинар был организован грузин
ским представительством всемирно 
известной швейцарской компании 
Roche . Известно, что она выпускает 
Тамифлю-основной препарат, кото
рый рекомендован Всемирной орга
низацией здравоохранения для лече
ния и профилактики гриппа в случае 
развития пандемии гриппа.

Компания Roche, сказал глава пред
ставительства (йорги Рамишвили, в 
настоящее время работает в тесном 
сотрудничестве с ВО З и правитель
ствами стран над обеспечением дос
тупности Тамифлю для пациентов,

прежде всего в странах, пострадавших 
от эпидемии высокопатогенного гриИ  ̂
па A/H1N1.

По его словам, в (рузии в аптечной 
сети накоплен необходимый запас это
го прекрасного препарата, срок дей
ствия которого составляет сегодня 
семь лет. Кроме того, он закуплен 
многими крупными компаниями и 
организациями для обеспечения сво
их сотрудников в случае эпидемии 
свиного гриппа.

По данным различных источников 
на 14 июля, в мире заболели гриппом 
A/H1N1113,507 тысячи человек, из них 
549 умерли. Всемирная организация 
здравоохранения 11 июня впервые 
более чем за 40 лет официально объя
вила о введении шестого, максималь
ного уровня угрозы пандемии в связи 
со стремительным распространени
ем по миру гриппа A/H1N1.

Т̂ ОШВНШИШШИОАШШЯНННННКИНННШШШШОШШШШШИШОш

Бизнесменов ознакомили 
с особенностями экспорта на рынок ЕС

Бизнес совет 
Е С - Г р у з и я  
(EUGBC) при со
д е й ств и и  ЕС,

Ш ~ п т п г . 1А пР ° вел Регио- 
нальный сем и - 

BOSINESS COUNCH нар «Что должны 
зн ать  гр у з и н с 

кие экспортеры для выхода на рынок 
ЕС».

Семинар, который проводился в 
рамках реализации одного из самых 
главных приоритетов европейской по
литики соседства -  развитию торгов
ли между ЕС и фузией, состоялся в 
Телави, в недавно открытом центре 
«Экспо Кахети».

Семинар, по заявлению Котэ Залда- 
станишвили, генерального секретаря 
Бизнес-совета Евросоюз-фузия, ставил 
целью ознакомить грузинских бизнес
менов , ориентированных на европес- 
кий рынок, с особенностями экспорта 
на рынок ЕС и соответственно повысить 
их знания по следующим темам:

- Единое экономическое простран
ство ЕС;

- Тарифные и нетарифные барье
ры;

- Присвоенный ЕС фузии льготный 
торговый режим G S P + ;

- Будущее соглашение между ЕС и 
[рузией о глубокой и всеобъемлющей 
свободной торговле;

- Созданный ЕС интернет-справоч
ник для экспортеров;

- Значение систем продуктовой бе
зопасности и их роль в развитии экс
порта.

На семинаре выступили Тамар Хун- 
цария, представитель бизнес-совета 
EC-фузия в (рузии, (йорги Каландадзе, 
директор департамета содействия эк
спорту Министерства экономического 
развития, Паата Цискаришвили, пре
зидент Телавской регинальной торгово- 
промышленной палаты, Александра 
Хвтисиашвили, директор Международ
ного центра торговой политики и пра
ва (рузии, Леван Каландадзе, прези
дент Ассоциации экспортеров (рузии.

МВФ: Влияние кризиса продолжится
Финансовое и экономическое 

влияние кризиса на фузию про
должится и в 2010 году, заявил 
по завершении заседания ис
полнительного совета Междуна
родного валютного фонда один 
из руководителей МВФ Мури
льо Португаль. Именно такую 
оценкудал он перспективам гру
зинской энономики. Несмотря 
на признаки оживления, влия
ние кризиса будет сказываться 
и в будущем году, отметил он.

По оценкам МВФ, инструменты мо
нетарной политини правительства фу
зии в связи с высокой долларизацией 
ограничены, однако власти пытаются 
упорядочить свою монетарную поли
тику.

По оценкам того же МВФ, грузинс
кая банковская система выдержала

напряженность, од
нако качество порт
фелей и риски ухуд
шения доходности 
требуют проведения 
детального монито
ринга.

Напомним, что не
давно в Тбилиси по
бывала м иссия 
М ВФ, которая об
суждала вопрос вы

деления бюджетной помощи фузии 
с правительством страны.

Согласно плану выделения бюджет
ной помощи , что является новым про
дуктом МВФ, фузия, возможно, полу
чит дополнительный кредит. Как зая
вили в министерстве финансов, эта 
сумма поможет в выполнении бюджет
ных обязательств.Речь идет о выделе

нии дополнительно 420 миллионов 
долларов.

В нынешнем году у нас был дефи
цит бюджета, сказал министр финан
сов Каха Баиндурашвили. Он был сба
лансирован иностранными льготными 
кредитами, что принесло довольно 
хороший результат. Частичное ф и с
кальное стимулирование должно быть 
сохранено и в будущем году.

Предварительное соглашение меж
ду МВД и правительством фузии, ко
торое будет утверждено Исполнитель
ным советом МВФ в августе текущего 
года, также предусматривает продле
ние срока экономической программы 
вместо изначальных 18 месяцев до 33 
месяцев, т.е. до июня 2011 года.

Экономическая программа, кото
рая была согласована между фузией 
и МВФ в сентябре прошлого года, пер
воначально предусматривала финан
совый пакет в объеме 750 млн. долла
ров.

Увеличение ф и нансового  паке
та и продление эконом и ческой  
программы будет способствовать 
осущ ествлению  той эконом и чес
кой политики, которая о су щ е ств 
л яется  властям и Грузии в целях 
преод оления м еж дун ар од н ого  
ф и н ан со во го  кризиса, а также 
экономического кризиса, вызван
ного августовской войной, заявил 
руководитель м иссии М ВФ  Эду
ард Гарднер.

Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИ ДЗЕ
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ЧЕРНЫЙ СЕНТЯБРЬ РВССИЙСКВЙ ЭКОНОМИКИ
Предстоящ ий сентябрь 

имеет все шансы стать «чер
ным» для российской экономи
ки -  на этот месяц приходится 
большинство мрачных прогно
зов, которые в совокупности 
можно охарактеризовать как 
начало второй волны кризиса. 
гта днях к предсказанной ря
дом экспертов девальвации 
рубля и падению нефтяных цен 
добавилась еще одна угроза: 
согласно докладу Федераль
ной службы по труду занятос
ти (Роструд) и Всемирного 
банка, в сентябре страну ждет 
новый всплеск безработицы.

Весной 2009 года российс
кие власти не раз говорили о 
стабилизации на рынке труда. 
Статистические данные, на 
первый взгляд, подтверждали, 
что угроза массовой безрабо
тицы отступила. По данным 
Росстата, рассчитанным по 
методике Международной 
организации труда (МОТ), к 
концу мая 2009 года по сравне
нию с февралем количество 
безработных снизилось на 
84%, (с 71 млн до 6,5 млн чело
век). В Роструде считают, что 
безработных в стране больше 
-  порядка 1J млн человек -  но 
также отмечают тенденцию к 
снижению.

Но выводы обеих госструк
тур неутешительны: наблюда
емый спад безработицы носит 
сезонный характер -  в весен
не-летний период много сезон
ных и вахтовых работ. С сен
тября это временное сниже
ние сменится новым всплес
ком безработицы. Помимо се
зонных рабочих, армию безра
ботных пополнят выпускники 
профессиональных училищ и 
вузов: в 2009 году учебные за
ведения выпустят 2,5 млн че
ловек, чья доля на рынке труда 
будет колебаться в пределах 2- 
3%. Кроме того, если первая

волна кризиса ударила по ра
ботникам обрабатывающей 
промышленности, строитель
ного сектора, торговли и ф и 
нансового сектора, то теперь, 
по словам главы Роструда 
Юрия Герция, под ударом ока
жутся занятые в сфере произ
водства и распределения 
энергии, газа и воды, то есть 
тех отраслей, которые до пос
леднего времени считались 
относительно благополучны
ми. В итоге, в конце 2009 года, 
по оптимистичным прогнозам 
(Минздравсоцразвития), ар
мия безработных будет насчи
тывать 8-9 млн человек, по пес
симистичным (независимые 
эксперты) -10-12 млн человек.

Осуществимость этих про
гнозов напрямую увязана с 
тем, насколько верно экспер
там удается оценить ближай
шие перспективы российской 
экономики. Анализ основных 
экономических трендов свиде
тельствует в пользу дальней
шего роста безработицы.

Надеждам российского ру
ководства на скорое заверше
ние кризиса и начало восста

новление российской эконо
мики, скорее всего, суждено 
остаться несбыточными, хотя 
второй квартал 2009 года и да
вал некоторые поводы для оп
тимизма. Цены на нефть пере
шагнули отметку в 70 долларов 
за баррель, рубль укрепился к 
доллару примерно на 11%, а 
инфляция замедлилась до 
12,8% в годовом выражении.

Но независимые эксперты 
не только не прогнозируют ско
рого подъема российской эко
номики, но предрекают ей даль
нейшее сползание. Так, компа
ния ФБК прогнозирует по ито
гам нынешнего года падение 
промышленного производства 
на уровне 15-20%, и снижение 
ВВП в пределах от 10% до 15%. 
В 2010-м, по оценке той же ком
пании, негативная тенденции 
сохранится -  ВВП снизится 
еще на 2-3%, промышленное 
производство-на 4%.

Оправдан ли такой песси
мизм? Скорее всего, да. Экс
перты Высшей школы эконо
мики, например, подчеркива
ют: до сих пор антикризисная 
программа правительства не

оказала значимого влияния 
на основные экономические 
показатели. Падение внут
реннего спроса не дает осно
ваний надеяться на возобнов
ление промышленного роста, 
банковская система накапли
вает «плохие» долги и сокра
щает кредитование населе
ния, что оборачивается еще 
большим снижением спроса. 
А у властей по-прежнему нет 
внятной комплексной про
граммы по борьбе с кризи
сом, отсюда и отмеченный 
специалистам и ВШ Э э ф 
фект, когда вроде бы пра
вильные в каждом отдельном 
случае меры в комплексе 
противоречат друг другу.

Похоже, главные надежды 
российские власти все-таки 
связывают с возвращением 
эпохи высоких нефтяных цен. 
И, напрасно. Нынешнее подо
рожание «черного золота» свя
зано не с потребностью миро
вой промышленности, а с ма
неврами стран ОПЕК и актив
ностью спекулянтов, которые 
воспользовались низкими це
нами, чтобы запастись сырь
ем впрок. Но снижение добы
чи странами ОПЕК у же во мно
гом компенсировано увеличе
нием поставок из Бразилии и 
России, а мировые запасы не
ф ти  достигли максимальной 
отметки за последние 19 лет. 
Компаниям уже не хватает на
земных нефтехранилищ , и 
они вынуждены арендовать 
для этих целей танкеры. Зато 
реальный спрос оказывается 
хуже самых осторожных про
гнозов -  по итогам 2009 года 
его падение по сравнению с 
2008-м может достичь 3 млн 
баррелей в сутки. Неизвестно, 
найдется ли в ближайшее вре
мя применение запасенной не
фти. Если нет. то прогнозы о 
возможном падении цены не

ф ти  до 50 долларов за бар
рель (а согласно оценкам пес
симистов, и ниже) вполне мо
гут стать реальностью.

Вывод прост -  дальнейшее 
падение экономики, а значит, 
и рост безработицы в России 
весьма вероятны. Причем по
казатели безработицы в 9 и 
даже 12 млн человек могли бы 
быть значительно выше, если 
бы российские компании не 
пытались маскировать про
блему. Слова чиновников о 
том, что рынок труда адаптиру
ется к спаду производства, по 
сути, скрывают рост так назы
ваемой скрытой безработицы.

На фоне грозных заявлений 
властей о недопущении нео
боснованных увольнений, вла
дельцы предприятий предпо
читают отправлять сотрудни
ков в неоплачиваемые отпуска, 
переводить на неполный рабо
чий день. По оценке Роструда, 
в среднем 6%  российских 
предприятий перевели своих 
сотрудников на неполный рабо
чий день, в обрабатывающей 
промышленности этот показа
тель достигает 26%, в строи
тельном  секторе -  17%, в 
транспорте и связи -14% . По
рой работодатели предпочита
ют в целях экономии просто 
снижать зарплату сотрудни
ков. Так, за последний год в 
строительном секторе реаль
ная зарплата снизилась на 
15%, в обрабатывающей про
мышленности -  на 10%, в до
быче полезных ископаемых -  
на 5%. И такой подход позво
ляет, не решая проблему, 
скрыть ее масштабы: во-пер
вых, он улучшает показатели на 
рынке труда, во-вторых - сни
мает нагрузку с федерального 
бюджета.

Влад ГРИНКЕВИЧ, 
экономический обозреватель 

«ФИЛ Новости»

ЧТО ЖДЕТ ИПОТЕКУ?
Острая фаза финансового 

кризиса в России, по-видимо
му, все-таки пройдена. В бан
ковские «линейки» постепенно 
возвращаются продукты, пав
шие несколько месяцев назад 
жертвой кризиса ликвиднос
ти. Медленно, но верно вос
кресают потребительские 
кредиты, и даже появляются 
предложения по экспресс- 
кредитованию населения -  
хотя, казалось бы, соответ
ствующие программы умерли 
всерьез и надолго. На этом 
фоне частичного ренессанса 
особенно печально смотрится 
жилищная ипотека. Для боль- 
ш инства банков она пока 
включена в «черный список».

Это тем более огорчитель
но потому, что в России, в от
личие от США, вовсе не этот 
вид банковского бизнеса по
родил кризис. Напротив, как

считает глава АИЖК Алек
сандр Семеняка, ипотечные 
кредиты в России были наи
более надежными, их выдава
ли после более ли менее тща
тельной проверки платежес
пособности заемщика, не за 
несколько часов, как потреби
тельские кредиты, и не по двум 
или даже одному документу, 
как это охотно делали с эксп
ресс-кредитами.

Однако даже все эти меры 
предосторожности, как выяс
нилось, не помогли. Просроч
ка по ипотеке с начала текуще
го года уверенно растет. Ко
нечно, абстрактные цифры в 
данном случае не шокируют, 
как в случае с просрочкой по 
корпоративным долгам -  речь 
пока идет примерно о 1,6-2% 
(оценки экспертов расходят
ся). По итогам же года этот 
показатель может вырасти до

3-5% или даже 7% (в зависи
мости от того, по какому сце
нарию пойдет развитие эконо
мической ситуации в стране). 
Для сравнения: в докризис
ный период просрочка по жи
лищным кредитам колеба
лась в рамках технической 
погрешности, а дефолты по 
ипотечным долгам, по призна
нию самих банкиров, носили, 
скорее, технический харак
тер. Люди либо «забывали» 
вовремя совершать очеред
ные платежи, либо плохо рас
считывали свои траты. После 
напоминаний со стороны бан
ков подавляющее большин
ство неисправных должников 
возобновляло обслуживание 
кредитов, говорят банкиры.

Сейчас ситуация измени
лась. На смену техническим 
дефолтам приходят дефолты 
постоянные, связанные, преж

де всего, с сокращением до
ходов людей. Тут-то и начина
ют вскрываться «подводные 
камни» ипотеки, заложенные 
еще в тучные докризисные 
годы. Выясняется, например, 
что банки зачастую предос
тавляли кредиты людям с не 
слишком высокими дохода
ми. В результате последние в 
качестве ежемесячных плате
жей вынуждены были отда
вать от 40% до 50% своей зар
платы. Понятно, что такие кре
диты могли оказаться в числе 
«плохих» и без экономическо
го кризиса: чтобы такие заем
щики оказались неплатежес
пособными, достаточно было 
«локальных» проблем. Напри
мер, возникновения у людей 
непредвиденных трат на лече
ние, временного сокращения 
доходов в результате смены 
работы (или ее потери) и т.д.

Еще одним «подводным 
камнем» стало то, что в докри
зисные годы банки наперегон
ки предлагали заемщикам 
кредиты с первоначальным 
взносом на уровне 10-20%. 
Скептики уже тогда говорили, 
что это может со временем 
породить серьезные пробле
мы для «либеральных» ф и 
нансово-кредитных структур и 
-  в случае негативного разви
тия ситуации -  для сектора в 
целом. Ведь неспособность 
людей сформировать солид
ный первоначальный взнос 
косвенно свидетельствует о 
низком уровне их финансовой 
дисциплины. Которая обычно 
ярко проявляется в минуты 
жизни трудные -  например, 
когда на смену процветанию 
резко приходят «тощие» вре
мена.

Окончание на стр. 2
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БЕСПЛАТНЫХ ДОРОГ НЕ БЫВАЕТ
Российское Федераль

ное дорожное агентство 
(Росавтодор) и «Северо- 
Западная концессионная 
компания» подписали в 
начале августе концесси
онное соглашение о фи
нансировании, строи
тельстве и эксплуатации 
платной скоростной авто
дороги Москва-Санкт-Пе- 
тербург на участке 15-58 
километр.

Строительство начнет
ся в 2010 году и продлит
ся в течение 36 месяцев. 
Стоимость проекта со
ставляет около 60 милли
ардов рублей, в том чис
ле 23 миллиарда выделя
ет Правительство РФ, ос
тальные средства будут 
привлечены концессионе
ром (французской компа
нией Vinci).

Общая длина первого 
платного участка автома
гистрали Москва - Санкт- 
Петербург составит 43,1 
километра, число полос 
движения - восемь-десять.

Трасса начнется от раз
вязки на МКАД, пройдет 
восточнее города Химки, 
обойдет с севера район 
Молжаниново, пересечет 
канал имени Москвы, 
Международное и Шере
метьевское шоссе.

Таким образом начина
ет претворяться в жизнь 
программа создания в 
России сети платных ав
тострад, которая обсуж
дается вот уже почти два 
десятилетия. Решение 
принято, но вопросы ос
таются: нужны ли они, 
окупятся ли, помогут ли 
решить исконно российс
кую проблему «дорожной 
недостаточности»?

Предполагается, что 
полностью новое шоссе
-  дублер трассы Моснва
-  Санкт-Петербурр- смо
жет вступить в строй 
где-то к 2020 году. Тогда 
любой сможет доехать от 
одной российской столи
цы до другой на автомо
биле за какие-то 4-4,5 
часа. Правда, для этого 
придется выложить до
вольно приличную сум
му. Накую -  пока никто не 
может сказать: за три 
года, прошедшие со вре
мени одобрения проекта, 
она постоянно растет. 
Поначалу был рубль за ки- 
лометр, теперь -  уже

три-четыре, и судя по 
всему, это не предел.

Но давайте задумаем
ся: а сейчас мы ездим по 
дорогам бесплатно? Раз
ве налогоплательщики не 
платят за их строитель
ство, ремонт и поддержа
ние в более или менее 
приличном состоянии из 
своего кармана? Конечно, 
платят, и всегда платили.

скажем, в соседней 
Польше, в семь -  чем в 
Латвии, вдвое -  чем в Эс
тонии, Белоруссии и на 
Украине.Что уж говорить 
о землях, расположенных 
к востоку от Урала! На 
Крайний Север и прирав
ненные к нему регионы, 
которые составляют по
чти две трети территории 
России, приходится лишь

целевую программу на 
2010-2015 годы, а затем и 
транспортную стратегию, 
рассчитанную до 2030 
года. Задачи заявлены ам
бициозные -  освоить по
чти 60 трлн рублей госу
дарственных и привле
чённых средств. Главный 
же акцент делается на ав
томобильные дороги, на 
которые будет потрачено

И что получают за свои 
деньги? Спросите об 
этом водителей, которые 
чуть ли не ежедневно вы
нужденно становятся эк- 
стремалами. А еще задай
те этот вопрос жителям 
почти 40 тыс. населенных 
пунктов России, которые 
вообще отрезаны от до
рожной сети...

Поданным Минтранса, 
сегодня в РФ 755 тыс. ки
лометров дорог, из кото
рых 50 тыс. -  федераль
ные. Для государства с та
кой огромной территори
ей это вроде бы внуши
тельные цифры, и, тем не 
менее, - как капля в море. 
По самым скромным рас
четам требуется вдвое 
больше. И это, так ска
зать, не более чем «про
житочный минимум».

Как констатировал пре
зидент Торгово-промыш
ленной палаты Евгений 
Примаков, в европейской 
части России плотность 
автомобильных трасс в 
восемь раз ниже, чем,

15,5% автодорог
Но это количествен

ные показатели. Каче
ственные, увы, не лучше. 
80% местных автотрасс 
нуждаются в капиталь
ном ремонте, а более 
трети федеральных не 
соответствуют норма
тивным требованиям. Ав
томобилей на дорогах 
все больше, а хороших 
дорог все меньше. Рост 
автопарка (10% в год!) 
впятеро превышает при
рост протяженности до
рожного полотна. Вот и 
стоит вся страна в не
скончаемых пробках -  кто 
в своем авто, а кто, плот
но набившись в автобусы, 
троллейбусы, трамваи.

Развязать «дорожный 
узел» пытались все рос
сийские президенты. Но 
переломить ситуацию так 
и не удалось. В лучшем 
случае латали дыры -  в 
прямом смысле этого 
слова. И вот в прошлом 
году Минтранс разрабо
тал новую федеральную

чуть ли не половина зап
ланированных на всю от
расль денег. По замыслу 
разработчиков этих доку
ментов, намеченные 
меры позволят перейти 
от тактического курса на 
элементарное сохране
ние дорожной сети к за
дачам стратегического 
плана -  формированию 
единой транспортной си
стемы страны.

Поспособствовать это
му должны и платные ав
томагистрали. Только в 
предстоящую пятилетку 
планируется построить 
1,9 тыс. километров таких 
скоростных дорог. Помимо 
трассы Москва - Санкт- 
Петербург это еще Цент
ральная кольцевая авто
дорога в Московской об
ласти и М-4 «Дон» - от 
МКАД до границы Воро
нежской области.

Главным исполнителем 
«наполеоновских планов» 
Минтранса призвана стать 
государственная корпора
ция «Автодор». По замыс

лу сторонников таких ме
гаструктур, консолидация 
госактивов в стратегичес
ких, и чаще всего в про
вальных отраслях, должна 
заставить их, наконец, ра
ботать эффективно.

Минтранс, который вы
ступил инициатором и 
лоббистом «Автодора», 
намеревается перепору
чить ему большую часть 
функций своего агентства 
«Росавтодор» по управле
нию главными трассами 
страны. Корпорации будет 
передано 18,3 тыс. кило
метров шоссе федераль
ного значения. Ее задача - 
привести их в «норматив
ное состояние», а также 
создать сеть новых скоро
стных дорог «для поэтап
ного перевода в режим 
платной эксплуатации».

«Автодор» также полу
чит возможность само
стоятельно зарабатывать 
деньги -  за счет не толь
ко платных автострад, но 
и доходов от придорож
ной рекламы и поступле
ний от промышленных и 
торговых предприятий, 
расположенных вдоль 
трасс. Если прибавить 
сюда средства, выделяе
мые из местных бюдже
тов, то вроде бы можно 
будет нормально финан
сировать дорожное стро
ительство.

Однако справится ли со 
своей задачей «Автодор» -  
вот вопрос, который зада
ют сегодня многие эконо
мисты и практики. Капитал 
госкорпорации формиру
ется за счет средств и иму
щества, вложенных в него 
государством. И этими ог
ромными активами будут 
фактически по собствен
ному усмотрению распо
ряжаться назначенные 
«государевы люди», кото
рые фактически займут
ся бизнесом на бюджет
ные деньги. Причем по за
кону госкорпорация -  это 
некоммерческая органи
зация, что изначально уст
раняет стимул к эффек
тивной работе и рацио
нальной трате народных 
«взносов». Зато при явной 
непрозрачности подоб
ной конфигурации созда
ет идеальные условия для 
бесконтрольности и бе
зответственности за ре
зультаты своего труда, для

разбухания управленчес
кого аппарата и зарплат.

А главное - многочис
ленные скептики далеко 
не уверены, что новая 
структура позволит, нако
нец-то, решить транспор
тную проблему. Похоже, 
и президент тоже. На од
ной из встреч с главой 
Минтраса Игорем Леви
тиным Медведев заме
тил: «Эта задача для на
шей страны вечная. Кто 
бы ни был у власти, каким 
бы ни был общественный 
строй, всегда занимались 
дорогами, и, мягко гово
ря, крайне неудачно».

И еще об одном аспек
те реализации транспор
тной программы стоит 
упомянуть. В связи с эко
номическим кризисом не
которые чиновники стали 
сейчас говорить о дорож
ном строительстве как,, 
чуть ли не о панацее 
решении проблемы без
работицы. В частности, 
тот же Левитин, выступая 
в декабре на «правитель
ственном часе» в Госдуме,' 
сообщил, что в недрах его 
министерства уже гото
вится такая программа. 
Он, в общем-то, не ори
гинален. Еще во времена 
Великой депрессии и Руз
вельт и Гитлер прибегли к 
масштабному строитель
ству и ремонту автотрасс 
как к средству, позволив
шему использовать мил
лионы «лишних» рабочих 
рук. Да и президент США 
Барак Обама в своей ан
тикризисной программе 
среди других чрезвычай
ных планов спасения эко
номики называет рекон
струкцию сети хайвеев.

Сработает ли этот ре
цепт в российских услови
ях? Ведь ни для кого не 
секрет, что в России до
рожными работами зани
маются преимуществен
но не россияне, а гастар
байтеры. И совсем не 
факт, что, оставшись не у 
дел, российские менед
жеры, дилеры и секретар
ши с охотой переквали
фицируются в строите
лей новых магистралей. 
Даже платных.

макс» кранс, 
политически!

обозреватель - 
яла «РИА Новости»

Н Т О
Окончание

Но, понятно, что кри
зисов бы не было вооб
ще, если бы люди при
слушивались к предос
тережениям. Исправле
ния в свои ипотечные 
программы кредитова
ния банкам пришлось 
вноси ть задним  ч и с
лом, и зачастую -  после 
временной полной «за
морозки» эти х пр о
грамм. Сейчас, как при
знаю тся банкиры, на 
российском рынке не
возможно найти ипотеч
ный продукт с первона
чальным взносом ниже 
30-40% от общей сум 
мы сделки. 20%, в свое 
время так часто ф и гу
рирующие в програм
мах кредитования рос
сийских банков, либо 
отошли в прошлое, либо 
остались в качестве ис
ключения. Например, 
это условие можно те
перь встретить в льгот
ных программах креди
тования, ногда речь идет 
о продаже квартир, на-

ЖДЕТ
ходящихся у банков в 
залоге. То есть, о реали
зации жилья, которое 
было отнято у «плохих» 
заемщиков в результате 
дефолта.

Естественно, изм е
нилось и другое -  став
ки по ипотечным про
дуктам. Сейчас сред
ний уровень на рынке 
с о с т а в л я е т  16-18% . 
Чуть более льготные ус
ловия предлагают за
е м щ и кам  го сб ан ки , 
удерживающие ставки 
в пределах 15%. Одна
ко спрос и на их креди
ты, и на кредиты част
ных банков находится 
на низком уровне. Осо
бенно печальная си ту
ация склад ы вается в 
регионах, где ипотека 
ф актически умерла. В 
этом отношении весь
ма показателен при
мер ВТБ-24, одного из 
главны х и гр о ко в  на 
рынке ипотечного кре
дитования. До кризиса 
доля региональной ипо
теки в его общем ипо

течном по р тф еле  ус
тойчиво превышала 50- 
60%. Во втором кварта
ле текущ его года она 
резко упала.

Людей, как подчерки
вают эксперты, оттал
кивают не только высо
кие ставки и уж е сто 
чившиеся требования 
к п е р во н ачал ьн о м у 
взносу. Важную роль 
играет и психологичес
кий ф актор: на ф оне 
бесконечных рассуж 
дений о второй волне 
кризиса, нескольких 
«точках перелома» Ве
ликой депрессии и не
избежной стагнации у 
потенциальных заем 
щиков ф о р м и р уе тся  
четкое убеждение -  че
рез два-три года они 
могут оказаться непла
тежеспособными. Так 
сто и т ли з а л е з а ть  в 
долги для того, чтобы 
убедиться в этом  на 
практике и пройти че
рез весьм а н еп р и ят
ную процедуру отъема 
квартиры?

Казалось бы, соче
тание всех этих ф акто
ров (плюс о тсутств и е  
у банков долгосрочно
го фондирования) оз
начает одно: условий 
для нормального ф ун 
кционирования ипоте- 
ни на го р и з о н те  не 
просм атривается. На 
плаву это  н ап р авл е
ние банковского биз
неса пока поддержива
ют либо госбанки (вы 
п о л н яя  те м  сам ы м  
п р а в и те л ь ств е н н ы й  
наказ), либо дочерние 
стр уктур ы  и н о стр ан 
ных ф и н а н со в о -к р е 
дитны х групп (благо 
п о сл е д н и е  в се -та к и  
имеют доступ к долго
срочному ф ондирова
нию). Российские час
тные банки пока у с т у 
пают и тем , и другим .

Однако налицо и по
зи ти в н ы е  си гн а л ы : 
ипотека медленно, но 
верно начи нает в о з
вр ащ аться  в их про- 
дунтовые «линейки». 
Сам а логика бизнеса

д и к т у е т  
это : кр и 
зи с  рано 
или по
здно окон
ч и тс я , и 
тогд а б у
дет очень 
с л о ж н о ,  
если вооб
ще в о з 
можно, за- 
в о е в а т ь  
себе м ес
то под сол
нцем. Мо
жет стать
ся, что 
ипотечный 
рынок к 
то м у м о 
м е н ту  бу
дет плотно 
« о к к у п и 
р о в а н »  
л и б о  
структурам и с госуча- 
стием, либо иностран
ными «дочками». У ко
торых, кстати сказать, 
р о сси й ск а я  и п о тека  
сейчас отнюдь не вы
зывает таких нарека

ний, как американская 
ипотека.

A llT M lt ГОРЕВ, 
акономяст - 

дяя «РИА Новости»



ВЕРЕН И Е Ж Ц Ш Н Д Ш  ЭКС1ЕЦ1ЦКЯ ИЩЕТ 
АРТЕФАКТЫ I  АРКТИКЕ

Международная экспедиция на парусно-моторной крейсер
ской яхте «Explorer of Sweden» стартовала 5 августа из Мур
манска по трассе Северного морского пути для поиска и изу
чения артефактов, связанных с великими полярными путеше
ствиями начала 19-го - начала 20-го веков. Об этом сообщил 
«РИА Новости» советник директора Российского государствен
ного музея Арктики и Антарктики Михаил Шумацов.

«Нынешняя экспедиция, приуроченная к 130-летнему юбилею 
экспедиции выдающегося ученого естествоиспытателя и иссле
дователя Арктики Нильса Адольфа Эрика Норденшельда, посе
тит ряд государственных природных заповедников, полярных 
станций, а также мемориальных мест, обменяется с руководи
телями природных заповедников опытом по сохранению дикой 
природы Арктики, будут вестись наблюдения за животными, 
занесенными в Красную Книгу, возможными аномальными про
явлениями в природной среде, состоянием объектов культур
ного наследия», - сообщил собеседник агентства.

Экспедиция проводится в рамках реализации российско- 
шведского торгово-экономического сотрудничества в обла
сти туризма и спорта и проходит под эгидой Русского и Швед
ского Королевского географического общества, Ассоциации 
полярников России. Возглавляют путешествие директор Рос
сийского государственного музея Арктики и Антарктики, 
вице-президент Ассоциации полярников России, кандидат 
физико-математических наук Виктор Боярский и профес
сиональный путешественник Ола Хелмер Скиннармо, кото
рый в 2000 году стал первым шведом, достигшим на лыжах в 
одиночку Северного полюса.

В экспедиции прим ут участие также представители 
СШ А и Австралии. Среди них Нил Хэмилтон - директор Ар
ктической программы Всемирного фонда охраны дикой 
природы (WWF). Результаты экспедиции будут доложены 
на заседаниях Русского и Шведского Королевского геогра
ф ического общества, а такж е направлены в правитель
ственные структуры двух стран, занимающ иеся сотруд
ничеством в области туризм а и спорта.

Маршрут экспедиции: Баренцево море - пролив Карские 
Ворота - Карское море - порт Диксон - пролив Вилькицкого - 
море Лаптевых-порт Тикси - пролив Санниковова- Восточно- 
Сибирское море - порт Певек - остров Врагнеля - Чукотское 
море - Беренгов пролив. Завершится экспедиция в конце сен
тября в порту Провидения.Оттуда часть участников на само
лете вернется домой, а оставшиеся - на яхте, пройдя вдоль 
западного побережья США, через Панамский канал выйдут в 
Атлантику и вернутся в порт приписки судна (ётеборг (Швеция).

<4>ИА Новости»

Р И Д Д И  К Р ЕД И Т  ИД С О З Д А Н И Е 
КДИДТНОЙ Д О Р О ГИ  ИД РДЙКДДС

РОССИЙСКИЙ ОТДЫХАЮЩИЙ

Российские туристы 
имеют возможность от
дыхать на многочислен
ных курортах, как внут
ри страны, так и за ее 
пределами. Но одним 
из любимых мест отды
ха по-прежнему остает
ся Турция. Каждый год 
она делит ведущее ме
сто в шкале российских 
предпочтений с Кита
ем: то одна страна ока
зывается на первом месте, то 
другая. И уже за этими двумя 
лидерами в России идет шес
терка в виде Египта, [реции, 
Черногории, Туниса, Кипра, 
Испании.

Почему? Конечно, дело в 
близости этих стран к России. 
Кроме того, критериями для 
российских туристов при вы
боре места отдыха оказывают
ся «приятный климат и невы
сокие цены турецких отелей». 
И особенно эти факторы воз
росли в дни нынешнего кризи
са, когда люди более тщатель
но начинают считать свои 
деньги.

В частности, в этом году, по 
данным первого вице-прези
дента Ассоциации туропера
торов России Владимира Кан
торовича, поток россиян, вы
езжающих на отдых за грани
цу, снизился на 25%. Другой 
особенностью 2009 года явля
ется то обстоятельство, что 
если раньше примерно 1% 
россиян выезжали за рубеж 
два раза в год на неделю и со
четали пляжный отдых с по
знавательным, то сейчас рос
сияне выезжают один раз на 
две недели и выбирают толь- 

| «о «пляж».
По словам Канторовича, 

«Удлиняя себе каникулы и со- 
нращая частоту выездов за 
границу, жители России эко
номят на перелетах», а также 
ищ ут более «бюджетные» 
тУРы, экономят на «звезднос- 
ти» отелей и курортов.

Еще один интересный мо
мент, который выделил Канто
рович, заключается в том, что 
россияне (как, впрочем, и 
граждане других стран) сейчас 
насытились экзотикой и выби
рают страны, которые находят
ся не более чем в 4 часах лета 
от Москвы, в числе которых 
находится и Турция. (Соответ
ственно, сибиряки и дальнево
сточники летают в Китай).

В этом плане россияне 
практически ничем не отлича
ются от других европейцев, 
чьи пристрастия выяснились 
в ходе исследования, прове- 

I Денного некоторое время на

зад компанией Efes Pilsen, ко
торая, опросив 2500 человек, 
составила «портрет туриста», 
посещающего Турцию.

Итак, иностранные туристы 
в Турции предпочитают пить 
пиво и слушать Таркана. 84,9% 
сообщили, что им нравится 
турецкая кухня. 46,6% оцени
ли турецкое национальное 
блюдо -  кебаб, еще 30% по
хвалили десерты.

На вопрос, почему туристы 
приезжают в Турцию, первое 
место в списке привлекатель
ности страны заняла ее есте
ственная красота: живопис
ные пейзажи, мягкий климат, 
солнце и море назвали 587% 
опрошенных. На втором мес
те оказался экономический 
фактор. 24,9% сообщили, что 
их привлекают в Турции низ
кие цены. Третье место заня
ли исторические и культурные 
богатства страны. На четвер
тое место опрошенные поме
стили приглашение от друзей.

Только 18,1% участников 
опроса понравилисьтурецкие 
музыканты. Среди них и ту
рецкая поп-звезда Таркан -  он 
привлекает 11,8% туристов- 
меломанов.

Что касается шопинга, то 
47 %  туристов покупают в Тур
ции текстиль, обувь и аксес
суары, 42% ограничиваются 
сувенирами, в то время как 
21,3% не покупают в Турции 
вообще ничего.

Из отдельных областей 
страны 19,3% выбирают Ке- 
мер, 157% предпочитают Ан
талью. М анавгат назвали 
13,5%, а Бодрум, который счи
тается сердцем туризма Тур
ции, занял только пятое мес
то в рейтинге.

Большинство опрошенных-  
69,1% - останавливаются в 4- 
5-звездочных отелях. 14% 
предпочитают 2-3-звездочное 
размещение. Маленькие оте
ли, мотели, дома в наем и 
кемпинги пока только набира 
ют популярность. 76,1% пред
почитают отели системы «все 
включено». Из них 68,2% вы
соко оценили обслуживание и 
номера, а 24,1% были просто

М И
довольны.

Удовлетво
ренность т у 
ристов замет
но снижается, 
когда речь за
ходит о покуп
ках. 607% счи
тают, что пе
реплатили, и 
только 39,3% 
с о о б щ и л и ,  
что цены в Тур
ции «справед
ливые». 73,3% 
опрошенных в 
обеих процен
тных группах 
р а сск а за л и , 
что им прихо
дилось отка
зы ваться от 
покупок, пото
му что они 
считали, что 

их обманывают.
Положительно характери

зует страну то т ф а кт, что 
872% респондентов заяви
ли, что у них не было ника
ких проблем с безопаснос
тью на протяж ении всего 
пребывания в Турции.

Подавляющее число опро
шенных сообщили, что вер
нутся в Турцию снова. 40,2% 
намереваются поехать в то же 
место, где уже побывали, 471% 
отправятся в другой город. И 
только 5,2% участников опро
са заявили, что больше не со
бираются отдыхать в Турции.

Между тем министерство 
культуры и туризма Турции 
обнародовало данные по тури
стическому потоку в страну за 
первое полугодие 2009 года. 
За 6 месяцев нынешнего года 
Турцию посетило 10 590 631 
человек, что всего на 0,9% 
меньше, чем в прошлом году. 
Причем более 57% поездок 
(5 981 877) было совершено в 
мае-июне.

Около 80% туристического 
потока страны в период с ян
варя по июнь включительно 
пришлось на 4 города: Стам
бул - 30,82% (или ~  3,265 млн. 
чел.), Анталия - 28,84% (или ~  
3,055 млн. чел.), Эдирне - 
9,84% (или ~  1,04 млн. чел.) и 
Мугла - 843% (или ~  0,89 млн. 
чел.).

Повторим, это -  «общеев
ропейский опрос». Но при этом 
традиционно наибольшим 
спросом Турция пользуется у 
жителей Германии и России: 
на их долю в первой половине 
года пришлось 15,89% и 947% 
от общего туристического по
тока соответственно. На тре
тьем месте расположилась Ве
ликобритания - 8,07%. Далее 
следуют Болгария, Грузия, 
Иран, Нидерланды, Франция, 
(реция и США.

В целом в этом году значи
тельно увеличилось количе
ство европейцев, выбираю
щих Турцию для отдыха среди 
прочих стран, что позволило 
туркам сохранить общий ту
ристический поток на пре
жнем уровне. Причина этого 
кроется, во многом, в увели
чении стоимости отдыха на 
европейских курортах, а так
же стабильном курсе евро. В 
таких условиях курорты, рас
положенные в «неевровой 
зоне», в том числе и Турция, 
стали экономически более 
привлекательными для евро
пейцев.

Сергей ВАРШАВЧИК, 
обозреватель «РИА Новости»

Бай кальски й  банк С б е р б ан ка  (И р к у тс к ) выдал к р е 
дит на сум м у 55 миллионов рублей крупнейш ем у в Ир
кутско й  области тур о п ер ато р у  «Гранд Байкал» на стр о 
и те л ь ств о  подвесной п ассаж и р ско й  канатной дороги 
на горно-лы жном  к ур о р те  «Гора Соболиная». Об этом  
сообщ ил председ атель банка Владим ир Салм ин.

Горнолыжный курорт «Гора Соболиная» находится на 
р ассто ян и и  2,5 килом етра о т города Байкальска. Н аи
вы сш ая о тм е тка  горнолы ж ного  к ур о р та  - 1004 м етра 
над уровнем  моря. В течение зим него сезона (это око
ло ш ести  м е сяц е в  в году) о б ъ е кт п о се щ аю т от 80 до 
100 ты сяч  т у р и с то в . В это м  году «Гранд Байкал» п р и 
обрел к у р о р ту  Б ай кальско го  целлю лозно-бум аж ного 
ком бината (ранее «Гора С о б о л и н ая»  была д очер н ей  
с тр у к ту р о й  ЦБК).

«Кредит выдан на ш е с ть  л е т . П р е д п о л а га е тся , что 
канатная д орога н ачн е т р а б о та ть  к о чер ед н ом у го р 
нолыжному сезону», - сказал Салм ин. Он добавил, что 
банк выдал «Гранд Байкалу» ещ е 15 м и л л и о н о в  р уб 
лей на пополнение обор отны х ср е д ств .

Туроператору «Гранд Байкал» принадлежат десять круп
ных баз отдыха, пансионатов и санаториев в И ркутской 
области и Бурятии, «БайкалБизнесЦентр» в И ркутске. В 
прош лом году компания обслуж ила 38,5 ты сячи ту р и с 
тов. ООО «Гранд Байкал» на паритетны х началах принад
лежит Байкальскому банку Сбербанка РФ  и «Мосотелю».

«РИА Новвств»



Г Л А С И Л  И Й  Ш УКШ ИН  
Г ^ ( 1 929-1974), приехав 

поступать во В ГИ К  
из Сибири, считал, что нино 
делают сами аи теры, иоторые 
сообща решаютнан «заснять 
фильм». Как же он удивился, 
р азузн ав у  студентов, что 
главный в  кино человек -  это 
режиссер. Тогда Ш укшин тут 
же реш ил с тать реж ис
сером. Теперь его судь
ба целиком зависела от 
М ихаила Ромма, кото
рый в тот год набирал 
курс.

Конкурс был сумас
шедший, десятки человек 
на одно место.

Шукшина предупре
дили, что у Ромма есть один 
бзик: он всегда проверяет, 
читал человек «Войну и 
мир» или нет. И дали совет 
солгать, потому что Шукшин 
великий роман не читал.

Но Шукшин врать не лю
бил и решил говорить прав
ду. Судьба его повисла на 
волоске. Между прочим, по
висла на волоске и судьба 
всей тогдашней русской ли
тературы, которая могла бы 
потерять замечательного 
писателя, повис дамоклов 
меч над судьбой таких все- 
народных хитов как «Живет S J P j  
такой парень». «Печки-ла- Ш Ш  
вочки» и «Калина красная».

Дальнейшее записано в 
сотнях вариантов. Читали 
«Войну и мир», почти маши- 
нально спросил Михаил 
Ромм. Не читал, сознался 
Шукшин, больно уж книжка 
толстая. «Вы что, толстых 
книг вообще не читаете». - воз
мутился Ромм, который был 
редким книгочеем и вообще 
человеком европейской куль
туры.

«Нет, одну прочел, - ответил 
без см ущ ения Ш укшин, - 
«Мартин Иден», читали? Хоро
шая книжка». Спросить у Ром
ма читал ли он Джека Лондо
на... Мда. Маэстро вспылил: 
«Как вам не стыдно, ведь вы 
директор школы!»

«Да времени нет читать, - 
вдруг отрезал Шукшин, - то
пить школу надо? Ищи дров! За 
лампочкой в город. Машина -

одно слово «машина». Тащу все 
на своем горбу...»

Ромм задумался: сибиряк 
не стал лгать, не стал винить
ся, а наоборот, нападал. Перед 
ним была личность! А искус
ство - это, прежде всего чело
век. И поставил неучу «пять».

Позднее Ромм объяснил, что 
тем самым хотел гармонизиро

вал, служил на флоте, работал 
слесарем, автомехаником, 
шофером, учителем, директо
ром сельской школы. К тому 
времени он был зрелым жена
тым мужчиной, у него родился 
первенец,... казалось бы, все 
шло нормально, но жила в его 
душе тоскливая тяга к искусст
ву, обреченная мечта сельско-

покорил ее сердце, ночью сме
ло вошел к ней в купе, присел 
по-простецки на край сидения 
и сказал: ну, давай, расскажи 
о себе. И та до утра рассказы
вала всю свою жизнь челове
ку, с которым познакомилась 
несколько часов назад.

Одним словом, у Шукшина 
была харизма.

Ж И Л  т а к о й  п а р е н ь

вать свою будущую мастерскую 
кино. Уравновесить Тарковско
го, который знал все, с Шукши
ным, который не знал ничего. 
Снайперский выбор Ромма по
дарил мировой культуре двух 
великих режиссеров кино.

Между тем, если москвич 
Тарковский, сын большого по
эта, с молодых ногтей жил 
принцем в царстве культуры, 
то путь Шукшина к вершинам 
был очень непрост. Он родил
ся в глухом краю на Алтае, да
леко от всяких столиц, рано 
осиротел, рано стал кормиль
цем матери и сестры. Вкалы-

го «чудика», который од
нажды все-таки заявил 
матери и жене: все, ухо
жу от вас, еду в Москву, 
пора, мол, быть ближе к 
кино.

Кино в послевоенные 
годы было воплощением 
советских грез. Только 
там, на экране, и была 
настоящая жизнь. И не 
было ничего соблазни
тельней для романти
ческой души, чем ока
заться поближе к рус
скому [олливуду, к совет
ской фабрике грез.

Что ж, продали коро
ву, собрали деньги, и 
Шукшин отправился по
корять Олимп. Есть что- 
то донкихотское в этой 
атаке. Но почему все- 
таки Шукшину она уда
лась? Да, он был талант
лив, но этого мало, тут 

секрет, скорее, в том, что Шук
шин был из тех, о ком говорят: 
первый парень на деревне. Он 
был сердцеед и покоритель 
женских сердец.

Его последняя жена актриса 
Лидия Шукшина вспоминает о 
том, как они познакомились. 
Это случилось в поезде. Ехали 
в одном вагоне на съемки филь
ма. Актриса втайне побаива
лась Шукшина, слышала, что 
он любит выпить и во хмелю 
буен и страшен. Даже пыта
лась отговорить режиссера от 
решения взять на роль Шук
шина. И что же! Шукшин с ходу

НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ

ГОЛЛИВУД СНИМЕТ 
Ф М Ь М  U  КАВКАЗЕ

Голливудский режиссер и 
продю сер Ренни Хар ли н  
(Renny Harlin), известный по 
р аб о те  над кар ти н ам и  
«Крепкий орешек-2» и «Глу
бокое синее море», наме
рен снять ф и льм  о собы ти
ях августа прошлого года на 
Кавказе. Об этом сообщила 
британская газета Guardian.

По данным издания, кар
тина, начало съем ок кото
рой запланировано на сен
тябрь 2009 года, будет «ан
тивоенной драмой». Бюд
жет картины газета называ
ет «достаточно низким».

«Я хочу сделать ф ильм , 
который расскажет об усло
виях человеческого

сущ ество ван и я, и даже 
если картину посмотрит не
большое число людей и по
чувствует призыв и антиво
енный смысл, значит, я сде
лал что-то важное, и я буду 
этим гордиться», - расска
зал режиссер.

По словам Харлина, две 
недели назад, когда к нему 
в руки попал сценарий пока 
не названной картины, он 
понял - это именно то, что он 
искал.

Детали сюжета картины 
пока не раскрываются.

Это мгновенно почуяли ре
жиссеры, редакторы, издате
ли, московские львицы, и но
вичок сходу вошел в кино, в 
литературу, в судьбы замет
ных женщин. Герасимов дал 
студенту Шукшину крохотную 
роль в экранизации «Тихого 
Дона», а Марлен Хуциев дове
рил Шукшину судьбу своего 
фильма, пригласил никому 
неизвестного новичка уже на 
главную роль в фильме «Два 
Федора», (ромкии роман Шук
шина с поэтессой Белой Ахма
дулиной в этом же перечне по
бед сибирского парня. Сюда 
надо плюсовать и яркие публи
кации в журналах шукшинских 
рассказов, и выход первых книг

На новичка как из рога изо
билия сыплются дары судьбы: 
например, «Золотой лев Свя
того Марка» в Венеции за де
бютный фильм «Живет такой 
парень», постановки его пьес 
и киносценариев, быстрая 
слава в литературе (его рас
сказы о сельских чудиках пуб
ликует даже журнал «Искусст
во кино», чего никогда раньше 
не было), для жителей родной 
Сгростки чудик Шукшин стано
вится чудом: Васька-то наш на 
экране!

Но если серьезно, Василий 
Шукшин в тогдашней культу
ре занял вакантное место «по
сла от народа». В разные годы 
это место занимали Шаля
пин, Есенин, Гагарин, а в ту 
пору он делил площадку народ
ной славы вместе с Высоц

ким. Его фильм «Калина крас
ная» стал культовым и принес 
советской казне доходы, сопос
тавимые с нынешними миро
выми хитами непобедимого Гол
ливуда. В литературе он унас
ледовал «босяцкую» линию (орь- 
кого, на сцене возродил сатиру 
в ключе Щедрина; пьесу Шук
шина «Энергичные люди» по

ставил в ле
нинградском 
БДТ великий 
режиссер Тов
стоногов, в 
кино он про
должил линию 
довоенных со
ветских коме
дий.

В конце 60-х и начале 70-х го
дов карьера Шукшина достига
ет зенита, он обласкан властью, 
актриса Федосеева-Шукшина 
становится женой и дарит ему 
двух дочерей, Марию и Ольгу, 
одна за другой выходят книги 
рассказов, ему, наконец, разре
шили снять фильм «Степан Да- 
зин», о котором он мечтал пб- 
чти 10 лет. И вдруг внезапная 
см ерть... Это случилась на 
съемках фильма Бондарчука 
«Они сражались за Родину», -ча 
борту теплохода, арендованно
го студией, в каюте. Накануне 
вечером он вдруг ткнул булавку 
в красный грим и окрашенным 
кончиком нарисовал странный 
пейзаж на обороте пачки для 
папирос: горы, дорога, дрожки 
- и объяснил, что это похороны.

Актер Бурков встревожено 
отобрал пачку (и хранил до кон
ца своей жизни).

Ночью -  2 октября 1974 - Васи
лия Шукшина не стало. Он умер 
во сне от остановки сердца.

Смерть Шукшина потрясла 
тогдашнюю Россию. Он был не
вероятно популярной фигурой. 
Столичные таксисты, напри
мер, стихийно решили в час 
похорон проехать мимо Дома 
кино, где шло прощание с акте
ром, и посигналить клаксона
ми. Только вмешательство КГБ 
предотвратило этот стихийный 
порыв...

Аиатоянй Королев, член 
русского Пвн-uiyfa, 

для <ФМА Новости»

заранее проинформируют о 
предоставлении новой услуги. В 
течение месяца будут определе
ны критерии по отбору помеще
ний для регистрации брака.

В номере использованы фотографии фотокорреспондентов РИА Новости: 
Богодвида М., Вяткина В., Денисова Р, Кривобока Р, Фомичева М., Якунина И.
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Свадьба
Москвичи смогут регистри

ровать браки в музеях и 
спортивно-зрелищных соору
жениях. Мэр Москвы распоря
дился принять предложение 
Управления ЗАГС Москвы об 
увеличении количества объек
тов для проведения госрегист- 
рации заключения брака в тор
жественной обстановке и ис
пользовании в этих целях поме
щений спортивно-зрелищных 
сооружений. Теперь москвичей, 
желающих оригинальным спо
собом зарегистрировать брак,

Уже сейчас молодые пары, 
помимо Дворцов бракосочета
ния и отделов ЗАГСа города, 
могут провести церемонии 
бракосочетания в усадьбах 
«Кузьминки», «Кусково», «Ос
танкино», «Люблино», музее- 
заповеднике «Царицыно», му
зее-квартире А.С.Пушкина на 
Арбате, Центральном музее 
Великой Отечественной войны 
на Поклонной горе, картинной 
галерее Ильи Глазунова.

Кроме того, с 2006 года на 
Красную горку (в конце апреля - 

мае) прово
дятся церемо
нии бракосо
четания мос
ковских моло
доженов в Мэ
рии столицы.

Как ранее 
сообщало Уп- 
р а в л е н и е  
ЗАГС Москвы, 
только в пер
вом квартале 
2009 года мос
квичи заклю
чили 15 873 
браков, что бо

лее чем на тысячу превышает 
показатель аналогичного пери
ода прошлого года.

Список новых мест для зак
лючения брака пополнил олим
пийский спортивный комплекс 
«Лужники». Спортивное соору
жение готово проводить на сво
ей территории торжественные 
церемонии регистрации бра
ков москвичей, как только из 
мэрии будут получены соот
ветствующие бумаги. Среди 
услуг спортивного комплекса: 
VIP-залы, прекрасная террито

рия с видом на МГУ для прове
дения фотосессий. В «Лужни
ках» часто проходят свадебные 
банкеты, а теперь там будут про
водиться и сами церемонии 
бракосочетания.

Первый опьп-у <Лужников» уже 
есть: 25 апреля, в день начала 
празднования древнерусского 
народного праздника Красная 
1орка, в спорткомплексе пожени
лись четыре пары. Регистрацию 
проводила начальник (рибоедов- 
ского Дворца бракосочетаний.

«ФИЛ Новости»



ИНТЕРВЬЮ

Ф ем ида с партби летом
Сегодня мы зананчиваем публика

цию беседы с известным обществен
ным и государственным деятелем 
А ленсандром Ираклиевичем Иавсад- 
зе о проблемах судебной реф ормы в 
стране, критериях оценки ее эф ф ек
тивности.

- В прошлый раз, батоно Сандро, 
мы говорили о случаях прямого вме
шательства власти вдела судебные. 
Но тема, как я понимаю, этим не ис
черпана?

- Если бы, иначе и разговора зате
вать не стоило. Так что продолжу.

Эксперт YRIS Х.Пентон в связи с 
«^епом 3 .Жвания» заявил: «Послеоз
накомления с административно-про
цессуальным Кодексом считаю, что 
Верховный суд после комментария
3.Жвания имеет полное право считать 
себя оскорбленным.»

И это было лишь началом рефор
мы, после чего «реформаторы» доби
лись и много других осязаемых «успе
хов». Изменениями, внесенными в 
органический закон 16 сентября 2005 
года, а также принятым 11 июля 2007 
года новым законом «О правилах ком
муникации с судьями общих судов», 
другими законами и нормативными 
актами из судов были полностью из
гнаны масс-медиа, фактически сведе
ны к нулю связи между общественнос
тью и судом. Наряду с этим был узако
нен процессуально и усилен механизм 
влияния на суд исполнительной влас
ти. Путем неоднократно внесенных 
изменений в Уголовный Кодекс (рузии 
реформаторы отняли у суда волю к 
самостоятельному осуществлению 
правосудия. Из 681 пункта, внесенно
го в Уголовный Кодекс (рузии к 1 нояб
ря 2004 года, только за 2 прошедших 
года, до конца 2006 года, более 600 пун
ктов были по нескольку раз полностью 
или частично, но изменены. Главным 
же в этих изменениях было упрощение 
процедур ареста человека и вынесения 
ему обвинительного приговора.

У правосудия Грузии, возможно 
впервые за время его существования, 
было фактически отобрано право вы
несения альтернативного или условно
го приговора. Более того, суд лишен 
возможности направить дело на допол
нительное расследование. Допускает
ся только одно исключение, да и то в 
случае, если этого требует сам проку
рор!?...

Вот каким образом сформулиро
ван соответствующий пункт:...(501) 
«направление уголовного дела на до
полнительное расследование 
(28.04.2006.2936) происходит при усло
вии, когда прокурор требует для об
виняемого более суровой меры нака
зания. В этом случае судья (суд) выно
сит постановление (определение) о 
направлении дела на дополнительное 
расследование и возвращает его про
курору».

- О каких еще нарушениях в судо
производстве может идти речь?

- Еще более принижена роль суда в 
«оформлении процессуального согла
шения». Тэрмин «оформление» ис
пользован мною не случайно, ибо при 
рассмотрении процессуального согла
шения суд обязан утвердить только то 
соглашение, какое было подготовлено 
прокурором в ходе предварительного 
следствия по согласованию с обвиня
емым!? А суд же не вправе касаться 
Формулировок, подготовленных про
курором!?

Что же касается задействования 
института народных заседателей, то 
как бы кто не убеждал, что институт 
этот в судебном деле является про
грессивной новацией, своего рода на-

Окончание. Начало в но
мерах от 1 и 8 августа.

дежнои гарантией независимости и 
справедливости суда, то могу сказать, 
что присяжные заседатели в царской 
России действовали еще с середины 
19 века, что они и сегодня действуют 
во многих странах, но нигде и по сей 
день не признаны панацеей от судеб
ной несправедливости.

- Насколько я помню, есть  еще 
критерии оценки реформы. Если да, 
то какие?

- И ним сейчас и переходим, итак 
критерий IV-возраст, профессиона
лизм судей, механизм их неприкосно
венности и ответственности.

Спор о возрасте и профессионализ
ме судей мне представляется непро
дуктивным; каку молодого, образован
ного специалиста, так и возрастного 
профессионала есть свои позитивные 
и негативные стороны. Главное во вре
мя подбора и распределения кадров 
стараться избегать крайностей и пе
регибов.

Убежден я и в том, что парламента
рии на самом деле допустили ошиб
ку, когда они 27 декабря 2005 года вне
сли изменения в закон, по которому 
«судьей может быть гражданин Грузии 
с 28-летнего возраста»... Эта ошибка 
не стала бы большой бедой при нали
чии механизма неприкосновенности 
судей и обеспечения их ответственно
сти ...

- Но с начала реформы прошло 
достаточно времени, что сегодня 
происходит с ней?

- К сожалению, судебная реформа 
началась и продолжается поныне под 
знаком правового беспредела и не
справедливости. Реформаторы сами 
взялись определять, кто из судей по
рядочен, а кто нет, и посему весьма 
своеобразно принялись за проведение 
второй волны реформ.

Они предложили судьям, избран
ным в 1999 году, подать в отставку, по
обещав взамен высокую пенсию в раз
мере 3000 лари.

Предлагаю еще одну выдержку из 
статьи 0.(амкрелидзе: «Многиетогда 
пошли на коррупционную сделку, доб
ровольно подав в отставку. Но оказа
лись и те, кто не подчинился этому ан
тиконституционному требованию. Тог
да-то против них и был задействован 
механизм дисциплинарной ответ
ственности. Вдело вмешался Высший 
совет юстиции. Последовало пресле
дование «непослушных» судей.

- Нельзя ли о проблеме судейской 
незащищенности чуть подробнее?

- На незащищенность судей и явные 
попытки властей подмять под себя 
правосудие указывают многие факты, 
в особенности конкретные дела, воз
бужденные в отношении т.н. «бунтую
щих» судей -  Мераба Турава, Нино (ве- 
нетадзе, Давида Сулаквелидзе, Тама
за Элиашвили, а также судей других 
различных инстанций. И это при том, 
что я намеренно ушел от излишнего 
сгущения красок вокруг нашего право
вого поля, ибо оно и без того весьма и 
весьма неухоженно...

- Чем еще подтверждается ваш 
вывод?

- Следует всегда помнить, что имен
но в процессе реформирования суда 
имели место троекратное увеличение 
числа арестованных, факты грубого и 
циничного отчуждения собственнос
ти. И именно в реформированных су
дах рассматривались дела об убий
стве С.Гиргвлиани и Б.Робакидзе, и 
реформированный суд приговорил 14- 
летнего Зирекидзе- за нанесение те
лесных повреждений -  н 10 годам ли
шения свободы. На совести же этой 
судебной реформы совершенно аб
сурдное, надуманное обвинение. И.Ба- 
тиашвили, фактическое взятие в за
ложницы Майи Топуридзе и Норы Кви- 
циани и множество других дел, кото

рые позорным пятном останутся в ис
тории грузинского правосудия.

- Все ли расставлены точки, бато
но Сандро?

-Думаю, что следует вспомнить и о 
критерии V -  финансовой и технико
организационной независим ости 
суда.

Само собой разумеется, что не яв
ляется обеспеченным и этот крите
рий, но мы воздержимся от обсужде
ния этого вопроса, так как «реформа
торы» никогда не испытывали недо
статка в финансах, а определенная 
часть выделяемой суммы направля
лась ими на повышение судейских зар
плат и улучшение их условий труда. 
При этом нельзя не отметить нетран- 
спорентность расходования выделен
ных финансов...

- Думаю, уважаемый Александр 
Иранлиевич, что пришло время под
водить черту под нашей с вами бесе
дой. Что бы хотелось вам сказать в 
заключение?

- Скажу о том, что судебная рефор
ма в (рузии продолжается и сейчас.

В ходе этого процесса заметно улуч- 
шилась материально-техническая 
база судов, возведены новые здания 
судов, они обеспечены современными 
средствами технической коммуника
ции, лучше оснащены залы судебных 
заседаний, сами судьи появляются на 
публике, как и положено по классике, 
в мантиях. В формальном смысле все 
будто бы в порядке.

Однако сам грузинский суд превра
тился в зависимый государственный 
механизм, пристегнутый стараниями

прокуратуры к исполнительной влас
ти, став наделе инструментом прида
ния законной силы фактам амораль
ных и безнравственных поступков пра
вящего политического клана, беспре
кословным исполнителем его воли и 
прихотей.

Этот суд, в силу своей жестокости и 
ненависти по отношению к собствен
ным гражданам уподобился постоян
но действующей «гильотине», для ко
торой истина и справедливость тож
дественны тому, что скажет или поже
лает правящая политическая сила.

Когда приним ался за изучение 
вопроса, подумалось и о подготовке 
определенных рекомендаций, одна
ко анализ собранного материала 
убедил в том , что реформаторы не 
нуждаются ни в чьей помощи и ре
комендациях, ибо прекрасно знают 
«что и зачем делают». Мы же, граж
данское общ ество Грузии, должны 
позаботиться о том, чтобы сущ е
ствующее ныне агрессивное, проти
воправное правосудие нанесло как 
можно меньше вреда Грузии и ее 
населению, т.е. нам с вами, уважае
мые читатели.

Мне остается искренне поблагода
рить вас, уважаемый Александр Ирак
лиевич, за столь глубокую и содержа
тельную беседу, пожелать и вам, и 
себе дождаться в обозримом буду
щем создания в стране истинно де
мократической, независимой и спра
ведливой судебной системы.

Беседовал 
Гиви БАКРАДЗЕ



НАРОДЫ ГРУЗИИ

Полония
Нет, такой страны вы не найдете на 

географической карте. Но она суще
ствует. В (рузии. И пусть население ее 
в настоящее время немногочисленно 
- приблизительно 8 тыс. человек, тем 
не менее, оно играло и продолжает иг
рать активную роль в жизни [рузии. 
Теперь поляки проживают в основном 
в Тбилиси, а также в городках Ахалци- 
хе и Гомбори. Многие из них ощущают 
себя грузинами с польскими корнями, 
но никогда не забывают свое проис
хождение.

Грузинскую Полонию основали в на
чале и во второй половине XIX века 
потомки первой волны сосланных из 
своей родины поляков, боровшихся 
против царизма. Главным образом это 
были солдаты, участвовавшие в наци
онально-освободительных восстаниях. 
Грузия стала тогда местом ссылки для 
тысяч польских "бунтовщиков", кото
рых, как правило, направляли в армей
ские гарнизоны.

В первом десятилетии XX  века в 
Тбилиси жило почти 20 тыс. поляков и 
грузин польского происхождения. Это 
было крупнейшее место компактного 
проживания поляков на всем Кавказе. 
Поляки приезжали в Тбилиси в поис
ках лучшей жизни. Последняя волна 
поляков, прибывшая на Кавказ, связа
на с так называемой «экономической 
эмиграцией». Это были инженеры, 
музыканты, педагоги, врачи, художни
ки. Со временем оказалось, что поля
ки оставили значительный след фак
тически во всех областях науки и куль
туры Грузии.

Грузия очень тепло принимала по
ляков. Л не только потому, что она все
гда была гостеприимной страной. Тут 
сказались и большая солидарность к 
полякам, и схожесть взглядов на пат
риотизм, схожесть истории. Это и 
сблизило поляков и грузин.

Впрочем, была еще и эмиграция по 
любви. Влюбленные в Грузию роман
тики избрали ее местом своего про
живания.

В Грузии в 30-50-е годы XIX века фун
кционировала, так называемая, «груп
па кавказских поэтов», состоявшая из 
почти 40 ссыльных литераторов. По
знав новый для себя мир с его реали
ями, традициями, обычаями, они щед
ро делились впечатлениями со свои
ми соотечественниками. Но особенно 
глубоко они постигли и полюбили Гру- 

•зию.
В Польше того времени большой 

интерес общественности вызывали 
публикации, посвящённые Грузии. В 
журналах ("Biblioteka Warszawska") 
1843-1855 гг постоянно публиковалось 
много материалов о нашей стране. В 
частности, рассказы поэта и музыкан
та Леона Янишевского, оставшегося в 
Грузии до конца своей жизни.

Сосланный на Кавказ Михаил Бу- 
товт-Анджейкович дал поэтическое 
описание Тифлиса. "Со склона горы 
Мтацминда, - писал он, - я долго смот
рел на город, и невозможно было ото
рвать от него глаз, так красиво, так 
живописно выглядел оттуда Тифлис"

Матеуш Гралевски, подобно Пушки
ну и Дюма, подробно описал серные 
бани как одну из достопримечательно
стей Тифлиса. В своих воспоминани
ях Казимир Лапчински живо и красоч
но повествовал об обычаях тифлисцев, 
о нравах, о национальных особеннос
тях, о грузинской культуре. По возвра
щении в Польшу он перевёл на 
польский язык поэму Ш .Руставели 
„Витязь в тигровой шкуре". Это был 
первый, но прозаический перевод, 
опубликованный в 1863 году в журнале 
„Biblioteka WarszawskS

Поляк Петр Завилейски был дружен 
с выдающимся грузинским поэтом и 
генералом Александром Чавчавадзе. 
Тесная дружба связывала выдающего
ся грузинсного поэта Н. Бараташвили 
с Тадеушем Лада-Заблоцним. поэтом, 
сосланным на Кавказ за призывы, на
правленные против самодержавия.

Лада-Заблоцкий известен ещё тем, 
что когда в Тифлисе началась кампа
ния за создание публичной библиоте
ки, он пожертвовал большое количе
ство книг, о чём писали с благодарно
стью в газетах..

Польская творческая интеллиген
ция активно включилась в обществен
ную и культурную жизнь, где оставила 
яркий след.

Польские художники -  эта отдель
ная тема. Произведения художников - 
поляков, живших и творивших в XIX 
веке и в первой четверти XX века, пред
ставляют собой яркую страницу в куль
турном наследии Грузии. Сосланные 
или родившиеся на грузинской зем
ле, они впитали в себя истоки мест
ной культуры. Они изучали её, разви
вали и обогащали. Не только темати
ка, но и весь внутренний строй, про
никновение в глубинные слои подсоз
нания другой по существу культуры не 
вызывали противоречия, а лишь дока
зывал истину великого единения наро
дов в искусстве.

Фамилии некоторых из них внесе
ны во Всемирный словарь художни
ков, изданный в Германии, а также в 
энциклопедические словари по изоб
разительному искусству.

Среди них были известные педаго
ги. воспитавшие целую плеяду выдаю
щихся грузинских художников. Некото
рые вошли в первый профессорско- 
преподавательский состав открыв
шейся в 1922 году Тбилисской Государ
ственной Академии художеств.

Наиболее известным из польских 
художников был Зигмунт Валишевски, 
его творчество, как и многих других 
художников, принадлежит обеим стра
нам - и Грузии, и Польше. Вместе с 
братьями Ильёй и Кириллом Здане- 
вичами его имя стоит в одном ряду с 
первооткрывателями гениального ху
дожника- самоучки Нико Пиросманаш- 
вили. Уже живя в Польше, он неоднок
ратно возвращался к мотивам, наве
янным творчеством Пиросмани, а в 
Грузии он оставил портреты - целую 
галерею лиц своих современников, с 
тонко прочувствованными характерны
ми особенностями, отмеченными тон
ким юмором.

Но не только в литературе и искус
стве оставили свой яркий след поля
ки. Поскольку с самого начала они 
пользовались высоким авторитетом, 
это позволило им реализоваться на 
второй родине, какой стала для них 
наша страна. Примеров тому не 
счесть. Приведем лишь несколько.

Начальником строительства само
го длинного туннеля на Кавказе - Су- 
рамского - был инженер Фердинанд 
Рыдзевский. Основоположником Лаго- 
дехского заповедника стал биолог 
Влодзимеж Млокосевич.. Многие из
вестные медики Грузии были поляка
ми по происхождению.

Но все это -  страницы истории. А 
как живет польская диаспора на совре
менном этапе? После того, как Грузия 
обрела независимость, для грузинс
ких поляков открылись новые возмож
ности. В феврале 1995 года потомки 
политических ссыльных и эмигрантов 
рубежа XIX и XX веков смогли объеди
ниться в Содружество поляков Грузии 
(после перерегистрации в 1998 году - 
Культурно-просветительский союз по
ляков Грузии «Полония»). Его бессмен
ным президентом стала инициатор 
«Полонии» профессор Мария Фили
на.

Учредительное собрание было про
ведено в ноябре 1994 года в ТГУ Уча
ствовало в нем около 200 человек, сре
ди них настоятель тбилисского Римс
ко-католического костела святых апос
толов Петра и Павла ксендз Адам Охал, 
представители Ватиканской Нунциату
ры, польские дипломаты из миссии 
ОБСЕ. Основоположники общества от
мечали, что давно на встречах не было 
столь высокой духовности и надежды 
на перемены в своей судьбе.

С тех пор «Полония» своей колыбе
лью считает Тбилисский университет. 
Но на протяжении более чем двух лет 
резиденцией Союза был дом прези
дента Марии Филиной. Тот самый дом, 
в котором со времен ее бабушки Ма
рии Завалы гостили почти все поляки, 
посещавшие Грузию.

Заседания правления проходили 
при свечах. Это был самый тяжелый 
период острого политического и эко
номического кризиса в Грузии - после 
гражданской войны, после войны в 
Абхазии.

Конечно, за прошедшие годы про
изошли серьезные изменения в со
ставе правления и актива. Кто-то рас
стался с союзом, кого-то уже нет в жи
вых. Но ядро основоположников, тех, 
кто отдал часть своей жизни созданию 
и функционированию «Полонии», до 
сегодняшнего дня работает на ее бла
го. Много дел уже свершено. Многое 
еще предстоит сделать.

Члены правления Союза искали по
ляков в Тбилиси среди знакомых, в 
католическом костеле, выписывали 
польские фамилии из телефонной 
книжки, но тогда телефоны почти не 
работали...

Постепенно Союз становился все 
многочисленнее. Сегодня он насчиты
вает около 700 человек. Почти 80 про
центов членов его - представители ин
теллигенции - университетская про
фессура, инженеры, врачи, педагоги, 
более 20 художников, почти стольно же 
профессиональных музыкантов. Союз 
наладил постоянные контакты с Парла
ментом Грузии, 1осударственной кан
целярией, Министерством культуры, 
Министерством просвещения Грузии, 
с другими государственными и обще
ственными организациями, с руково
дителями и представителями всех на
циональных диаспор Грузии. Теплые 
отношения связывают с основополож
ником грузинского "Каритаса" секре
тарем Ватиканской Нунциатуры в Гру
зии - патером Витольдом Шульчинс- 
ким, а благодаря нему - со всеми со
трудниками "Каритаса"

Более шести лет функционирует 
консультационный медицинский каби
нет, обслуживающий членов Союза. 
Сотни людей получали гуманитарную 
помощь - деньги, продукты, одежду, 
обувь. В их числе -  инвалиды, ребята 
Детского дома в Наспи.

В апреле 1997 года в Грузии в тече
ние восьми дней пребывала с офици
альным визитом делегация Сената 
Польши во главе с вице- маршалом 
Стефаном Юрчаком. Визит делегации 
состоялся при активном участии ру
ководства Союза. Парламент Грузии 
выразил официальную благодарность 
Союзу и лично Марии Филиной за по
мощь в приеме сенаторов.

Самым больным местом потомков 
поляков является слабое знание 
польского языка, для многих он фак
тически утрачен. И вот в 1996 году 
были организованы курсы польского 
языка для детей и взрослых, которые 
спустя два года были преобразованы

в Польский образовательный центр, 
которым в настоящее время руково
дит Малгожата Павлак.

С самого начала своей деятельнос
ти Союз принимал активное участие в 
культурной жизни Грузии. Большой 
резонанс в культурных кругах имела 
организованная им совместно с До
мом кино презентация польского до
кументального фильма "В поисках бе
лого ангела" (режиссеры Е. Любах и Т 
Дуларидзе, оператор Д. Гуджабидзе). 
Фильм .посвящен грузинскому фило
софу отцу Григолу Перадзе, канонизи
рованному польской православной 
церковью.

Члены Союза участвовали в созда
нии фильмов о поляках в Грузии. Были 
изданы многие книги и статьи о раз
носторонних польско-грузинских кон
тактах, о польской культуре на Кавка
зе, телепрограммы на эту тему в Гру
зии и в Польше. В феврале 1997 года 
киногруппа из Вроцлава сняла в Тби
лиси и Гомбори художественный теле
фильм о поляках Грузии "Остаться 
людьми..!! Фильм демонстрировался 
не только в Польше, но и по каналу "По
лония" почти во всем мире.

В марте 1998 года в Варшаве была 
снята передача о президенте союза 
Марии Филиной для 1 программы 
Польского телевидения, а в 1999 году 
транслировались три интервью с ней 
по каналу "Полония" Почти каждая пе
редача, а также несколько радиопрог
рамм имели широкий резонанс. Не 
остаются без ответа и материалы в 
прессе.

В последние годы был проведен ряд 
мероприятий, посвященных польской 
культуре в Грузии. В том числе - Дни 
польской культуры в Тбилиси, которые 
становятся уже традиционными. На
верняка, многим запомнился День 
Шопена и Словацкого в ТГУ. который 
длился более пяти часов. В тот день 
музыка Шопена сплелась со стихами 
Словацкого.

А свой пятилетний юбилей Союз 
отметил международной научной кон
ференцией «200 лет поляков на Кавка
зе. Польско-грузинские контакты: ис
тория и перспективы», которая состо
ялась в Тбилисском государственном 
университете. В ней приняли участие 
ученые Варшавского и Тбилисского 
университетов, академии науи 
Польши и Грузии и другие известные 
исследователи. —

Активное участие принял Союз в 
международном фестивале «Сачука- 
ри» в Тбилиси. Переведенный на гру
зинский фильм Кшиштофа Занусси 
получил на фестивале почетный приз 
Михаила Туманишвили.

Словом, грузинские поляки живут 
антивной и интересной жизнью. Они 
имеют свою Отчизну -  Грузию. Но все
гда помнят и об исторической Родине, 
считая своей главной миссией - уже в 
XXI веке создавать новые, неофици
альные, но очень важные и органичес
кие связи двух дружеских народов.

Леонид МАРГВЕЛАШВИЛИ



ВОСПОМИНАНИЯ

Вит она - «гапуганная» интеллигенция
Недавно я уже сделал заявку о сво

ем намерении поделиться с нынеш
ним и будущим поколениями моими 
воспоминаниями, посколькуя прожил 
довольно долгую жизнь, мне пришлось 
пережить многое, встречаться с боль
шим количеством неординарных лю
дей.

Начинаю свои воспоминания не
сколько необычно. В то время, о кото
ром я пишу, мне было всего около де
сяти лет, и я, конечно же, все нижеиз
ложенное не мог помнить и правильно 
понимать. Но об этом мне так часто и 
подробно рассказывали участники и 
сСчевидцы этого события, что у меня 
сложилась своеобразная уверен
ность, что я сам тоже присутствовал 
на том заседании, о котором я расска
зываю.
< Я не знаю точно, в каком году это 
было, но, скорее всего, в 1936-м, когда 
первый секретарь ЦК Компартии Гру
зии Лаврентий Павлович Берия был 
еще здесь и со свойственной ему жес
токостью управлял нашей страной. 
Так вот, оказывается, Берия пришла в 
голову мысль, что (рузия сама должна 
удовлетворить себя хлебом. Обосно
вать эту идею он поручил соответству
ющим специалистам, которые, разу
меется, нашли для нее аргументы и 
пути ее осуществления, одобренные 
Берия: должна была быть проведена 
вырубка виноградников и фруктовых 
садов на всей низменной территории 
Кахетии, и эти земли надо засеять 
пшеницей.

По этому вопросу было организова
но специальное совещание, на кото
ром мой отец, профессор ЮлонЛомо- 
ури как ведущий специалист полевод
ства, конечно же, присутствовал.

Заседание вел сам Берия, а доклад 
делал кто-то из партийных агрономов. 
После его доклада начались прения, и, 
конечно же, все с энтузиазмом под
держивали идею, поскольку знали, что 
она принадлежала Берия. И вот в этом 
хоре единогласных одобрений вдруг 
раздалось из зала: «Все это глупость! 
Полное невежество!».

Зал оцепенел. Берия грозно обвел 
глазом ряды присутствующих, злове
ще блеснули стекла его пенсне: «Кто 
сказал?» (он обычно вел заседания по- 
русски).

«Я сказал!», - с места поднялся су
хощавый мужчина среднего роста, 
одетый по-европейски изысканно. Это 
был заведующий кафедры виноделия 
и виноградарства, основоположник 
этой научной отрасли в (рузии Соло
мон Чолокашвили.

«Выходи!»,—грубо приказал Берия. 
Чолокашвили вышел и с научной точ
ностью, убедительностью и непрелож
ной логикой доказал, что предложен
ный докладчиком способ повышения 
урожайности зерновых, с научной точ
ки зрения, фальшив и, что самое глав
ное, экономически нерентабелен.

Берия слушал его с окаменевшим 
лицом, а когда Чолокашвили закончил, 
вновь обвел глазами зал: «Что скажут 
полеводы? (де Ломоури?». Отец под
нялся, медленно пошел к кафедре, но, 
взойдя на нее, выпрямился и отчетли
во произнес: «Я полностью поддержи
ваю.. . ?»Здесь он сделал паузу...

Позже мне рассказывал близкий 
Друг и моего отца, и Чолокашвили, тоже 
агроном высокого класса Георгий 
Рцхиладзе: «У меня захватило дыха
ние, неужели Юлон предаст Солико?! 
Неужели и его устрашил Берия?!» Но 
после паузы отец продолжил:«... все 
положения профессора Чолокашви
ли!». Затем, уже с позиции полевода, 
он обосновал всю неполноценность и 
абсурдность предложенного плана. 
Более того, он не стерпел и применил 
такой, нак бы запрещенный, прием, об

ратившись к Берия: «Лаврентий Пав
лович, докладчик и выступивш ие 
здесь горе-ученые ввели вас в заблуж
дение. Их идея (он подчеркнул -  «их») 
ничем не обоснована и является пло
дом их некомпетентности и стремле
ния к славе».

Когда позже я спросил отца: «За
чем ты так обошелся с этими людьми? 
Ведь ты же знал, что они действовали 
под нажимом Берия и боялись его?!», 
он, несколько смутившись, ответил: 
«Я знаю, что обошелся с ними не
сколько несправедливо, но так им, 
этим подхалимам, и надо! Это были 
люди, готовые на всякую мерзость. 
Солико и я боимся Берия не меньше. 
Но когда дело касается жизненных ин
тересов Грузии, страх не может слу
жить оправданием, вообще ничто не 
может быть оправданием!». Эти сло
ва навсегда запечатлелись в моем со
знании.

Обсуждение же вопроса после выс
тупления отца закончилось. Берия 
проговорил: «Вопрос не подготовлен!» 
и закрыл заседание. Присутствующие 
поднялись, но даже не смотрели в сто
рону отца и Чолокашвили. Единствен
ный, кто подошел к ним и демонстра
тивно пожал им руку и встал рядом с 
ними, был (ёоргий Рцхиладзе. Когда 
они втроем двинулись к выходу, от них 
отворачивались, уступали дорогу, как 
прокаженным и обреченным. Все 
были уверены, что их в эту же ночь 
арестуют, ведь они осмелились выс
тупить против Берия, т.е. против 
партии и советского правительства.

Отец тоже ожидал ареста. Придя 
домой, он начал к этому готовиться. И 
вот это я уже хорошо помню. Мама ук
ладывала в маленький чемодан теплые 
вещи, а папа отдавал какие-то распо
ряжения.

Но случилось неожиданное: ни Со
лико Чолокашвили, ни отца, ни (ёоргия 
Рцхиладзе не арестовали. Как видно, 
Берия осмыслил, что его план принес 
бы ему самому отрицательные послед
ствия. Более того, отца и С. Чолокаш

вили вскоре вызвали в Наркомат (тог
дашнее министерство) земледелия и 
присвоили им функции консультантов.

Что было в этом эпизоде значи
тельным, что я решил о нем расска
зать? Для молодого, а тем более для 
будущих поколений, все это действи
тельно может показаться неинтерес
ным. Но рассказанное мною отобра
жает реальную ситуацию тех лет, и 
тогда все это было весьма значи
тельно. В первую очередь, надо ос
мыслить, в каком страхе жили тог
дашние люди! Ведь это была эпоха 
невероятных массовых репрессий по 
всему Советскому Союзу, а в Грузии, 
благодаря Берия, уже тогда нача
лись ничем не оправданные, поголов
ные аресты видных представителей 
грузинской мыслящей элиты, да не 
только ее.

Пусть молодое поколение вспомнит 
имена лучших сынов нашего народа: 
писателей, ученых, деятелей культуры, 
погибших в застенках ЧК... И тогда им 
станет понятен тот страх, который ис
пытывали люди, собравшиеся на вы
шеописанном совещании.

Но мой рассказ имеет и другое 
содержание. Дело в том, что во вто
рой половине 80-х годов у нас про
звучали новые термины: «Красная 
интеллигенция» и «перепуганная ин
теллигенция». Эти термины приме
няли к нашей интеллигенции, не под
державшей активизировавшееся к 
тому времени национальное движе
ние. Но, как мы видели, и в самые 
тяжелые и опасные времена, когда 
интеллигенция (да и не только она) 
действительно была напугана, в ее 
среде были личности, которые не 
мирились с опасностью, когда дело 
касалось жизненных интересов ро
дины. Именно наличие такого звена 
в рядах интеллигенции способство
вало сохранению патриотического 
сознания в народе. Эта непримири
мость все больше возрастала в пос
ледующие годы (о чем я надеюсь еще 
рассказать), и это помогло нам пре
одолеть многие испытания, выпав
шие на нашу долю.

Нодар
ЛОМОУРИ

В Тбилиси будет построен 
Мемориал памяти жертв 1937 года

В Тбилиси, на территории Мтацминдского пантеона писателей и обще
ственных деятелей, будут построены символическая могила и Мемориал 
памяти писателей и деятелей культуры, погибших в ходе репрессий 1937 
года и место захоронения которых осталось неизвестным.

На мемориале будет указан список из восьми ф ам и л и й : театраль
ный режиссер Александр (Сандро) Ахм етели, писатель Михаил Джа- 
вахишвили, ученый и общественный деятель Вахтанг Котетишвили, 
известный представитель грузинской дирижерской школы Евгений 
Микеладзе, поэт и писатель Николо Мицишвили, поэт Тициан Табидзе, 
художник и сценограф Петре Оцхели и художник Дмитрий Ш евард
надзе.

"Инициатива о создании мемориала исходит от потомков репрессиро
ванных"-сообщили в Департаменте искусства и образования.

Министерство культуры объявило открытый конкурс на лучший проект 
мемориала. Стоимость проекта, который будет финансировать мэрия Тби
лиси, - 40 тысяч лари /$24 тыс/.
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«Ханума» - это не смешно?!
бавите и ваш, -  возражать не буду...».

Друзья были вне себя от счастья, 
получив столь лестное предложение 
стать соавторами пьесы прославленно
го театра -  БДТ ведь им в то время не 
было и сорока лет.

Однако вскоре они впали в уныние: 
где смеялся Товстоногов? А их жёны и 
дети даже не улыбнулись... Несмотря 
на уговоры домашних, будущие авторы 
решили отказаться от предложения 
маститого режиссёра. Рассказывают 
Рацер и Константинов:

«Наш отказ озадачил Товстоногова. 
Видно, к такому он не привык.

- Так уж не смешно?! -  окинул он нас 
недовольным взглядом.

- Не смешно, - заикаясь, ответили 
мы.

- Но почему же смеялись в Тбилиси? 
-пожал он плечами и, закурив, надол
го задумался. Мы и бессменный зав- 
лит БДТ Дина Морицевна Шварц почти
тельно замерли.

- Ясно! -  вдруг сказал он. -  На тби
лисской сцене все герои говорили на 
разных языках: приказчик Акоп -  на 
армянском, князь-на русском и даже 
на французском, все вместе -  на гру
зинском. Интернациональный тбилис
ский зритель без труда понимал их всех 
-  в этом и была, наверное, прелесть 
этого спектакля... А перевели на один 
язык -  русский -  и всё нивелировалось, 
потерялось: и обаяние пьесы, и её 
юмор... Что же делать? Не говорить же 
с ленинградской сцены на армянском, 
грузинском и французском языках?..

А что если так: забыть о подстрочни
ке и держать в голове только сюжет. Всё 
остальное -  дело вашей фантазии и 
юмора».

Друзья фантазировали около двух 
месяцев: написали не только новые 
сцены (в бане и на базаре), но и много 
песен и куплетов. А музыку написал 
известный грузинский композитор Гйя 
Канчели.

Рацер и Константинов отвезли «Ха- 
нуму» Товстоногову домой.

Вот что было дальше:
«Уже на следующий день он (Товсто

ногов -А .  К.) позвонил и сказал, что на 
домашней читке пьеса имела большой 
успех, а надо сказать, что дома у него 
были весьма квалифицированные слу
шатели : Евгений Лебедев с женой На
телой Александровной (сестрой Геор
гия Александровича), умной и сильной 
женщиной, и двое сыновей, один из ко
торых -  Сандро -  впоследствии стал 
главным режиссёром Московского те
атра имени Станиславского...

...Два месяца, за которые была по
ставлена «Ханума» (а это рекордный 
для академического театра срок), мы 
просидели на репетициях.

В «Хануме» участвовал весь цвет те
атра (Е. Копелян, Т Макарова, Н. Тро
фимов, В. Стржельчик и другие)».

В театре была деловая, товарищес
кая атмосфера, которую создал, ко
нечно же, Георгий Александрович: 
здесь все, от именитых артистов до 
недавно принятых в труппу новичков, 
были равны. Товстоногов был крайне 
демократичен -  был требователен и в 
то же время давал полную свободу для 
актёрской импровизации. Многие 
годы спектакль не сходил со сцены БДТ, 
и всё время с неизменным успехом, 
лишний раз подтверждая актёрскую 
мудрость: «Ещё ни один спектакль не 
становился лучше от репетиций». А 
ведь «делался» он всего каких-то два 
месяца!..

«Ханума» была поставлена более чем 
в ста театрах страны, переведена на 
многие языки. На афишах Рацер и Кон
стантинов значились как «авторы рус
ского текста и стихов». Это ввело в заб
луждение критиков, и они высоко оце
нили пьесу А. Цагарели, а юмор автора

сравнили с «брызгами шампанского». 
Однако, когда Товстоногов в одном из 
интервью раскрыл секрет создания 
пьесы, оценки стали диаметрально 
противоположными. Прозвучали па
мятные для всех штампы: «Опошлили 
народный юмор... Извратили нацио
нальный колорит и т.д.»

Через десять лет, в 1982 году, состо
ялась вторая творческая встреча с Тов
стоноговым. И снова на «грузинскую» 
тему. Сценаристам предложили сочи
нить пьесу по повести Д. К лдиашвили 
«Мачеха Саманишвили».

Константинов и Рацер продолжают:
«Работа была и проще, и труднее. 

Проще -  ибо в основе лежала повеет^ 
действительно отличного писателя, ко
торого называли «грузинским Гоголем». 
Труднее-ибо комедийное начало в ней 
явно заглушалось трагическими нотка
ми...

Мы же, склонные к жанру комедии, 
пошли уже проторенным путём «Хану- 
мы». На репетициях не всё получалось, 
актёры нервничали (появилась даже 
такая мрачноватая шутка: «И мачехи 
кровавые в глазах...!»). Лишь один че
ловек в театре оставался спокоен -Тов
стоногов. Он ещё и ещё раз оставлял 
нас на репетиции и добивался, как он 
говорил, не просто «спектакля с танца
ми», а театральной притчи, местами 
весёлой, местами грустной, не тяготе
ющей к философским обобщениям. 
Мы часто вспоминаем теперь об этом, 
видя, как вдоволь насмеявшись на этом 
спектакле, зритель утирает и набежав
шую слезу».

Свои воспоминания о выдающемся 
руководителе БДТ друзья-сценаристы 
заканчивают в шутливом тоне, кото
рый, по их словам, свидетельствует о 
том, что один из самых глубоких и се
рьёзных современных режиссёров не 
был лишён и чувства юмора.

«В учебном театре ленинградского 
театрального института мы смотре
ли дипломный спектакль. Тот, кто бы
вал в этом театре (бывшем ТЮЗе), 
знает, что зал его расположен полу
кругом, наподобие студенческих ауди
торий, со скамьями, одна из которых 
отведена для педагогов и приглашён
ных лиц. В качестве таковых мы и вос
седали на ней с самого краешка, а в 
центре ряда тщательно оберегалось 
одно м есто-ж дали Георгия Алексан
дровича. Но он опаздывал, и мы с со
автором, чтобы скоротать ожидание, 
решили повеселить себя и сидевших 
рядышком с нами в проходе студен
тов. Мы стали изображать случайно 
попавших в этот зал командирован
ных из Магадана, спрашивали сту 
дентов, почему не продают пиво -  у 
нас, в Магадане, мол, им торгуют даже 
во время действия. Мы переврали 
фамилии всех ленинградских актё
ров и театры, где они служили. И в 
довершение всего спросили, будут ли 
после спектакля танцы. Педагоги по
смеивались, студенты гоготали. А мы 
-  мы ждали появления Товстоногова. 
Ведь чтобы занять своё место в цент
ре, он должен был обязательно прой
ти мимо нас, а проходя, обняться (та
кова театральная традиция).

Так всё и случилось. Теперь уже сме
ялись мы -  надо было видеть удивлён
ные лица студентов: Товстоногов обни
мается с какими-то провинциальными 
недотёпами!..

Когда в антракте мы рассказали об 
этом розыгрыше Товстоногову, он, по
смеявшись, сказал: «Эх, драматурги, 
драматурги! Что же вы «недонрути
ли», не поставили «точку»? Надо было 
сказать студентам, что мы знакомы с 
вами ещё с Магадана, где вместе си
дели!»

Александр КАЛАНТАРОВ

В нашем шумном тбилисском дво
ре, который сейчас почему-то называ
ют «итальянским», жила семья Раце- 
ров. Со временем Эдуард Рацер пере
ехал в Москву и стал там театральным 
режиссёром, а Борис -  поэтом и сце
наристом в городе на Неве. И вот мне 
на глаза попались мини-мемуары Вла
димира Константинова и Бориса Раце- 
ра, в которых они очень тепло расска
зывают о нашем знаменитом земляке 
Георгии Александровиче Товстоногове.

Прежде чем перейти к воспомина
ниям этого творческого дуэта, позволю 
себе напомнить читателю кое-какие 
краткие сведения о Георгии Александ
ровиче Товстоногове.

Г А. Товстоногов родился в Тифлисе 
(Тбилиси) 28 сентября 1915 года. Мать 
грузинка, Тамара Папиташвили, была 
певицей, училась в консерватории 
Санкт-Петербурга. О те ц - русский по
томственный дворянин, служил на вы
соких должностях в Министерстве пу
тей сообщения, затем стал заведую
щим кафедрой Тбилисского железно
дорожного института (переименован
ного впоследствии в ЗИПС, а позднее в 
ТбИИЖТ). В 15 лет окончил школу и по
ступил в институт, где служил отец, 
однако продолжал считать своим при
званием театр. В детстве Георгий час
то ходил в театр, а в школе организо
вал драматический кружок.

В 1931 г был принят актером в Тби
лисский русский ТЮ З, художествен
ным руководителем которого был осно
ватель детского театра в Грузии С.Я. 
Маршак. Вскоре он стал ассистентом 
режиссёра, потом поступил в ГИТИС. 
Учась в Москве, он смотрел до ста спек
таклей в год, что было хорошей шко
лой. Ну, а кумирами были, разумеет
ся, К. С. Станиславский и Вс. Э. Мей
ерхольд.

В 1937 году отца Георгия репресси
ровали как японского шпиона. Георгия 
исключили с 4-го курса ГИТИСа как 
сына «врага народа». Однако через не
сколько месяцев Сталин разъяснил сво
им подданным, что «сын за отца не от
вечает», и Товстоногова восстановили.

Позднее Георгий Александрович вы
пустил спектакль к 70-летию Вождя 
всех народов (сомнительно, чтобы из 
чувства благодарности к Джугашвили) 
и даже... получил за него Сталинскую 
премию.

С 1938 по 1946 годы Товстоногов -  ре

жиссёр Русского драматического теат
ра им. А. С. Грибоедова, затем он ув
лёкся педагогической работой в Теат
ральном институте им. Шота Руставе
ли.

После 1946 года была Москва -  сна
чала областной театр, затем Централь
ный Детский театр. Вскоре он стано
вится режиссёром Ленинградского те
атра им. Ленинского комсомола. Это 
был 1950 год.

А 13 февраля 1956 года Товстоногов 
впервые переступил порог Большого 
драматического театра им. М. Горько
го, который в то время переживал ост
рый кризис. Ему понадобилось не
сколько сезонов, чтобы превратить БДТ 
в центр театральной жизни страны.

Уже через год (31 декабря 1957 г) он 
ставит спектакль «Идиот». Вот тогда-то 
и засверкала яркая звезда на театраль
ном небосклоне-Иннокентий Смокту
новский. А если к нему добавить таких 
блистательных артистов, как Татьяна 
Доронина, Олег Борисов, В. Стржель
чик, Е. Лебедев, Н. Ольхина и таких 
мастеров сцены, как Ефим Копелян, 
Кирилл Лавров, Павел Луспекаев, ста
нет понятным, с кого и с чего начинался 
театр Товстоногова.

О Георгии Александровиче написа
но много монографий и книг, он оста
вил неизгладимый след в истории рус
ского театра, однако хочется дать ещё 
несколько штрихов к портрету этого 
выдающегося режиссёра, тем более, 
что тбилисскому читателю это будет 
небезынтересно.

Итан, в те далёкие семидесятые годы 
Б. Рацер и В. Константинов жили на даче 
в Комарово (под Ленинградом). Оказа
лось, что их соседом по даче был Геор
гий Александрович. Они подружились. 
На дворе стоял 1972 год. Георгий Алек
сандрович пригласил их в театр. Когда 
они вошли к нему в кабинет, в клубах 
табачного дыма они рассмотрели зна
комые по многочисленным дружеским 
шаржам и фотографиям легко узнава
емые черты режиссёра-орлиный нос 
и роговые очки. Он встретил их слова
ми:

«Я давно хочу поставить пьесу А. Ца
гарели «Ханума». Написана она, прав
да, лет 150 тому назад, но недавно я 
видел её в Тбилиси и очень смеялся. 
Есть подстрочный перевод, а литера
турный я прошу сделать вас, но так. 
чтобы не потерялся юмор. А если до
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« Т и х и й  у б и й ц а »
Артериальная гипертензия (гипер

тония) - одно из наиболее распрост
раненны х и опасных заболеваний. 
Она является частой причиной раз
вития ряда серьезны х ослож нений 
/церебальный инсульт, инфаркт ми
окарда, недостаточность почек и 
т.д./. Особую тревогу вызывает рост 
показателя распространенности ги
пертензии в [рузии, где каждый пя
тый ж  и тель с традает этим недугом. 
Д а  и во всем мире гипертония одно 
из самых распрос траненных заболе
ваний.

Люди, страдающие гипертоничес
кой болезнью, порой не знают, как 
вести себя в неблагоприятные дни, 
какие принимать лекарства.

Сегодня наш гость главный специ
алист Института неврологии Влади
мир М АЙСУРАД ЗЕ. Он отвечает на 
вопросы «СГ».

- Нередко артериальную гиперто
нию называют «тихий убийца». По
чему «тихий»?

-Да потому, что болезнь эта может 
ничем себя не проявлять, особенно на 
начальных стадиях и человек ее про
сто-напросто не ощущает. Гипертония 
-чрезвычайно распространенное за
болевание. По статистике ВО З ею 
страдает треть населения планеты, 
среди которых подавляющее большин
ство тех, кому уже за 50 лет.

- Если  артериальное давление 
/АД/ повышается не всегда, а от 
случая к случаю, как часто следует 
принимать гипотензивные препа
раты, снижающие АД?

- Таких людей, у которых АД  не так 
часто повышается, конечно, больными 
не назовешь. Но при стрессах, пере
утомлении организма, неблагоприят
ных геофизических изменениях оно 
может резко подскочить. Тогда необ
ходимо принимать лекарства. А какие 
именно, конкретно посоветует врач.

Сегодня медицина обладает огром
ным арсеналом антигипертензивных 
препаратов. Поскольку гипертонию 
вызывает не одна, а множество самых 
разнообразных причин -  излишний

вес, болезни почек, наследственный 
фактор, соответственно и препараты 
применяют разной направленности 
действия.

Если АД  у больного большей час
тью повышено, а в дни, когда он отды
хает, бывает на воздухе, снижается до 
нормальных цифр, назначенное вра
чом лекарство надо систематически 
принимать, не делая перерыва даже в 
те дни, когда оно нормализуется.

- Какова длительность курса лече
ния?

- Гипертоническая болезнь, к вели
кому сожалению, заболевание пожиз
ненное, и лекарства при этом назна
чаются не для излечения больного, а 
для того, чтобы постоянно, на протя
жении всей жизни снижать АД до нор
мальных цифр.

Надо сказать, что в каждой конк
ретной ситуации врач должен под
бирать больном у определенную 
дозу препарата. Если это лекарство 
хорошо снижает артериальное дав
ление и не вызывает никаких побоч
ных явлений, врач назначает его на 
1-2 месяца. Затем  пробует снизить 
дозу. Ж елательно, чтобы больной 
имел тоном етр и постоянно изме
рял АД.

Пациент должен особо вниматель
ным быть в неблагоприятные по гео
физическим факторам дни. В эти дни 
не надо увеличивать физическую и 
эмоциональную нагрузку. Больше от
дыхайте. Кроме того, в такие дни сто
ит принимать лекарство, которое вы 
пьете обычно, но в большей дозе. На

сколько ее надо увеличить, скажет 
врач. Возможно, возникнет необходи
мость дополнительного лекарства.

Здесь хотелось бы добавить, что 
гипертоники не должны возлагать на
дежду на лекарственные травы, кото
рые никак не могут заменить гипотен
зивные препараты.

- При гипертонической болезни, по 
всей вероятности, и питание играет 
не последнюю роль?

- Безусловно. Ограничьте объем 
пищи, богатой животными жирами и 
углеводами, в том числе сладости, 
мучные блюда. Старайтесь есть по
немногу, но чаще, вечером не по
зднее чем за 3 часа до сна. Бросьте 
курить и не злоупотребляйте алкого
лем. Больной должен принимать по
больше овощей, зелени, фруктов, 
ягод.

Надо больше внимания уделять 
физической нагрузке, конечно, не в 
момент подъема АД или криза. На
грузка должна соответствовать воз
можностям больного. При этом наибо
лее подходит дозированная ходьба, 
если нет каких-либо неприятных ощу
щений.

Хочу напомнить: гипертоникам 
нельзя самим себе, ориентируясь на 
показатели артериального давления, 
подбирать гипотензивные препара
ты. Это должен делать только врач.

И еще напоследок. Если больной 
«подчиняется» болезни, то врач бес
силен, но если он борется со своим 
недугом вместе с врачом, болезнь 
обязательно отступает!

Овощные соки помогут 
в борьбе с гипертонией

Эти сборы следует заваривать по 
пол-столовой ложке литром кипятка и, 
настояв часа два, использовать как 
чайную заварку. Каждые два дня ме
няйте один из видов на другой, еще не 
задействованный.

Специалисты все еще не в состоя
нии определить точные причины воз
никновения гипертонии, но целители со 
стажем говорят, что основная причина 
-  недостаточное потребление жидко
сти. Ее не хватает, чтобы вывести из 
организма все вредные накопления.
Поэтому они рекомендуют, постепенно 
увеличивая количество выпиваемой 
воды, пропить по 3-4 вида следующих 
трав в любом сочетании: соцветия ка
лендулы, створки плодов фасоли, пло
ды шиповника, трава гвоздики, трава 
пустырника, трава сушеницы топяной, 
листья березы, трава мяты, мелиссы, 
душицы, донника, листья черной смо
родины, трава спорыша, корень вале
рианы, корень хрена, стебли омелы 
белой, соплодия софоры японской.

Восемь советов,
которые помогут избежать гипертонии

1. Контролируйте давление. Если обычно оно нормальное -  делайте это хотя бы 
Раз в месяц.

2- Посвящайте сну не менее 7-8 часов.
3. Спите только в хорошо проветренном помещении.
4. Не забывайте: делу время, потехе час. Умейте отдыхать!
5. Учитесь избегать стрессов и не реагировать чрезмерно на мелкие неприятнос

ти.
6. Не злоупотребляйте алкоголем, особенно если врач прописал вам препараты 

против гипертонии. „ .
7 Ведите активный образ жизни: чаще выходите на прогулки, плавайте, катайтесь 

на велосипеде. с
8. Не злоупотребляйте жирной, богатой холестерином пищеи, особенно яицами.

Свеклу надо перетереть, выжать 
сок, к стакану сока добавить столько 
же лимонного и два стакана меда. 
Принимать по полстакана два раза 
в день через час после еды в тече
ние двух недель. Можно пить просто 
сок свеклы по полстакана, три раза 
в день после еды. Хорошо пропить и 
сок клюквы. И, конечно, сок чеснока 
никогда не помешает. Он хорошо по
могает при гипертонии -  прежде 
всего потому, что обладает свой
ством расширять кровеносные сосу
ды. Выдавите из головки чеснока сок 
и накапайте 20 капель в полстакана 
молока. Пейте два раза в день после 
еды.

Чеснок полезно и просто есть -  он 
не даст образовываться тромбам. До
бавляйте его в салаты и побольше.

Пейте овощныэ соки -  и избежите 
инсульта и инфаркта.

Перга -  пчелиный хлеб
Перга -  пчелиный хлеб -  создается 

пчелами из пыльцы, собранной с раз
личных растений, принесенный в улей, 
сложенной в ячейки. Пчелы утрамбо
вывают пыльцу, добавляют свои фер
менты, заливают медом и через неко
торое время под воздействием ульевой 
температуры происходит превраще
ние пыльцы в пергу. Перга-ценнейший 
продукт растений и пчел. Первые опы
ты по применению пчелиного хлеба для 
лечения болезней показали удивитель
ные результаты-лечебный эффект на
ступает уже через несколько дней.

Многие в наш быстрый век страда
ют болезнями сердечно-сосудистой 
системы. Лечебный эфф ект от приме
нения перги заметен сразу же -  пре
кращаются боли в груди, снижаются 
головные боли, нормализуется давле
ние, ритм сердца приходит в норму, 
повышается активность, ощущается 
прилив сил.

Перга восстанавливает эластич
ность сосудов, рассасывает бляшки, 
улучшает мозговое кровообращение, 
наполняет сердечную мышцу калием.

При заболевании печени, прини
мая пергу 3-4 раза в день, наблюдает
ся значительное улучшение здоровья.
Как правило, снижается или полнос
тью исчезает боль в правом подребе
рье, нормализуется билирубин в кро
ви, улучшается аппетит. Пергу реко
мендуется принимать при различных 
гепатитах, циррозе печени, холецисти
те.

При анемии перга -  самое эф ф е к
тивное средство, повышающее гемог
лобин! Она содержит органическое 
железо, которое полностью усваивает
ся организмом. В перге есть все мик

роэлементы, которые необходимы для 
нормального кроветворения. Поэтому 
перга обязательно поможет ослаблен
ным детям при пониженном иммуни
тете, ее необходимо применять перед 
или после операций для ускорения за
живляющих процессов, при упадке сил 
в пожилом возрасте, хотя многие мо
лодые люди не могут похвастаться бод
ростью, особенно в весеннее время, 
когда сильно ощущается нехватка ви
таминов. Перга этот недостаток ком
пенсирует.

При употреблении перги совмест
но с настойкой прополиса рассасыва
ется диффузный зоб, щитовидка при
ходит в норму, исчезают затрудненное 
глотание, чувство сдавливания горла, 
плохой сон, нервозность.

Пчелиный хлеб (пергу) применяют 
по 1/3 чайной ложки 2 раза в день за 30 
минут до еды. Усвоение организмом 
перги идет намного лучше под воздей
ствием слюны, то есть необходимо 
тщательно рассасывать препарат во 
рту, чтобы усвоение началось уже че
рез слизистую полости рта.

Противопоказание только одно. 
Если человек не переносит пчелопро- 
дукты, употребление меда вызывает у 
него аллергию, значит лечение пергой 
не для него.

Полосу подготовил Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ
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в суши-барВ Италии Абрамовича не пустилиSex-сом
[йгантский сом нападал на девушек: 

сексуально озабоченная рыба кусала 
их за самые нежные места.

Сом-маньяк перепугал многих жите
лей поселка Гирсово Кировской обла
сти. Люди, отдыхавшие на пляже у реки 
Вятка, были шокированы произошед
шим. Жертвами огромной, полутора
метровой рыбы становились молодые 
девушки. Сом хватал своими мощны
ми челюстями купальщиц за самые 
нежные места, оставляя болезненные 
раны.

-  Мне стало жутко, когда я почув
ствовала в воде рядом что-то большое, 
-  рассказывает Анфиса Феофилакто- 
ва. -  Я едва вырвалась, когда ОНО по
тянуло меня за ногу вниз, под воду!

22 летняя девушка с криками выле
тела из воды. На ее ноге были видны 
следы от укуса.

-  На мои истошные крики собра
лись люди, -  взахлеб говорит Анфи
са. -  Вдруг мы увидели сома, плаваю
щего прямо у берега.

Рыбаки окружили опасный участок 
сетью и вытащили злодея на берег 
Позже выяснилось, что Анфиса не 
единственная девушка, на которую он 
напал. Ихтиологи считают, что сом ус
троил на отмели брачные игры. Не
рест у этого вида рыб поздний, начи
нается тогда, когда температура воды 
прогревается выше 18 градусов.

Китайская невеста 
побила рекорд 
2 - километровым 
шлейфом

Китайская невеста может попасть в 
Книгу рекордов [иннесса благодаря 
своему подвенечному платью, дости
гающему в длину 2024 метров, пере
дает китайское агентство "Синьхуа"

На расправление длинню щ его 
шлейфа платья невесты Лил Ронг 200 
гостей потратили 3 часа. За это время 
они прикололи к шлейфу 9999 красных 
шелковых роз. По словам жениха де
вушки Чжао Пенга, идея неординарно
го платья принадлежит ему, так как он 
хотел, чтобы его невеста побила ми
ровой рекорде 1579 метров, что, соб
ственно, ей и удалось. Теперь предста
вителям Книги рекордов осталось 
официально зафиксировать длину 
платья китайской невесты и признать 
ее рекордсменкой.

"Я не хотел, чтобы моя свадьба по- • 
лучилась обыкновенным банкетом, но 
и пышного празднества я себе позво
лить не мог Как длина платья, так и 
количество приколотых к нему роз по
пали в историю. Но мне все равно, за
регистрируют ли это в конце концов в 
Книге рекордов [иннесса1! - сказал 28- 
летний жених, работающий на желез
ной дороге в провинции Цзилинь. По 
его словам, он послал представителям 
книги фото и видео со свадьбы и те
перь ждет ответа.

Тем не менее, родственникам жени
ха 6 тыс. долларов, потраченные на 
организацию и пошив платья, показа
лись "лишней тратой денег1! "По мне, 
так это выброс денег на ветер, но я по
нимаю. что в этот значимый день он 
хотел показать свою любовь" - сказа
ла мать Ч.Пенга.

Эстонец провернул аферу даже в тюрьме
В Эстонии предприимчивый мо

шенник смог нажиться даже на довер
чивом сокамернике, который был при
говорен к пожизненному сроку заклю
чения.

Иво Рихард Симеон может считать
ся настоящим рекордсменом среди 
мошеннической братии. Он умудрил
ся обвести вокруг пальца не только 
журналистов и коммерсантов, но даже 
заключенного, с которым вместе "си
дел на нарах" Злоумышленник пообе
щал сокамернику содействие в его 
скором освобождении, а за это потре
бовал 25 тысяч эстонских крон (почти 
75 ты сяч рублей), пиш ет газета 
Postimees.

Несколько лет назад Симеон, имев
ший прежде имя Иво Сиймсоо, пред
ставлялся коллегой итальянского биз
несмена Эрнесто Преатони. При этом

он пообещал группе журналистов авиа
билеты на родину своего "компаньона" 
за полцены. В ловушки мошенника по
падали также бизнесмены и руководи
тели фирм.

Но самую курьезную аферу Симеон 
провернул весной 2008 года, когда еще 
сидел в тюрьме Мурру.

В какой-то период его сокамерником 
был заключенный Райнар Рооз, при
говоренный к пожизненному сроку. 
Осужденный за убийство жены и сына 
настолько страстно мечтал выйти на 
свободу, что Симеон решил этим вос
пользоваться.

Мошенник пообещал, что преступ
ник уже к Иванову дню (23 июня) 2008 
года попадет домой. Чудо, по утверж
дению Симеона, должен был совер
шить адвокат Рене Варуль, который 
приходится сыном бывшему министру

юстиции Паулю Варулю. Для этого за
щитнику якобы понадобится 25 тысяч 
крон.

Деньги для адвоката Рооз попросил 
у своей новой супруги Ларисы, кото
рая к настоящему времени получила 
назад лишь небольшую часть заим
ствованны х под это предприятие 
средств.

Женщина наняла для своего бла
говерного адвоката в дорогом бюро 
и платила ему за большие обеща
ния 2,5 тысячи крон в час. Потра
тив 59 тысяч крон (почти 180 ты сяч 
рублей), Лариса получила, наконец, 
ответ от президента Тоомаса Хенд
рика И львеса. Глава государства 
рассм отрел ходатайство Райнара 
Рооза и отказал приговоренному к 
пожизненному заключению в поми
ловании.

Зрители освистали Катрин Денев 
и потребовали назад деньги за билеты

Итальянская публика со скандалом 
приняла звезду французского кинема
тографа Натрин Денев, дебютировав
шую на итальянской театральной сце
не на фестивале La Versiliana, который 
в тридцатый раз проходит в Тоскане, 
сообщает AFP

В рамках фестиваля Катрин Денев 
и итальянский актер Микеле Плачидо, 
известный российскому зрителю в

роли комиссара Ката- 
ни из сериала "Спрут1; 
должны были публич
но прочесть отрывок 
из книги Жоржа Пере- 
ка "Я помню" Чтения 
сопровождались му
зыкой и проекциями 
ф отогр аф и й  50-х и 
70-х годов прошлого 
века на большой эк
ран. Частично данное 
событие было посвя
щено Денев. При этом 
каждый из актеров 
читал на родном язы
ке: Денев - на фран
цузском, а Плачидо- 
на итальянском. 

Полиции при
шлось вмешаться, когда около 200 
зрителей начали свистеть и хором 
требовать свои деньги назад. Органи
заторы представления, чтобы успоко
ить публику, пообещали зрителям 
бесплатные билеты на другое шоу.

Микеле Плачидо в интервью мест
ному телеканалу призвал не придавать 
слишком большого значения подоб
ным инцидентам. При этом он при

знал, что ошибся как режиссер пред
ставления, выпустив Катрин Денев 
читать свою роль по-французски без 
итальянских субтитров. "Может Кат
рин Денев стоит в следующий раз по
стараться и читать текст на итальянс
ком, если система субтитров в зале 
не установлена" - отметил он.

Однако сама Денев была невозму
тима и никак не прореагировала на 
случившееся. После спектакля она 
сообщила журналистам о том, что в 
сентябре собирается приступить к 
съемкам в новом фильме, в котором 
сыграет небольшую мужскую роль.

Между тем, Катрин Денев много ра
ботала с именитыми итальянскими 
режиссерами и прекрасно говорит по- 
итальянски. Объясняя выбор для дебю
та на сцене в Италии, актриса сказала, 
что фестиваль La Versiliana -  одна из 
главных театральных сцен Италии.

Фестиваль La Versiliana проходит в 
июле и августе в итальянском городе 
Лукка в Тоскане. В его рамках в городе 
организуется большое количество вы
ставок, а также различных представ
лений. Выступление Денев реклами
ровалось авторами, как "мировая пре
мьера".

свою роскошную яхту 
напротив ресторана, 
чтобы она была в кур
се.

Анджела Масколо 
призналась, что если 
бы речь шла о ее дру
зьях, она бы нашла 
для них место. Как от
м етила менеджер, 
деньги Абрамовича -  
еще не поводдля про- 
явления дружеских 
чувств.

Как отмечает изда
ние, суши-бар вмеща
ет до 90 посетителей, 
и если бы менеджер 
постаралась, место 
для Абрамовича было 
бы наверняка найдено. С этим утвер
ждением не спорит и сама менеджер.

Если бы дело происходило в столи
це Италии Риме, все было бы точно 
иначе. Даже при полном аншлаге во 
всех заведениях Вечного города для 
Абрамовича точно нашлось бы место 
в ресторане под названием "Джулиан 
кафе" -  ведь этот ресторан принадле
жит самому владельцу яхт, футболь
ных команд и поместий.

В прошлом году миллиардер купил 
это кафе в центре итальянской столи
цы и подарил его своей возлюбленной 
бывшей модели Дарье Жуковой.

Ресторан находится в историчес
ком центре - напротив Замка Святого 
Ангела недалеко от набережной Тибра. 
Абрамович заплатил за заведение 3,5 
млн евро. "Джулиан кафе" рассчитан 
на 40 мест, в нем подают блюда италь
янской кухни.

Российского миллиардера Романа 
Абрамовича снова обидели в итальян
ском общепите. На этот раз бизнес
мену отказали в посещении суши-бара 
Bridge на острове Панареа, где он хо
тел заказать столик на 8 персон.

В прошлом году аналогичный инци
дент с владельцем английского ф у т
больного клуба "Челси" произошел в 
итальянском Форте Дей Марми, где 
для Абрамовича также не нашли мес
та в ресторане, пишет lnoPressa.ru со 
ссылкой на газету Correre della Sera.

Владелец самой большой яхты в 
мире Eclipse ("Затмение") прибыл в 
район Эолийских островов на другой 
своей известной яхте - Pelorus.

Как пояснила менеджер суши-бара 
Bridge Анджела Масколо, Абрамович 
ничем не отличается для нее от обыч
ного клиента, несмотря на свои не
сметные богатства. По словам Маско
ло, она не может выгнать тех посетите
лей, которые позаботились заранее о 
том, чтобы забронировать себе сто
лик.

Кроме того, признается Анджела, 
когда Абрамович позвонил, она поня
тия не имела, что это именно он. Как 
язвительно замечает менеджер, мил
лиардеру надо было припарковать



Футбол

Жеребьевка группового этапа
В Монако состоялась жеребь

евка группового этапа Лиги Чем
пионов сезоне 2008/2009. Коман
ды были разбиты на 8 групп и в 
течение трех месяцев проведут 
по 6 матчей, сыграв с каждым 
из соперников по группе дома и 
на выезде.

Напомним, что перед жеребь
евкой команды были разбиты на 
4 корзины, согласно Рейтингу 
команд УЕФА по состоянию на 
конец прошлого сезона. Донец
кий "Шахтер'' и киевское "Дина
мо" попали в четвертую корзи
ну, а вот питерский "Зенит" -  в 

тре'&ю. При формировании групп из каждой корзины бралась одна команда, с 
учетом того, что представители одной страны не могут попасть в одну группу.

Велоспорт

З н а й  н а ш и х !
Дато Аскурава -  бронзовый призер чемпионата России

Группа А
Xf "Челси" (Англия)
3. "Рома" (Италия)
3, "Бордо" (Франция)
4. ЧФР (Клуж, Румыния)

Группа В
1. "Интер" (Италия)
2. "Вердер" (Германия)
3. "Панатинаикос" (Греция)
4. "Анортосис" (Кипр)

Группа С
1. "Барселона (Испания)
2. "Спортинг" (Португалия)
3. "Базель" (Швейцария)
4. "Шахтер" (Украина)

Группа D
1. "Ливерпуль (Англия)
2. ПСВ (Эйндховен, Голландия)
3. "Олимпик" (Марсель, Франция)
4. "Атлетико" (Испания)

ф у т б о л и с т  ф утбольного  клуба 
Валлетта" Люк Димеч был исключен 
из сборной Мальты за отказ сменить 
Цвет волос. Об этом пишет мальтийс
кое издание The Times of Malta.

В субботу, 8 августа, 32-летний Ди- 
меч с волосами, покрашенными в 
Фасный цвет^ пришел на тренировку 
национальной команды. Главный тре
нер сборной Мальты Джон Буттиджич 
потребовал от футболиста вернуть 
естественный цвет волос к следующей 
тренировке.

Как отмечает издание, Димеч дол- 
°  думал, стоит ли ему последовать 
овету тренера, но в итоге не стал пе

рекрашивать волосы. В ответ на отказ 
димеча Буттиджич выгнал его с тре-

ГруппаЕ
1. "Манчестер Юнайтед" (Англия)
2. "Вильярреал" (Испания)
3."Селтик" (Шотландия)
4. "Ольборг" (Дания)

Группа F
1. "Олимпик1 (Лион, Франция)
2. "Бавария" (Германия)
3. "Сгяуа" (Румыния)
4. "Фиорентина" (Италия)

Группа G
1. "Арсенал" (Англия)
2. "Порту" (Португалия)
3. "Фенербахче" (Турция)
4. "Динамо" (Киев, Украина)

ГруппаН
1. "Реал" (Испания)
2. "Ювентус" (Италия)
3. "Зенит" (Россия)
4. БАТЭ (Беларусь)

нировки и исключил из состава сбор
ной на матч с фузией.

Встреча с Грузией станет первой 
для сборной Мальты под руководством 
Буттиджича. Новый тренер, который 
сам в недавнем прошлом играл за 
мальтийскую сборную, уже отлучил от 
национальной команды нескольких 
футболистов, прежде регулярно выхо
дивших в основном составе.

Димеч участвовал в семи из вось
ми матчей сборной Мальты в отбороч
ном турнире чемпионата мира 2010 
года. В своей отборочной группе маль
тийцы проиграли семь встреч и не за
били ни одного гола. Вничью сборная 
Мальты завершила только игру против 
Албании (0:0).

На минувшей неделе в нашем 
спорте произошло событие, которое 
безусловно заслуживает особого вни
мания: наш земляк 19-летний Дато 
Аскурава, выступив в Петербурге на 
открытом Чемпионате Российской 
Федерации, сумел в гите на 1000 мет
ров с места опередить многих опыт
ных мастеров и стать бронзовым при
зером с результатом 1 минута 06,2888 
секунды. Резвее него дистанцию про
шли туляк Сергей Полонский, став
ший чемпионом России со временем 
1.05,392, и москвич Андрей Кубеев, 
завоевавший серебряную медаль. 
Когда диктор объявил о том, что к стар
ту готовится земляк первого советско
го чемпиона мира по треку Омара Пха- 
кадзе, зрители, заполнившие трибу
ны нового крытого петербургского ве
лодрома, встретили это сообщение 
бурными аплодисментами. А после 
финиша много добрых слов в свой ад
рес Дато услышал от таких авторитет
ных специалистов, какР В ар гаш ки н , 
ГСайдхужин, В.Семенец и другие.

Отмечая безусловный успех юного 
тбилисца, должен сказать, что покажи 
он результат, близкий к своему рекор
ду [рузии (1.05,042, установленному в 
мае нынешнего года и превзошедше
му прежнее достижение, державшее
ся 23(!) года) мог бы вернуться домой 
и чемпионом России. Что же помеша
ло показу более высокого результата?

Велоклуб «Иверия», где Дато тре
нируется под руководством А.Тавад- 
зе и РМеишвили, весьма ограничен 
в возможностях и не в состоянии 
обеспечивать тренировочный про
цесс на уровне современных между
народных стандартов.Что под этим 
подразумевается? По мнению зас

Россия -  Аргентина 2 : 3
Люксембург-Литва 0 :1
Македония -  Испания 2 : 3
Венгрия-Румыния 0 :1
Лихтенштейн -  Португалия 0 : 3
Мальта -  Грузия 2 :0
Исландия -  Словакия 1 :1
Эстония -  Бразилия 0 :1
Армения -  Молдавия 1: 4
Ирландия-Австралия 0 :3

луженного тренера Грузии Альберта 
Тавадзе, это, в первую очередь, воз
можность как можно чаще и регу
лярно стартовать в престижных рей
тинговых соревнованиях, таких как 
этапы Кубка мира, традиционные 
международные турниры. Уже одно 
участие в Кубке мира сопряжено с 
немалыми расходами, если учесть, 
что ближайшие по времени этапы 
Кубка запланированы в Австралии и 
Колумбии. Путь, сами понимаете, 
неблизкий. Но даже если предполо
жить, что появится возможность со
вершить эти вояжи, нужно же соот
ветственно к ним подготовиться. На
помню, что с недавних пор Между
народная федерация велоспорта пе
реориентировала свой трековый ка
лендарь на крытые велодромы. У нас 
крытых велодром ов нет. Как же 
быть? До наступления холодов еще 
можно готовиться на наших треках 
и шоссе. А зимой надо проводить 
сборы где-нибудь за рубежом. Если 
можно оплачивать подготовку ф и гу 
ристки в СШ А, а горнолыжников в 
Австрии, что м еш ает распростра
нить эту  практику и на велосипеди
ста. тем более, что крытые треки 
есть, в частности, в России, на Ук
раине, в Белоруссии, Прибалтике, 
не говоря о дальнем зарубежье.

Думаю, Д епартам енту спорта и 
Олимпийскому комитету Грузии со
вместными усилиями удастся органи
зовать дело так. чтобы в сборной ко
манде Грузии действительно появил
ся преемник Омара Пхакадзе, чтоб 
наш велоспорт и дальше радовал нас 
своими успехами.

Австрия -  Камерун 0 :2
Болгария-Латвия 1 :0
Швейцария -  Италия 0 :0
Швеция -  Финляндия 1 :0
Дания-Чили 1 :2
Голландия-Англия 1 :2
Чехия-Бельгия 3 :1
Польша-Греция 2 :0
Украина-Турция 0 :3
С. Ирландия -  Израиль 1 :1

Первый тур группового этапа состоится 16/17 сентября, следующие игровые 
дни намечены на 30 сентября/1 октября, 21/22 октября, 4/5 ноября, 25/26 нояб
ря и 9/10 декабря.

Две лучшие команды каждой группы примут участие в жеребьевке первого 
нруга плей-офф, которая состоится 19 декабря. Клубы, которые займут третьи 
места на групповом этапе, получат право сыграть в 1/16 финала Кубка УЕФА. 

Финал Лиги чемпионов состоится 27 мая в Риме.

Во время жеребьев
ки были награждены 
лучшие игроки Лиги 
Чемпионов сезона 2007/
0 8 :

Лучший вратарь:
Летр Чех ("Челси")

Лучший защ итник:
Джон Терри ("Челси")

Лучший полузащит
ник: Франк Лампард 
( Челси")

Лучший нападаю 
щий: Нриштиану Ронал- 
ДУ ("МЮ")

Лучший игрок Лиги 
Чемпионов: Нриштиану 
Роналду ("МЮ")

Перед матчем со сборной Груз

4*

га

Гарун АКОПОВ

ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ
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«САЛХИНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты Грузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «САЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «САЛХИНО». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
Грузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 

I та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци- 
I стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО»-экологически чистое растительное лекарство, облада- 
I ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффекти- 
I вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав- 
I нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
I можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

П одробности в И нтернете на сай те: w w w .salkhino.ge

Beeline стал еще услужливее
ООО «Мобител» (ТМ Beeline) продолжает 

расширять сервис абонентского обслужива
ния. Теперь абоненты Beeline могут получить 
консультацию оператора call-центра без очере
ди, позвонив на платный номер 7777. Сто
имость звонка составляет 0,05 тетри за мину
ту. Служба работает круглосуточно. Переход в 
сервис доступен и при звонке в службу по об
служиванию абонентов на номер 0611.

«С ростом абонентской базы мы стремимся 
расширять возможности для наших клиентов.
Благодаря новому сервису, абоненты Beeline 
смогут получить необходимую информацию по услугам связи моменталь
но без утомительного ожидания в очереди», - отметил коммерческий ди
ректор ООО «Мобител» Арчил Маградзе.

И еще одна новость от ООО «Мобител» - началась акция «sms нон-стоп». 
При подключении соответствующей услуги до 14 сентября 2009 года все 
абоненты Beeline смогут отправлять ежедневно до 150 коротких текстовых 
сообщений в течение 30 дней, стоимость которых не будет списываться с 
основного баланса абонента. Подключение обойдется в 7 лари.

Для того, чтобы подключиться к акции, необходимо набрать *110*101# 
либо позвонить по номеру 067409101. Сразу после подключения с балан
са абонента списывается плата за подключение.

Более подробную информацию об этой и других услугах можно узнать 
на сайте www.beeline.ge или по телефону 0611.

ООО "Мобител" - грузинский оператор сотовой связи. "Мобител" - вла
деет лицензией на оказание услуг сотовой связи на территории Грузии. 
ОАО "ВымпелКом" принадлежит 51% доли в ООО "Мобител"

В группу компаний «ВымпелКом» входят операторы связи, предостав
ляющие услуги голосовой связи и передачи данных на основе широкого 
спектра технологий беспроводной и фиксированной связи, а также 
широкополосного доступа в Интернет. В группу «ВымпелКом» входят 
компании, осуществляющие операции в России, Казахстане, Украине, 
Таджикистане, Узбекистане, Грузии и Армении, а также во Вьетнаме и 
Камбодже на территории с общим населением около 340 млн человек. 
Услуги предоставляются под брендом «Билайн». Акции компании котиру
ются на NYSE под символом VIР

За дополнительной информацией обращайтесь:
Теона Багдавадзе 

Менеджер по связям с общественностью 
ООО «Мобител»

Тел. +9 959 797-03-53, TBagdavadze@beeline.ge
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«РОНИКО» ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ
ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ 

С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз. 

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

ДЛЯ ВИЗИТА ВРАЧА-ОФТАЛЬМОЛОГА 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСП О ЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНО СТИЧЕСКО Й 
УСЛУГОЙ С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

Посетите любой ф илиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

____________________________

Kmtmkojm r ( g )  R o n i k o

Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 
диагностическим купоном

с 50-%  скидкой

I

Пр. Чавчавадзе №50 47 5162
Пр. Руставели № 19 996100
Пр. Агмашенебели №107 95 0472
Пр. Царицы Тамар № 14 96 0363
Пр. Важа Пшавела №20 3993 64
Пекина №25 384605
Пекина №13 36 3367
Векуа №3 (G TC ) 9389 35
Батуми, К. Гамсахурдиа №41

http://www.salkhino.ge
http://www.beeline.ge
mailto:TBagdavadze@beeline.ge

